
Источники, 
знакомые 
с махинацией
Средства у банковских 
клиентов похищают  
со ссылкой на известных 
аналитиков

В попытках похитить деньги гра-
ждан мошенники начали поль-
зоваться именами известных 
финансовых аналитиков, звуча-
щими в СМИ. Граждане, услы-
шав знакомую фамилию, с дове-
рием относятся к рекомендациям 
и указаниям по телефону. В ре-
зультате страдает не только ко-
шелек клиентов, но и деловая 
репутация самих экспертов. Фи-
нансисты бьют тревогу и преду-
преждают — настоящие аналити-
ки никогда никому не звонят.

Как сообщили „Ъ“ в крупных 
российских банках, появилась и 
набирает обороты новая схема хи-
щений. Мошенники выманивают 
у граждан деньги, представляясь 
именами известных банковских 
аналитиков. Опасаясь усугубления 
репутационного ущерба, сами экс-
перты просят не называть фами-
лии, использующиеся для мошен-
ничеств. По словам собеседников 
„Ъ“, это имена финансовых анали-
тиков из числа тех, кто часто дает 
комментарии на телевидении, ра-
дио, в газетах и других СМИ.

«Те, кто интересуется финан-
совой тематикой, слышат знако-
мое имя эксперта, которое не раз 
упоминалось в СМИ, и располага-
ют к нему определенным довери-
ем»,— отмечает один из пострадав-
ших аналитиков. Подобные звонки 
бьют и по репутации компаний, и 
по репутации экспертов, чьими на-
званиями и именами манипули-
руют мошенники, указывает стар-
ший инвестиционный консультант 
«БКС Брокер» Максим Ковязин. По 
его словам, в таких случаях на удоч-
ку мошенников могут попасться не 
только начинающие инвесторы.

Судя по жалобам, поступающим 
на горячие линии кредитных орга-
низаций, можно выделить две ос-
новные схемы мошенничеств с уча-
стием имен известных аналити-
ков. Первая — это перевод средств 
на брокерские счета псевдоинвес-
тиционных компаний. Фамилии, 
которыми представляются мошен-
ники, носят настоящие аналитики, 
что показывает поиск в интернете, 
звонок «аналитика» повышает дове-
рие клиента, и он легко соглашает-
ся перевести средства в компанию, 
название которой похоже на извест-
ное. Например, в несуществующую 
«Альфакапиталкапитал», созвучную 
с УК «Альфа-Капитал». Естественно, 
что после «удачной» инвестиции «из-
вестный аналитик» пропадал. 

 В интернете также есть жалобы 
на подобные схемы — например, на 
звонки от имени компании «Глобал 
Инвестментс» со ссылкой на извест-
ных на рынке аналитиков, не имею-
щих к ней не малейшего отношения.
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Минпромторг проводит санкцопрос
Автоконцерны попросили оценить потери  
от возможного прекращения импорта компонентов 

Как выяснил „Ъ“, Минпромторг накану-
не введения санкций по делу Скрипалей 
попросил автопроизводителей оценить 
потенциальные риски прекращения им-
порта комплектующих и оборудования 
в РФ. Запрос направлен не только тра-
диционно российским автоконцернам, 
но и иностранным компаниям с произ-
водством в РФ. Источники „Ъ“ в отрасли 
считают риски реального влияния санк-
ций на российский автопром, за исклю-
чением узкого сегмента автомобилей 
спецназначения, минимальными. Мин-
промторг же, по их мнению, пытается 
сформировать список критичных ком-
понентов под программу импортозаме-
щения, на которую просил 150 млрд руб. 
из бюджета.

По данным „Ъ“, для проведения оценки 
влияния возможного усиления санкций в 
отношении РФ Минпромторг попросил ав-
токонцерны до 30 августа представить ин-
формацию о рисках и возможных последст-
виях ограничений в области экспортно-им-
портных отношений с зарубежными парт-
нерами. Адресатами письма стали все круп-
нейшие концерны, включая иностранные, 
с производством в РФ.

Речь идет в том числе о возможных огра-
ничениях на автокомпоненты и комплекту-
ющие, оборудование, сервисное обслужи-
вание, доступ к кредитным ресурсам и пр. 
При этом, как рассказывают источники „Ъ“ 
в отрасли, ранее таких писем они не полу-
чали, несмотря на то что, например, в отно-
шении группы ГАЗ Олега Дерипаски санк-
ционные ограничения действуют уже бо-
лее года. В Минпромторге отказались от 
комментариев.

Большинство источников „Ъ“ считают, 
что Минпромторг таким образом ответил 
на поручение правительства проанализи-
ровать эффект санкций. В аппарате вице-
премьера Дмитрия Козака „Ъ“ подтверди-
ли, что поручение было, воздержавшись от 
деталей. Два источника „Ъ“ уточнили, что 
поручение господина Козака было давно, и 
этот запрос Минпромторга сделан не в рам-
ках его исполнения.

С 26 августа вступает в силу второй па-
кет санкций по делу Скрипалей, в рамках 
которого действительно накладываются ог-
раничения на экспортно-импортные опе-
рации. Однако из-под санкций выведены, 
в частности, поставки по новым лицензи-
ям коммерческим конечным потребителям 
гражданской продукции, 100-процентным 
подразделениям американских и других 
зарубежных компаний, а также товаров, не 
нуждающихся в экспортной лицензии по 
кодам исключений для гражданской про-
дукции, запчастей и т. п.

«Да, действительно в очередной раз санк-
ции касаются поставок технологий, техни-

ки и компонентов компаниям, которые так 
или иначе связаны или могут быть связа-
ны с оборонно-промышленным комплек-
сом,— говорит партнер юридической ком-
пании НАФКО Павел Иккерт.— Речь идет о 
запрете на поставки, которые США относят 
к категории „национальная безопасность“. 
По сути, это может быть что угодно, от ком-
понентов реактивных двигателей до полу-
проводников, которые могут использовать-
ся для производства военной техники».

Хотя санкции в отношении предприя-
тий ОПК уже стали привычными, отсутст-
вие четкого понимания механизмов рабо-
ты новых ограничений, а также исчерпы-
вающего перечня того, что продавать в Рос-
сию можно, а что — нет, формирует риски 
для поставщиков, полагает господин Ик-
керт. «Нюанс как раз и заключается в том, 
что в отсутствие такого понимания от но-
вых санкций могут пострадать в том числе 
и производители вполне мирной, потреби-

тельской техники, автомобилей, под удар 
могут попасть и производители аэрокосми-
ческой техники»,— говорит он.

Источники „Ъ“ в иностранных концер-
нах говорят, что не видят для себя реаль-
ной угрозы прекращения импорта в РФ. 
Господин Иккерт также сомневается, что 
подобные риски применимы к предпри-
ятиям, контролируемым международны-
ми концернами (что относится в том числе 
и к  АвтоВАЗу, фактический контроль над 
которым установлен со стороны Renault), 
однако «первые месяцы после введения 
очередного блока санкций традицион-
но характеризуются высоким уровнем не-
рвозности в отношениях с зарубежными 
контрагентами». О рисках из-за санкций 
ожидаемо сообщат только традиционно 
российские концерны, полагает один из 
источников „Ъ“.

Отправка писем может иметь отноше-
ние к идее Минпромторга получить 150 мл-
рд руб. из бюджета до 2025 года на импор-
тозамещение автокомпонентов, говорит со-
беседник „Ъ“ в отрасли. Смысл в том, что-
бы «отрасль подтвердила потребность». Как 
писал „Ъ“ 8 августа, Минпромторг подгото-
вил концепцию программы развития оте-

чественных высокотехнологичных произ-
водств компонентов и систем для автопро-
ма (АК-2025) в рамках защиты от санкций, 
интересантами назывались группа ГАЗ, Ка-
мАЗ и «Соллерс».

Еще один источник „Ъ“ подтверждает, 
что обращение к концернам связано с про-
граммой АК-2025, которую сейчас перера-
батывают, в том числе под более реалистич-
ный запрос средств из бюджета. Минпром-
торг хочет определить реальные «зоны ри-
ска» для поставок компонентов, продолжа-
ет он, а ссылка на новые санкции необхо-
дима для получения от концернов содержа-
тельных ответов.

Впрочем, эта угроза выглядит слабой: 
собеседники „Ъ“ не ожидают сколько-ни-
будь значительного эффекта на отрасль от 
санкций по делу Скрипалей. По словам од-
ного из них, риски теоретически могут воз-
никнуть для компаний, выпускающих ав-
томобили спецназначения, например, УА-
За. При этом еще один собеседник „Ъ“ гово-
рит: санкции на комплектующие могут за-
тронуть УАЗ только в рамках импорта авто-
матической коробки передач.

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина

ВАК вызывают на защиту  
в Верховном суде
Ученые и правозащитники оспаривают  
законность состава аттестационной комиссии

«Диссернет» и «Агора» просят Верхов-
ный суд РФ признать недействитель-
ным новый состав Высшей аттестаци-
онной комиссии (ВАК), отвечающей за 
присвоение и лишение ученых степеней. 
Заявители утверждают, что переназна-
чение 17 членов ВАК, включая предсе-
дателя Владимира Филиппова, наруша-
ет закон, допускающий не более двух 
сроков в составе комиссии. Из-за это-
го любые решения ВАК априори являют-
ся незаконными, говорится в иске. В Ми-
нобрнауки, которому подчиняется ВАК, 
заявляют о легитимности нового соста-
ва комиссии.

Вольное сетевое сообщество «Диссернет» и 
международная правозащитная группа «Аго-
ра» подали в Верховный суд РФ два разных 
исковых заявления, но сделали это «скоорди-
нированно», рассказал „Ъ“ юрист «Агоры» Ки-
рилл Коротеев. Оба иска оспаривают распо-
ряжение премьера Дмитрия Медведева об ут-
верждении очередного состава Высшей атте-
стационной комиссии, подписанное 22 мая 
2019 года. Заявители ссылаются на положе-
ние о ВАК, где полномочия членов ВАК огра-
ничены двумя сроками подряд (утверждено 
постановлением правительства РФ от 26 мар-
та 2016 года). В исках утверждается, что назна-
чение 17 членов нового состава ВАК наруша-
ет это ограничение. Для 12 человек это уже 
третий срок в составе комиссии (среди них — 
замглавы ВАК Владимир Васильев), для тро-

их — четвертый срок (в частности, для дру-
гого замглавы комиссии, Владимира Шуль-
ца). Есть в ВАК и настоящие долгожители — 
по словам заявителей, ректор МГУ Виктор Са-
довничий и председатель комиссии ректор 
РУДН Владимир Филиппов переназначены 
на шестой срок. «Диссернет» и «Агора» просят 
Верховный суд «признать незаконным» май-
ское решение правительства и «обязать ответ-
чика привести состав ВАК в соответствие с по-
становлением правительства от 2016 года».

«Сейчас наша главная задача — чтобы Вер-
ховный суд принял иск к рассмотрению,— 
сказал „Ъ“ Кирилл Коротеев.— Нельзя про-
сто взять и оспорить постановление прави-
тельства — надо объяснить суду, как этот до-
кумент нарушает права конкретного заяви-
теля». «Агора» в этом иске представляет ин-
тересы доктора филологических наук Алек-
сея Касьяна, который утверждает, что новый 
состав ВАК дважды нарушил его права. «Во-
первых, Алексей Касьян сам подавал заявку 
на включение в состав ВАК и не попал туда. 
Зато попали 17 человек с явным нарушени-
ем процедуры. Очевидно, что они занимают 
места добросовестных кандидатов. Если бы 
их не включили в комиссию, то Касьян мог 
бы стать членом ВАК,— пояснил юрист.— 
Мы не можем знать этого наверняка, но счи-
таем, что в любом случае необходимо прове-
сти новую, законную процедуру».
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«Если нам суждено сгореть — 
они сгорят вместе с нами»
Корреспондент „Ъ“ передает  
с охваченных беспорядками улиц Гонконга

Уже 12 недель Гонконг живет в состоя-
нии хаоса. В эти выходные сотни тысяч 
молодых людей в черной одежде, жел-
тых касках и респираторах снова выш-
ли на улицы, чтобы вступить в бой с по-
лицией. Их поддерживают и вполне 
состоявшиеся взрослые люди, также 
уверенные, что принятие закона об экс-
традиции будет началом конца этого 
уникального места — Специального ад-
министративного района (САР) Китая. 
Корреспондент „Ъ“ Михаил Корости-
ков отправился в самый центр уличных 
столкновений, чтобы понять, кто и за 
что их ведет.

Бои демократического  
значения
Человек в черной майке, противогазе и кеп-
ке прошел мимо корреспондента „Ъ“ и по-
чти вплотную подобрался к шеренгам поли-
цейских со щитами, сгруппировавшихся в 
три сдвоенные линии вокруг отделения по-
лиции района Нютоуцзяо (Нгаутаукок — на 
местном диалекте китайского). Быстро по-
считав их глазами и запомнив расположе-
ние, он вернулся на баррикаду из скреплен-
ных строительными стяжками кусков забо-
ра, которую протестующие больше часа воз-
водили поперек ведущего к полицейскому 
участку шоссе. Через несколько минут из-за 
баррикады в полицию полетели куски пли-
точного камня. Одинокий «коктейль Моло-

това» оставил на асфальте небольшую кляк-
су пламени, которое быстро потухло.

Укрывшись от града камней за щитами, 
полицейские дали залп гранатами со слезо-
точивым газом по передним рядам демон-
странтов и перешли в контратаку. По тем, кто 
кидал камни, полицейские прицельно стре-
ляли из пейнтбольных ружей, оставлявших 
на черной одежде большие яркие кляксы. За 
передними рядами решительных и хорошо 
экипированных демонстрантов, жаждущих 
столкновения, стояли сотни тысяч их более 
осторожных собратьев, строивших барри-
кады и подававших камни демонстрантам в 
первых рядах. Вся эта масса начала пятиться 
назад, но не смогла соперничать в маневрен-
ности с отрядом из 100–150 полицейских, 
которые выхватывали из групп бегущих от-
дельных людей, отшвыривая остальных. 
Первыми задерживали тех, у кого на одежде 
были пятна от пейнтбольных патронов, за-
тем — тех, кто пытался драться с полицией. 

Отвоевав у протестующих около ста ме-
тров улицы Вэй’е, полицейские останови-
лись и снова сформировали стену из щи-
тов. Демонстранты откатились на расстоя-
ние двух бросков камня и принялись возво-
дить новую баррикаду, используя уличные 
ограждения, сорванные дорожные знаки и 
бамбуковые палки из разобранных строи-
тельных лесов.
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могут помочь Минпромторгу 
получить бюджетное 
финансирование на программу 
импортозамещения в автопроме  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Подписной  
индекс 50060
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рублей составил размер прожиточного минимума в целом по России во втором квартале 2019 
года, следует из опубликованного в пятницу приказа Минтруда. Этот показатель на первый квартал 
2019 года был установлен на уровне 10 753 руб. Таким образом, величина прожиточного минимума 
возрастает на 4%. Кроме общего размера этого показателя, отдельно для трудоспособного населе-
ния он установлен в размере 12 130 руб., для пенсионеров — 9236 руб., для детей — 11 004 руб. Эти 
цифры получены исходя из состава потребительской корзины, данных Росстата о ценах на продоволь-
ствие и уровня инфляции на товары и услуги в апреле—июне этого года.

ДЕМОГРАФИЯ

Маткапитал  
поднялся в горы

Эффект от введения материнского 
капитала в республиках Северного 
Кавказа оказался более заметным, 
чем по России в целом. Такой вы
вод содержится в исследовании 
«Динамика рождаемости на Се
верном Кавказе: играет ли роль 
материнский капитал?» Центра 
по изучению проблем народо
населения МГУ.

В работе анализируется дина
мика рождаемости первых, вторых 
и последующих детей — оказалось, 
что почти во всех регионах Север
ного Кавказа после старта програм
мы материнского капитала выросло 
число рождений третьих и после
дующих детей. Такая интенсифи
кация рождаемости может быть 
следствием запуска в 2008 году 
программы, которая предполагает 
денежную выплату за вторых и по
следующих детей. В ряде регионов 
Северного Кавказа среди матерей, 
на чей период репродуктивной 
активности пришлось введение 

маткапитала, доля родивших второ
го и третьего ребенка выше, чем у 
предыдущих поколений. Например, 
в КабардиноБалкарии произошло 
повышение доли родивших второго 
ребенка среди женщин 1976–1980 
и 1981–1985 годов рождения (до 
74% и 60% соответственно). Похо
жая межпоколенческая динамика 
наблюдалась в Северной Осетии 
и Чечне. В Ставропольском крае 
снижение доли родивших второго 
ребенка в более молодых поколе
ниях сменилось ее повышением 
в поколении 1976–1980 годов 
рождения (до 65,3%).

Отметим, что данные о влиянии 
материнского капитала в отдель
ных регионах сложно сопоставить 
с общероссийскими. Несмотря 
на длительный период существо
вания программы и ее популяр
ность (участниками стали более 
6 млн человек, а общие расходы 
федерального бюджета превысили 
1 трлн руб.), пока не существует 
однозначных оценок ее эффектив
ности. В РАНХиГС полагали, что 
эффект от введения материнского 
капитала несомненен, эксперты же 
ВШЭ отрицали значимость финан
совых стимулов для рождаемости 
или признавали их влияние на сдвиг 
календаря рождений, но не на их ко
личество (см. „Ъ“ от 4 декабря 2015 
года). В последней опубликованной 
по этой теме работе эксперты Рос
сийской экономической школы ут
верждают, что материнский капитал 
внес 20процентный вклад в прирост 
рождаемости в 2007–2012 годах. 
Впрочем, даже такая высокая оцен
ка не дает оснований анализировать 
влияние материнского капитала 
в нынешний период — напомним, 
программа недавно была продле
на до конца 2021 года.

Анастасия Мануйлова

ПОКАЗАТЕЛЬ РОЖДАЕМОСТИ 
ПО ОКРУГАМ РФ (РОЖДЕНИЯ 
НА 1 ТЫС. НАСЕЛЕНИЯ)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Центральный 

Северо-Западный 

Южный  

Северо-Кавказский 

Приволжский 

Уральский 

Сибирский 

Дальневосточный 

2017
2018

10,4
9,9

11,1
10,4
11,1

10,5

12,6
11,9
12,3

11,4
12,1
11,9

11,1
10,6

15
14,4

Минэкономики  отреагировало 
на замечания бизнес-омбудсме-
на Бориса Титова к ключевым 
 законопроектам реформы контр-
ольно-надзорной деятельности 
(КНД) — о госконтроле и об обя-
зательных требованиях. Частич-
но замечания уполномоченного 
поддержаны: ведомство соглас-
но с идеей о запрете использова-
ния суммы взысканных штрафов 
в качестве показателя для оценки 
эффективности контролирующих 
органов, а также готово вернуться 
к обсуждению идеи создания об-
щественно-делового совета при 
премьер-министре для обсужде-
ния «регуляторной гильотины».

Публичная реакция власти на за-
мечания Бориса Титова к законопро-
ектам о госконтроле и об обязатель-
ных требованиях, направленным 
ранее в правительство на имя кура-
тора реформы вице-премьера Конс-
тантина Чуйченко (см. „Ъ“ от 22 авгу-
ста), появилась в пятницу — свою по-
зицию представило Минэкономики. 
Напомним, эти законопроекты долж-
ны обеспечить реализацию рефор-
мы контрольно-надзорной деятель-
ности, в том числе «регуляторной 
гильотины», предусматривающей 
отмену с 2021 года всех не актуали-
зированных к этому сроку требова-
ний. «Процессуальный» законопро-
ект о госконтроле был разработан в 

июне, а «материальный» — об обяза-
тельных требованиях — еще в мае. 
«К сожалению, предложения бизнес-
омбудсмена были представлены не-
посредственно в правительство и со 
значительной задержкой»,— посето-
вали в Минэкономики.

Среди основных замечаний биз-
нес-омбудсмена — неопределен-
ность, в том числе ключевых по-

нятий, что позволяет контролерам 
произвольно трактовать их содер-
жание, а также возникновение кол-
лизий между двумя законопроекта-
ми. По мнению Бориса Титова, от-
сутствие в законопроекте поправок 
к другим законам не позволяет оце-
нить, какие нормы действующих 
актов будут отменены или измене-
ны в результате его принятия. В от-

вет на это Минэкономики заверяет, 
что благодаря закону о госконтроле 
регулирование станет более опреде-
ленным, проблема коллизии поло-
жений законов исчезнет. Его приня-
тие потребует внесения поправок 
почти в сотню отраслевых законов 
— такой «закон-спутник», сообща-
ет министерство, будет разработан 
после принятия новой редакции 
законопроекта в Госдуме. Пока же, 
добавляют в ведомстве, можно сде-
лать вывод, что из отраслевых зако-
нов должны быть исключены поло-
жения, регулирующие порядок про-
ведения контрольно-надзорных ме-
роприятий.

Не согласны в ведомстве с пре-
тензией уполномоченного к «поте-
ре» принципа презумпции неви-
новности компаний и предприни-
мателей и «подмене» его толковани-
ем всех сомнений в нарушении тре-
бований в пользу контролируемого 
лица. По мнению чиновников, это 
«не менее широкая, но более опре-
деленная норма», ее широко при-
меняют в процессуальном законо-
дательстве.

Некоторые предложения упол-
номоченного в Минэкономики го-
товы рассмотреть. Так, в ведомстве 
считают «заслуживающей поддер-
жки» идею о запрете использовать в 
качестве показателей эффективно-
сти работы контролирующих орга-

нов суммы и количество наложен-
ных штрафов. Предложение создать 
общественно-деловой совет, кото-
рый бы оценивал эффективность де-
ятельности по контролю и надзору, 
и участвовать в актуализации обя-
зательных требований при премь-
ер-министре Дмитрии Медведеве в 
Минэкономики готовы обсудить до-
полнительно — подобные вопросы 
уже поднимались на стадии разра-
ботки законопроекта об обязатель-
ных требованиях.

Диалог между бизнесом и влас-
тью по поводу этих документов про-
должился в пятницу в Горках — на 
встрече с премьер-министром Дмит-
рием Медведевым глава Российско-
го союза промышленников и пред-
принимателей Александр Шохин 
рассказал о процессуальных опасе-
ниях. По его словам, уровень взаи-
модействия между властью и биз-
несом при работе над законопроек-
тами «достаточно высокий», но «сто-
процентного взаимопонимания еще 
нет». В этой связи Александр Шохин 
поднял вопрос об оценке регулиру-
ющего воздействия законопроектов, 
принимаемых Госдумой во втором 
чтении: поправками законопроек-
ты нередко кардинально изменяют-
ся. Дмитрий Медведев пообещал по-
ручить аппарату правительства «по-
заниматься этим».

Евгения Крючкова

Минэкономики вступило в дискуссию о КНД
Там ответили на замечания бизнес-уполномоченного

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается в Витроль  
(Франция), Владивос токе,  
Воронеже, Екатеринбурге,  
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве,  
Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре, 
Санкт-Петербурге, Саратове, Тюмени, 
Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски газеты 
редакцией могут быть внесены 
изменения

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 66 070

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

В ответ на решение США покрыть 
пошлинами почти весь остаю-
щийся объем китайского импор-
та Пекин в прошлую пятницу объ-
явил о введении с 1 сентября 
пошлин в 5–10% на американ-
ские поставки дополнительным 
объемом в $75 млрд. Вашинг-
тон тут же отреагировал на это 
решение обещанием дополни-
тельно увеличить пошлины еще 
на 5% на импорт из КНР в объе-
ме уже $550 млрд. Эксперты ука-
зывают, что очередной обмен уг-
розами негативно скажется на 
ожиданиях инвесторов, что мо-
жет нанести даже больший вред, 
чем непосредственное действие 
ограничений. 

Власти Китая в пятницу объя-
вили о введении дополнительных 
пошлин в размере 5–10% на импорт 
из США в объеме $75 млрд. При этом 
на большую часть товаров из спи-
ска тарифы уже повышались рань-

ше, впервые их повышение затро-
нет поставки лишь на $11 млрд (в 
основном это касается ввоза в Китай 
сырой нефти). С 15 декабря также 
вновь начнет действовать пошлина 
в 25% на импорт американских авто-
мобилей и в 5% — на импорт запча-
стей (действие этих пошлин было 
приостановлено в ноябре 2018 года). 
Впрочем, авиапром США при этом 
вновь избежал пошлин, так же как и 
поставки интегральных схем — важ-
ного компонента для технологиче-
ских компаний. 

Мера стала ответом на объявлен-
ное повышение США пошлин по-
чти на весь остающийся объем им-
порта с 1 сентября (хотя тарифы на 
электронику, отдельные виды об-
уви и одежды были заморожены 
до 15 декабря). Напомним, такое 
решение президент США Дональд 
Трамп принял еще в начале августа, 
вновь разорвав продлившееся все-
го месяц торговое перемирие (оно 

было достигнуто по итогам личной 
встречи с председателем КНР Си 
Цзиньпином).

В этот раз Дональд Трамп не смог 
сдержать недовольство, написал в 
«Твиттере», что «теперь американ-
ские компании должны искать аль-
тернативы китайским поставщи-
кам», и пригрозил ввести чрезвы-
чайное положение, чтобы заставить 
компании разорвать связи с Китаем. 
Позднее, впрочем, он заметил, что 
сейчас это не входит в его планы. Тем 
не менее Вашингтон повысит пош-
лины на импорт из Китая суммар-
ной стоимостью $550 млрд — для то-
варов на $300 млрд с 10% до 15% (при-
мерно половина этого импорта бу-
дет облагаться с 1 сентября, осталь-
ные товары — с 15 декабря), на това-
ры еще на $250 млрд, которые уже 
подпадают под действие пошлин по 
ставке 25%, она будет увеличена до 
30% с 1 октября после проведения 
публичных консультаций. Пока что 

общий объем поставок двух стран, 
на которые распространяются повы-
шенные тарифы, равен $360 млрд, 
из них в $110 млрд оценивается экс-
порт США в Китай.

Не меньшим врагом Дональд 
Трамп посчитал и главу ФРС Джеро-
ма Пауэлла, намекнув на то, что ре-
гулятор недостаточно быстро снижа-
ет ставки для поддержки экономики. 
Впрочем, риторика господина Пау-
элла, выступавшего в прошлую пят-
ницу на банковской конференции 
в Джексон-Хоул, была достаточно 
мягкой. В частности, он заявил, что 
по сравнению с концом июля, ког-
да прошло последнее заседание ко-
митета по открытым рынкам, риски 
усилились. Отметим, тогда первое 
за десять лет понижение ставки бы-
ло названо лишь «межциклической 
корректировкой» — а не началом 
полноценного цикла смягчения.

В случае если переговоры в сен-
тябре не увенчаются успехом, юань 

может преодолеть уровень 7,1 юа-
ней за доллар, а американские ком-
пании в Китае могут попасть в спи-
сок «ненадежных партнеров», поэто-
му следующий раунд войны может 
оказаться раундом списков, пред-
полагал пятничный обзор ситуации 
ING Bank (вчера $1 стоил 7,096 юаня) 
— аналитики банка констатирова-
ли, что для достижения компромис-
са Дональду Трампу придется сни-
зить уровень требований. В Capital 
Economics, в свою очередь, замеча-
ют, что быстрая эскалация конфлик-
та грозит дополнительным ухудше-
нием настроений инвесторов, что 
нанесет больший урон экономике, 
чем негативные последствия самих 
пошлин. Также ужесточение рито-
рики ведет к укреплению ожиданий 
относительно снижения ставки ФРС. 
Сейчас в центре прогнозируют, что 
это может произойти как в сентябре, 
так и в декабре. 

Татьяна Едовина

Тарифы ушли в отрыв
Китай и США объявили о новых раундах повышения пошлин

Региональная статистика пото-
ков прямых иностранных инвес-
тиций, опубликованная Банком 
России, демонстрирует, что при-
чиной положительного балан-
са их притока и оттока в первом 
квартале 2019 года были сырье-
вые проекты в Тюменской обла-
сти. В целом региональная кон-
центрация прямых иностранных 
вложений с начала 2014 года ма-
ло изменилась: львиная доля по-
токов капвложений приходится 
на Москву и Тюменскую область, 
лишь значение Ямало-Ненецкого 
АО сильно выросло.

Данные ЦБ о потоках прямых 
иностранных инвестиций (ПИИ) в 
Россию и из страны с разбивкой по 
регионам, в которых зарегистриро-
ваны компании, свидетельствуют, 
что в первом квартале 2019 года ос-
новным источником чистого при-
тока ПИИ в РФ (сальдо вложений в 

Россию и инвестиций из России за 
границу) была Тюменская область. 
В нее поступило $2,7 млрд чистых 
ПИИ, притом что в целом по стране 
показатель равнялся $0,9 млрд. Наи-
больший чистый отток инвестиций 
в первом квартале 2019 года на уров-
не $0,5 млрд зафиксирован в Липец-
кой области.

Напомним, первый квартал 2019 
года впервые после многолетнего 
перерыва зафиксировал положи-
тельную разницу между притоком 
и оттоком ПИИ, после того как из-
за обострения санкционной рито-
рики в 2018 году отток ПИИ из стра-
ны достиг максимума за всю исто-
рию наблюдений ($6,5 млрд), отме-
чали в июне экономисты РАНХиГС 
и Института имени Егора Гайдара. В 
то же время, по оценке аналитиков 
Института международных финан-
сов (IIF), за 2015–2018 годы с исклю-
чением реинвестированных дохо-

дов Россия привлекла наименьший 
объем иностранных капвложений 
из 23 основных развивающихся 
стран. В среднем за год этот показа-
тель равнялся 0,2% ВВП против 0,3% 
ВВП в Нигерии, 0,5% — в Венесуэле 
и 2,7% — на Украине, подсчитали в 
IIF, также объяснив это санкциями, 
плохим инвестиционным клима-
том и низким потенциалом роста 
экономики.

Разворот потоков ПИИ, который 
обнаружился в первом квартале и 
совпал с арестом в феврале 2019 го-
да основателя инвестфонда Baring 
Vostok Майкла Калви и закрытием 
в РФ офиса Morgan Stanley, об изме-
нении ситуации не свидетельствует. 
Львиная доля притока прямых ино-
странных капвложений (90%) в пер-
вом квартале 2019 года, как и до кри-
зиса, в первом квартале 2014 года, 
приходится на два региона — Мо-
скву и Тюменскую область. Но из Мо-

сквы за период инвестировано за 
границу чуть больше, чем в нее по-
ступило, а приток в Тюменскую об-
ласть полностью объясняется дей-
ствием активно субсидируемых го-
сударством арктических нефтегазо-
вых проектов. Однако если в первом 
квартале 2014 года ПИИ из входяще-
го в Тюменскую область Ямало-Не-
нецкого автономного округа за гра-
ницу составляли 1% всех таких вло-
жений, то в первом квартале 2019 го-
да — 13% (доля же входящих в реги-
он ПИИ увеличилась с 3% до 17% со-
ответственно).

В июне 2019 года экономисты 
РАНХиГС и Института Гайдара пре-
дупреждали: «В условиях сохране-
ния санкционного давления и ухуд-
шения инвестиционного имиджа 
России существенный рост прямых 
иностранных инвестиций в россий-
скую экономику выглядит пока ма-
ловероятным». Формально за пер-

вое полугодие 2019 года, по предва-
рительным данным ЦБ, прямые ино-
странные вложения в российские 
компании выросли в годовом выра-
жении на 38%, составив $11,6 млрд 
против $11,7 млрд, которые за тот же 
период российские компании инве-
стировали за рубеж. Таким образом, 
уникальная в последние годы ситуа-
ция, в которой чистый приток ПИИ 
в Россию оказался положительным, 
уже во втором квартале не повтори-
лась. По мере того как в арктические 
нефтегазовые проекты продолжат 
поступать взносы иностранных со-
инвесторов, можно будет наблюдать 
всплески ПИИ и в 2019 году, но та-
кие притоки не станут устойчивыми 
и все больше будут определяться не 
улучшением инвестиционного кли-
мата, а обстоятельствами договорен-
ностей инвесторов конкретных про-
ектов с чиновниками.

Алексей Шаповалов 
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Прямые иностранные инвестиции в Россию сосредоточены в двух регионах
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В возглавляемом Максимом Орешкиным Минэкономики  
услышали претензии бизнес-омбудсмена Бориса Титова  
к основным законопроектам реформы контроля и надзора 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Его поздравляет художественный руководитель Российского государственно-
го академического театра драмы им. А. С. Пушкина — Александринского те-
атра Валерий Фокин:
— Я занимаюсь театром более 50 лет и благодарен своей профессии в 
том числе за то, что она дает возможность познакомиться с действитель-
но выдающимися людьми, современником которых мне повезло стать. 
К ним я, безусловно, отношу и Анатолия Васильевича Торкунова. Его би-

ография говорит сама за себя. А перечень выпускников МГИМО, ректо-
ром которого Вы являетесь вот уже почти 30 лет, составляет золотой фонд, 
элиту нашей страны. В день рождения я бы хотел поздравить Вас не толь-
ко лично, но и от лица старейшего профессионального театра страны — 
Александринского, в стенах которого вы всегда самый почетный и же-
ланный гость.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
ректору МГИМО МИД РФ Анатолию Торкунову

На 31 августа и 3 сентября в Мо-
скве намечены несогласован-
ные, но, как уверяют организа-
торы, мирные шествия «против 
политических репрессий». Зая-
вители первой акции (31 августа) 
— Либертарианская партия Рос-
сии (ЛПР) — уже получили офици-
альный отказ столичной мэрии. 
Ответа по поводу второй акции 
(3 сентября) подавшие заявку му-
ниципальный депутат Елена Фи-
лина, член совета московского от-
деления Партии перемен Эльвира 
Вихарева и журналистка Виктория 
Ивлева ждут в понедельник. Оп-
позиционеры, однако, сообщили 
„Ъ“, что выйдут на улицы и 31 ав-
густа, и 3 сентября вне зависимо-
сти от позиции правительства Мо-
сквы и несмотря на возможное 
повторение силового сценария 
27 июля и 3 августа. Глава прези-
дентского Совета по правам чело-
века (СПЧ) Михаил Федотов при-
звал стороны «договориться», 
потому что «в центре Москвы точ-
но есть место для проведения пу-
бличных мероприятий».

«Мы ждем ответ мэрии в поне-
дельник, не рассчитываем, что ак-
цию согласуют, но все равно на нее 
выйдем»,— рассказала „Ъ“ заяви-
тельница шествия 3 сентября му-
ниципальный депутат округа Про-
спект Вернадского Елена Филина. 
Согласно уведомлению, направлен-
ному организаторами шествия в сто-
личный департамент региональ-
ной безопасности и противодейст-
вия коррупции, в акции предпола-
гается участие «до 30 тыс. человек», 
которые намерены пройти от Ново-
пушкинского сквера до Гоголевско-
го бульвара, требуя «недопущения 
политических репрессий». Госпо-
жа Филина уточняет, что речь идет 
об административном и уголовном 
преследовании участников несогла-
сованных акций 27 июля и 3 августа. 
«По этому маршруту мы уже ходили, 
мирно и без задержаний, например, 
во время акции в поддержку Анас-
тасии Шевченко (10 февраля прош-
ло шествие в поддержку активистки 
„Открытой России“ Анастасии Шев-
ченко, обвиняемой в сотрудничест-
ве с „нежелательной“ организаци-
ей.— „Ъ“). Надеюсь, никого не будут 
задерживать 3 сентября, когда люди 
выйдут поддержать заключенных по 
делу о „массовых беспорядках“ (воз-
буждено СКР 30 июля после несогла-
сованной акции 27 июля.— „Ъ“)»,— 
говорит госпожа Филина. Шествие 
намечено на вторник, с 19 до 21 ча-
са: член совета московского отделе-
ния незарегистрированной Партии 
перемен Эльвира Вихарева расска-
зала „Ъ“, что организаторы выбира-
ли время и день с учетом «шествия 

31 августа и выборов в Мосгордуму 8 
сентября»: «Мы решили взять проме-
жуточный будний день между празд-
никами в честь Дня знаний и выбо-
рами еще потому, что 31 августа на 
шествии ЛПР, вероятно, будут новые 
задержания, и это еще больше взбу-
доражит граждан». Госпожа Вихаре-
ва напомнила, что мэрия отклонила 
ее заявки на проведение митинга 31 
августа на проспекте Сахарова и на 
проспекте Мира, «не предложив аль-
тернативных площадок».

Напомним, о желании провести 
шествие «в поддержку честных вы-
боров и против преследования мос-
квичей» на прошлой неделе сообщи-
ли представители ЛПР. Члены пар-
тии подали заявку на шествие «все-
го на 10 тыс. человек от Страстного 
до Сретенского бульвара» 20 августа, 
но 22 августа получили отказ. Одна-
ко 21 августа штаб Алексея Наваль-
ного создал в Facebook встречу «Ше-
ствие против политических репрес-
сий 31.08», интерес к которой на ве-
чер воскресенья проявили более 
5 тыс. пользователей. В анонсе меро-
приятия указан тот же маршрут, что и 
в заявке ЛПР. «Партия не проводит не-
санкционированных акций и не при-
зывает к участию в них, однако неко-
торые члены партии выйдут на про-
гулку (31 августа.— „Ъ“) в частном по-
рядке,— сообщила „Ъ“ пресс-секре-
тарь ЛПР Дарья Петрушенко.— Нам 
не была предложена альтернативная 
площадка, поэтому мы подали иск к 
мэрии в Тверской суд Москвы».

Глава президентского Совета по 
правам человека Михаил Федотов 
считает, что площадки для проведе-
ния массовых акций, в том числе и 
протестных, «в центре Москвы, ко-
нечно же, есть». «Мэрия Москвы долж-
на предлагать организаторам альтер-
нативу, не может быть такого, чтобы 
в центре столицы не нашлось места 
для проведения публичного меро-
приятия,— заявил в разговоре с „Ъ“ 
господин Федотов.— Обе стороны — 
и правительство Москвы, и организа-
торы акций — должны стремиться к 
компромиссу, а не к конфронтации и 
провокации. Полагаю, у них получит-
ся договориться, потому что искусст-
во компромисса — необходимый 
компонент культуры демократии». 
Господин Федотов также подчеркнул, 
что СПЧ «обязательно направит на-
блюдателей» на акции 31 августа и 3 
сентября. В телефонном разговоре с 
корреспондентом „Ъ“ в воскресенье 
заместитель руководителя департа-
мента региональной безопасности и 
противодействия коррупции прави-
тельства Москвы Василий Олейник 
сообщил, что согласование массовых 
акций в столице «обсуждать по теле-
фону не может».

Мария Старикова

Чрезвычайное 
шествие
В Москве планируются 
несогласованные акции в поддержку 
арестованных за предыдущие

Волгоградская область, где 
в единый день голосования 8 сен-
тября пройдут выборы губерна-
тора и выборы областной думы, 
фигурирует среди «регионов ри-
ска» по последним оценкам поли-
тических аналитиков: речь идет 
о вероятной перспективе второго 
тура на выборах главы. „Ъ“ убе-
дился в том, что у действующе-
го губернатора Андрея Бочаро-
ва нет противников, которым он 
мог бы проиграть, но эксперты 
не исключают неожиданностей, 
связанных с протестным голосо-
ванием или недовольством элит, 
а также напоминают, что победа 
на «зачищенном поле» может оз-
начать для самого губернатора 
на новом сроке рискованное сни-
жение политического веса.

В августовском докладе Фонда 
развития гражданского общества 
(ФоРГО) о ходе кампаний по выбо-
рам высших должностных лиц и ре-
гиональных парламентов Волгоград-
ская область названа среди регионов 
с риском «смены сценария выборов 
на конкурентный» с потенциальной 
угрозой второго тура. По данным „Ъ“, 
на прошлой неделе Волгоградская 
область вошла также в список регио-
нов с перспективой второго тура, со-
ставленный на основе последних со-
циологических опросов. Напомним, 
весной этого года, по данным ВЦИО-
Ма, за действующего волгоградско-
го губернатора были готовы голосо-
вать 58% избирателей. По мнению 
знакомых с ситуацией собеседников 
„Ъ“, августовские замеры могли по-
казать снижение уровня поддержки 
на фоне данных о готовности прийти 
на избирательные участки. В ФоРГО 
при этом отмечают, что господину 
Бочарову «некому проигрывать»: «И 
КПРФ, и ЛДПР и СР выставили про-
тив него очень слабых соперников». 
«Тем не менее риск есть»,— считают 
политологи фонда. 

Господин Бочаров — один из трех 
действующих губернаторов, идущих 
на выборы 8 сентября с намерением 
переизбраться: в большинстве дру-
гих регионов в выборах главы (всего 
их в этом году 16) участвуют врио, на-
значенные после отставки предшест-
венников или их перехода на работу в 
другой регион. Как полагают собесед-
ники „Ъ“ в Волгоградской области, го-
сподин Бочаров вполне мог оказать-
ся среди ушедших губернаторов: его 
вероятная отставка в регионе обсу-
ждалась с января и особенно в марте 
2019 года, когда ушли в отставку гла-
вы Калмыкии, Алтая, Челябинской и 
Мурманской областей. В феврале го-
сподин Бочаров оказался на 81-м ме-
сте из 85 в Национальном рейтинге 
глав субъектов РФ центра информа-
ционных коммуникаций «Рейтинг».

Напомним, Андрей Бочаров, на 
тот момент 44-летний глава исполко-
ма федерального штаба ОНФ, был на-
значен врио губернатора Волгоград-
ской области в апреле 2014 года и в 
сентябре выиграл выборы, получив 
88,5% голосов избирателей. Член ре-
гионального штаба ОНФ Эдгар Пет-
росян говорил, что, придя в область, 
Андрей Бочаров олицетворял «все 
лучшие качества, которые только мо-
гут быть в человеке». «К сожалению, 
за четыре года он полностью обну-
лил поддержку жителей, превратив 
свой суперрейтинг надежд в огром-
ный антирейтинг разочарования»,— 
заявлял господин Петросян в начале 
нынешнего года.

Тем не менее 15 марта Андрея Бо-
чарова принял Владимир Путин. На 
встрече господин Бочаров заявил, что 
«социально-экономическая ситуация 
стабилизирована», много говорил 
о здравоохранении и строил планы 
на два-три года вперед. Стало понят-
но, что он остается, идет на выборы и, 
очевидно, на них побеждает. 

Координатор Клуба экспертов 
Нижнего Поволжья политолог Анд-
рей Серенко считает, что у Кремля не 
было причин для отставки господи-
на Бочарова: «По формальным при-
знакам к нему претензий нет. Послед-
ние лет десять одним из условий, выд-
вигаемых главам регионов, являет-
ся социально-политическая стабиль-
ность и управляемость. Можно раз-
вивать экономику и строить дороги, 
но, если у тебя на улицы выходят лю-
ди с протестными флагами, это ко-
нец: для Кремля протесты против гу-
бернатора означают заказ на его „мо-
чилово“, то есть конфликт внутри 
местных элит». Именно протестная 

активность, считает эксперт, сгубила 
предшественника господина Бочаро-
ва Сергея Боженова. «Когда губерна-
тор сменился, жизнь никак не изме-
нилась, но исчезли палатки, голода-
ющие и прочее: Андрей Бочаров это 
пресек, у него на улицах никаких „не-
счастных“ нет,— отмечает господин 
Серенко.— Сначала он разрушил эко-
номическую основу крупных элит-
ных групп, в том числе силовиков, за-
тем, имея карт-бланш от Кремля, по-
строил представителей местных элит, 
как на плацу, опровергнув тем самым 
мнение, что из бывших военных не 
получается руководителей субъек-
тов». Источник „Ъ“ в регионе ставит 
в заслугу губернатору прекращение 
войны «всех против всех, города с об-
ластью, исполнительной власти с за-
конодательной».

При этом поддержки среди круп-
ных местных бизнесменов у губерна-
тора нет, считает собеседник „Ъ“, близ-
кий к областной администрации: «На 
словах его, конечно, все поддержива-
ют, но в кулуарах не услышать добро-
го слова. Он подавил всех, ни слова 
инициативы сказать нельзя, все бо-
ятся». Среди компаний, «поддержива-
ющих» губернатора, источник „Ъ“ на-
зывает ООО «Концессии водоснабже-
ния» (управляет городским водокана-
лом), ООО «Концессии теплоснабже-
ния» (теплосети) и ООО «Управление 
отходами — Волгоград» (регоператор 
по обращению с ТКО). Все три компа-
нии связаны с инвестиционной груп-
пой УК «Лидер». Кроме того, в марте 
вскоре после встречи Андрея Боча-
рова с Владимиром Путиным губер-
натор встретился с главой ЛУКОЙЛа 
Вагитом Алекперовым и, по мнению 
собеседников „Ъ“, заручился его под-
держкой. Отметим, для ЛУКОЙЛа Вол-
гоградская область — один из страте-
гических регионов, здесь находятся 
принадлежащие ЛУКОЙЛу месторо-
ждения, работает нефтеперерабаты-
вающий завод. 

Выборы губернатора пройдут од-
новременно с выборами в региональ-
ный парламент. На места в нем пре-
тендуют кандидаты шести партий: 
четырех парламентских и Партии 
пенсионеров за социальную справед-
ливость. Одного человека выставля-
ет «Яблоко». Отметим, что избирком 
зарегистрировал партийные спи-
ски пяти партий: ЕР, СР, КПРФ, ЛДПР 
и РППСС, отказав «Коммунистам Рос-
сии». Из 111 кандидатов, выдвинутых 
по спискам и в одномандатных окру-
гах, продолжает участвовать в выбо-
рах 91: в фонде «Либеральная миссия» 
отмечают, что отсев составил, таким 
образом, 18%, но из 15 самовыдвижен-
цев зарегистрирован лишь один. 

Думская кампания проходит край-
не неактивно, партийных баннеров 
мало. Впрочем, и открытая агитаци-
онная кампания претендентов на гу-
бернаторский пост почти не ведет-
ся. В то же время Андрей Бочаров не 
сходит с экранов местных телекана-
лов. Местные журналисты утвержда-
ют, что за несколько месяцев глава ре-
гиона провел столько встреч и меро-
приятий, сколько не было за пять лет 
его первого срока. При этом, по сло-

вам местных наблюдателей, он стара-
ется максимально дистанцировать-
ся от выдвинувшей его «Единой Рос-
сии». Необходимость выдвигаться от 
партии была обусловлена волгоград-
ским законодательством, которое не 
допускает самовыдвижения на губер-
наторских выборах. Губернатор не 
возглавляет общерегиональный спи-
сок «Единой России», на выборы пар-
тию ведут люди, которые не состоят в 
политсовете реготделения: член сове-
та директоров АО «Волжский трубный 
завод» Сергей Четвериков, замдирек-
тора «ГТРК „Волгоград — ТРВ“» Над-
ежда Кулешова и член Волгоградской 
областной общественной палаты, ди-
ректор ООО «Сельскохозяйственное 
предприятие „Донское“» Александр 
Колесниченко.

«Андрей Бочаров прямо и откры-
то заявил, что идет на выборы от пар-
тии,— заявили „Ъ“ в пресс-службе гу-
бернатора.— На прошлой неделе он 
принимал участие в партконферен-
ции. Губернатор обозначил актуаль-
ные задачи, стоящие перед областью 
на пятилетний период, и нацелил ре-
гиональное отделение партии „Еди-
ная Россия“ на их решение». Проблем 
на выборах облдумы у партии быть не 
должно: эксперты ФоРГО называют 
Волгоградскую область среди регио-
нов, в которых ЕР «определенно удер-
жит и, возможно, укрепит свое пред-
ставительство в парламенте». Напом-
ним, сейчас ЕР контролирует 27 из 38 
мандатов в областной думе. Руководи-
тель волгоградского отделения ЕР спи-
кер облдумы Сергей Горняков поясня-
ет, что в думе «нужны новые люди, ко-
торые были бы известны в своих от-
раслях», а новые лица очень «хорошо 
воспринимаются избирателями».

Интерес к «новым лицам» показа-
ли и оппозиционные парламентские 
партии, отказавшиеся от выдвиже-
ния на выборы губернатора полити-
ков, хорошо знакомых избирателям. 
Кроме господина Бочарова на пост 
губернатора претендуют коммунист 
Алексей Буров, выдвиженец ЛДПР 
Владимир Рублев и кандидат СР Сер-
гей Полещук. Кандидатам «Яблока», 
Партии ветеранов и «Национального 
курса» избирком отказал в регистра-
ции, кандидат РППСС Эдуард Давы-
довский 6 августа снял свою кандида-
туру в пользу губернатора.

62-летнего председателя Волгог-
радской областной организации гор-
но-металлургического профсоюза 
России Сергея Полещука глава вол-
гоградского реготделения СР Дмит-
рий Калашников охарактеризовал 
как человека, «известного в трудовых 
коллективах», но несколько собесед-
ников „Ъ“ в регионе заявили, что его 
не знает никто из рядовых волгоград-
цев. КПРФ утвердила в качестве кан-
дидата в губернаторы руководителя 
фракции Компартии в областной ду-
ме 67-летнего депутата Алексея Буро-
ва, хотя изначально рассматривался 
более молодой и активный Михаил 
Таранцов. Кандидат от ЛДПР Влади-
мир Рублев — 58-летний начальник 
автоколонны и муниципальный де-
путат из Котовского района. Полито-
лог Александр Сайгин сравнивает гу-
бернаторскую кампанию с выбора-
ми президента РФ в 2004 году, когда 
оппозиционные партии отказались 
выдвигать своих лидеров: по словам 
господина Сайгина, уже тогда оппо-

зиционные партии показали «малую 
ценность выборного процесса».

Зато кампания проходит без скан-
далов. «Никаких препятствий нам 
не строят,— сказал „Ъ“ Алексей Бу-
ров.— Кандидаты встречаются с из-
бирателями, дали возможность вы-
ступать на телевидении и на радио. 
Есть дебаты, хотя в них участвуем по-
ка только я и Владимир Рублев. Один 
раз я выступал один».

Добавить красок кампании мог 
34-летний Дмитрий Любитенко, кан-
дидатуру которого поддержало «Ябло-
ко» (членом партии он не является). Го-
сподин Любитенко работал руководи-
телем комитета правового обеспече-
ния администрации Волгограда, а за-
тем заместителем ее главы. Для выд-
вижения он должен был предоставить 
в избирком 228 подписей муници-
пальных депутатов, но собрал лишь 
22 и теперь намерен обратиться в Кон-
ституционный суд РФ с требованием 
отмены муниципального фильтра.

Александр Сайгин считает, что 
происходящее в Волгоградской об-
ласти нельзя назвать избирательной 
кампанией в классическом смысле. 
Это может сильно снизить явку: «Лю-
ди могут просто не пойти на выборы, 
потому что выбора нет: конкурент-
ное поле максимально зачищено, и 
власти максимально перестрахова-
лись. С другой стороны, избиратель 
не настолько глуп, как считают те, 
кто пытается сыграть „договорняк“. 
Мы вполне можем увидеть и протест-
ное голосование».

Глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов называет 
Волгоградскую область среди регио-
нов, где «отсутствует эффект перезаг-
рузки и обновления во власти». «Зада-
ча Андрея Бочарова — победить соб-
ственный антирейтинг»,— считает 
политолог. Глава «Политической экс-
пертной группы» Константин Кала-
чев считает электоральную ситуацию 
в области управляемой: «Перезагруз-
ка элит при Бочарове состоялась, не-
довольные остались, но организован-
ного сопротивления нет». Политтех-
нолог Дмитрий Фетисов также сом-
невается в возможности второго тура: 
«Сильных оппонентов у Андрея Боча-
рова нет, маловероятно, что кто-то из 
них способен объединить протест». 
Эксперты ФоРГО считают, что угро-
за действующему губернатору может 
исходить со стороны элит. «Чтобы от-
учить их фрондировать, пяти лет объ-
ективно мало»,— говорится в докладе 
фонда. Авторы не исключают, что го-
сподина Бочарова «попытаются как-
то подставить». Часть экспертов отме-
чает, что победа на «зачищенном» кон-
курентном поле может иметь нега-
тивные последствия для губернатора. 
«У населения „осадочек остается“, ког-
да победитель соревнуется с фантома-
ми»,— говорит политолог Сергей По-
ляков. «В отсутствие расколов в эли-
те шансы Бочарова достаточно вели-
ки — вопрос скорее в проценте, кото-
рый он сможет набрать: не исключе-
но, что он будет ниже, чем в прошлый 
раз. Но Бочарову важна убедительная 
победа, иначе как раз возможны про-
блемы с местными элитами»,— добав-
ляет политолог Ростислав Туровский.

Сергей Петунин, Саратов; 
Иван Тяжлов,  
Людмила Сергеева,  
Ангелина Галанина

С высоты договорившихся сторон
Выборы в Волгоградской области обезопасили до грани риска

Кроме того, господин Касьян со-
стоит членом редакционной колле-
гии научного журнала «Вопросы язы-
кового родства», а ВАК устанавлива-
ет требования для научных изда-
ний. «И он, как человек, которого не-
посредственно касаются распоряже-
ния ВАК, заинтересован в том, что-
бы они формулировались законно 
созданным органом,— сказал юрист 
„Агоры“.— Мы надеемся, что Верхов-
ный суд согласится с тем, что у Касья-
на есть основания оспаривать распо-
ряжение правительства».

Заявителем иска от «Диссернета» 
выступает сопредседатель сообщест-
ва физик Андрей Заякин. Он расска-
зал „Ъ“, что регулярно направляет в 
ВАК жалобы на некорректные дис-
сертации. Но если состав ВАК сфор-
мирован незаконно, то и его реше-
ния о лишении ученой степени мо-
гут быть впоследствии оспорены 
в суде, и тогда усилия «Диссернета» 
окажутся напрасными. «Таким обра-
зом, решение о новом составе ВАК 
задевает мои права,— сказал фи-
зик.— Но надо понимать, что анало-
гичным образом могут быть призна-
ны незаконными все решения Ми-
нобрнауки России, в основу кото-
рых положены рекомендации ВАК, 
то есть практически все решения, ка-
сающиеся государственной системы 
научной аттестации».

В пресс-службе Минобрнауки вче-
ра заявили „Ъ“, что ведомство, как и 
прежде, считает новый состав ВАК 
полностью легитимным. Министер-
ство ссылается на заключение Инсти-
тута законодательства и сравнитель-

ного правоведения, которого, одна-
ко, нет в открытом доступе. Авторы 
этого документа утверждают, что при-
нятое в 2016 году ограничение «не бо-
лее двух сроков» «обнуляет» все дейст-
вовавшие ранее документы — а зна-
чит, и предыдущие сроки членов ко-
миссии. Минобрнауки России и ВАК 
«открыты для прямого диалога со все-
ми заинтересованными участника-
ми процесса в стремлении наладить 
работу научной системы во всех ее 
компонентах», заявили в пресс-служ-
бе министерства.

Институт законодательства и срав-
нительного правоведения, на заклю-
чение которого ссылается Минобрна-
уки, возглавляет академик РАН Талия 
Хабриева. Она также упоминается в 
исковых заявлениях среди тех чле-
нов ВАК, кто нелегитимно переназна-
чен на четвертый срок. Ранее „Ъ“ по-
просил комментарий у Талии Хабри-
евой, но в приемной института сооб-
щили, что она не может общаться со 
СМИ из-за занятости. «Я вообще не 
уверен в существовании этого юри-
дического заключения, на которое 
ссылается Минобрнауки,— сказал 
„Ъ“ Андрей Заякин.— Талия Хабри-
ева в коридоре ВАК сказала мне при 
свидетелях, что ее институт не гото-
вил такой экспертизы. Надеюсь, суд 
прояснит и этот вопрос». «Со стороны 
госорганов уже было высказано не-
сколько разных объяснений закон-
ности нового состава ВАК,— сказал 
„Ъ“ Кирилл Коротеев.— Мы не знаем, 
какое именно объяснение Минобр-
науки представит Верховному суду, 
но у нас есть юридические аргумен-
ты против любого из них».

Александр Черных

ВАК вызывают  
на защиту  
в Верховном суде
с1
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Как стало известно „Ъ“, столичная про-
куратура утвердила обвинительное за-
ключение и направила в Замоскворецкий 
райсуд Москвы для рассмотрения по су-
ществу уголовное дело в отношении полу-
чившего скандальную известность певца 
Арэя Балевского. Он обвиняется в попыт-
ке мошенническим образом получить от 
предпринимателей почти $2 млн, пообе-
щав им решить их давний спор в арбитра-
же с ФАС. В ведомстве проходили обыски, 
но связи между чиновниками и певцом-
«решальщиком» не подтвердились. В ре-
зультате он оказался на скамье подсудимых 
один, хотя, не исключено, в дальнейшем 
ему будут предъявлены обвинения и в дру-
гих аферах.

По данным источников „Ъ“ в силовых струк-
турах, само расследование уголовного дела в от-
ношении 42-летнего Арэя Балевского было за-
вершено следователями столичной полиции 
еще несколько месяцев назад. Содержащемуся в 
СИЗО с сентября прошлого года экстравагантно-
му певцу предъявили обвинение в окончатель-
ной редакции в покушении на особо крупное 
мошенничество (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Недавно он подписал документ об окончании 
ознакомления с материалами предварительно-
го следствия, после чего они поступили в проку-
ратуру на утверждение, откуда были отправле-
ны в Замоскворецкий райсуд.

Певец и шоумен, называвший себя облада-
телем уникального голоса, был задержан в ходе 
совместной операции столичного управления 
ФСБ и полиции. Поводом стало заявление пред-
ставителей одной из энергокомпаний с Северно-
го Кавказа, которая уже несколько лет ведет за-
тяжной спор в арбитраже. Причиной разногла-
сий является якобы имевшее место бездействие 
ФАС в части исполнения некоторых судебных 
решений в пользу компании. Как считают биз-
несмены, из-за этого они потеряли более 220 млн 
руб., которые теперь пытаются компенсировать. 
Поставить точку в конфликте и помочь получить 
наконец деньги предпринимателям вызвался 
эстрадный исполнитель, а по совместительст-
ву «ясновидящий язычник», который, как оказа-
лось, владел в Москве ночным клубом, а в «сво-
бодное время» подрабатывал решением различ-
ных проблем с силовыми структурами и госо-
рганами. С энергетиков шоумен потребовал сна-
чала чуть более $1 млн. Правда, затем увеличил 
сумму до $1,8 млн, попросив их передать двумя 
траншами, намекнув при этом, что львиная до-
ля вознаграждения уйдет его высокопоставлен-
ным друзьям из ФАС. Впрочем, переговоры уже 
шли под контролем оперативников. И при встре-
че с предпринимателями в одном из банков шо-
умен, прибывший туда в сопровождении юного 

друга, стажера московской полиции, был задер-
жан с поличным. Любопытно, что на самом деле 
в полученном им пакете вместо $1 млн было все-
го несколько настоящих банкнот, а все остальное 
— искусно сделанная кукла из резаной бумаги. 
На первых допросах Арэй Балевский давал весь-
ма путаные показания. Однако несколько позже, 
как следует из судебных постановлений, он скор-
ректировал свою позицию. По словам источни-
ков „Ъ“, обвиняемый решил признаться в том, 
что действовал в одиночку и просто хотел похи-
тить деньги у энергетиков. Правда, оставались 
вопросы, откуда вообще «певцу-язычнику» ста-
ло известно о споре энергетиков с ФАС и подроб-
ностях дела. Как сообщал „Ъ“, в рамках рассле-
дования были проведены выемки документов и 
опросы сотрудников антимонопольной службы, 
которые какую-либо причастность к мошенни-
честву отрицали.

Надо отметить, что, учитывая признание 
Арэя Балевского и наличие у него вполне при-
стойной биографии, он может рассчитывать 
на относительно мягкий приговор суда. Прав-
да, это не означает, что его шансы выйти на сво-
боду в ближайшее время очень велики. По не-
которым данным, недавно в следственные ор-

ганы столицы обратился бизнесмен, сообщив-
ший, что он также стал жертвой певца. В своем 
заявлении он указал, что уже более двух лет на-
зад его сын был задержан полицейскими за сбыт 
наркотиков. Помочь спасти студента от тюрьмы 
якобы взялся Арэй Балевский со своим другом 
— неким Сергеем. Они пояснили, что за 6 млн 
руб. добьются смягчения обвинения молодому 
человеку за хранение наркотиков, после чего он 
отделается условным наказанием. Однако этого 
так и не произошло, а дело передали в суд. Тогда 
Арэй Балевский якобы потребовал еще 10 млн 
руб., пояснив, что обвинение переквалифици-
рует уже суд. Но и этого не произошло, а студент 
по решению суда получил 4,5 года строгого ре-
жима. Возмущенный отец потребовал от афери-
стов вернуть деньги, но получил отказ, а заод-
но и предупреждение: срок молодому человеку 
может увеличиться в случае подачи прокурату-
рой представления на слишком мягкий приго-
вор. Сейчас по заявлению бизнесмена оператив-
ники выясняют, действительно ли к этому мо-
шенничеству имел отношение певец и «решаль-
щик» и кто мог быть его предполагаемым соу-
частником. По некоторым данным, есть подо-
зрения, что Сергей действительно имел отноше-
ние к МВД и занимал ответственный пост в сто-
личной ГАИ.

Сергей Сергеев

Певца заслушают в суде
Арэя Балевского обвиняют в мошеннической попытке 
посредничества между бизнесменами и ФАС

Калининский райсуд Чебок-
сар признал экс-гендиректора 
ООО «РЖДС-регион» 63-летнюю 
Светлану Романову виновной  
в мошенническом хищении 
273 млн руб. у ЗАО «Промтрак-
тор-Вагон» (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
приговорив ее к одному году ко-
лонии общего режима. Госпо-
жа Романова, как установил 
суд, совершила хищение вме-
сте с фактическим владельцем 
ООО — бывшим заместителем 
генерального директора кор-
порации «Уралвагонзавод» Се-
меном Млодиком, осужденным 
в 2015 году. Женщина более ше-
сти с половиной лет скрывалась 
от следствия и была задержана 
в подмосковном Красногорске 
лишь в этом году. Суд посчитал 
ее исполнительницей аферы.

Уголовное дело в отношении 
Светланы Романовой региональ-

ным следственным управлением 
СКР было выделено в отдельное про-
изводство из материалов расследо-
вания в отношении бывшего пред-
седателя совета директоров ЗАО 
«Промтрактор-Вагон» (предприятие 
входило в концерн «Тракторные за-
воды») Семена Млодика. Через три 
месяца после задержания госпожи 
Романовой следствие по ее делу бы-
ло завершено, в июне она предстала 
перед судом.

Как выяснилось в ходе судебного 
следствия, Семен Млодик был зна-
ком со Светланой Романовой со вре-
мен совместной работы в середине 
90-х в фармацевтическом ОАО «Урал-
биофарм». В июне 2006 года Светла-
на Романова, вступив в сговор с Се-
меном Млодиком, возглавлявшим 
«Промтрактор-Вагон», реализова-
ла вместе с ним многоходовую афе-
ру с хищением 273 млн руб. Для это-
го использовалось подконтроль-

ное господину Млодику «РЖДС-ре-
гион», возглавляемое госпожой Ро-
мановой, а также аффилированная 
с ним фирма-однодневка ООО «Или-
ант» и белгородское ООО «Промсер-
вис-Вагон».

Госпожа Романова под заплани-
рованное хищение 14 июня 2006 го-
да выпустила в Москве 221 не обес-
печенный активами вексель «РЖДС-
региона». За них по указанию госпо-
дина Млодика структурные подра-
зделения концерна «Тракторные за-
воды» и подконтрольные концер-
ну частные компании перечисли-
ли на расчетный счет «РЖДС-регио-
на» в московском филиале АКБ «Вя-
тич» 1,05 млрд руб. Госпожа Романо-
ва оформила поступившие средст-
ва в качестве добавочного капитала 
в не осуществлявшее в тот момент 
никакой финансово-хозяйствен-
ной деятельности ООО «Илиант». 
Данная фирма-однодневка, в свою 

очередь, перенаправила получен-
ные 1,05 млрд руб. под видом займа 
«Промсервис-Вагону». На эти деньги 
«Промсервис-Вагон» приобрел 26% 
акций ЗАО «Промтрактор-Вагон». Их 
обладателем и стал Семен Млодик.

После этого подконтрольные 
концерну частные московские 
компании по указанию господина 
Млодика заключили с «РЖДС-реги-
оном» договоры переуступки пра-
ва требования. Однако по ним бы-
ли погашены лишь 777 млн руб. за-
долженности «РЖДС-региона» за не-
ликвидные векселя, а 273 млн руб. 
господа Млодик и Романова, как 
установил суд, в итоге похитили у 
«Промтрактор-Вагона».

Семен Млодик после реализа-
ции аферы и увольнения из концер-
на вошел в состав участников ООО 
«РЖДС-регион» с максимальной до-
лей, став владельцем компании. За-
тем он вместе со Светланой Рома-
новой, уже выведя активы из ООО 
«РЖДС-регион», оформил докумен-
ты о том, что якобы продал это ООО 
неоднократно судимому, страдаю-
щему алкоголизмом и ведущему 
бродяжнический образ жизни гра-
жданину. Тот скончался от чрезмер-
ного употребления алкоголя еще до 
начала расследования.

Как уже рассказывал „Ъ“, Семен 
Млодик 10 июня 2015 года был при-
знан тем же Калининским райсудом 
Чебоксар виновным в мошенниче-
ском хищении и приговорен к пяти 
годам колонии общего режима. От-
метим, что в ходе следствия и суда он 
не признал своей вины, утверждая, 
что никакого хищения не совершал.

В отличие от него Светлана Рома-
нова не отрицала своей причастно-
сти к инкриминируемому ей пре-
ступлению, но заявляла, что была 
лишь его исполнительницей.

Гособвинитель Евгения Егорова 
в ходе прений потребовала для под-
судимой три с половиной года ко-
лонии общего режима. Судья Алсу 
Лысенина с учетом признания ви-
ны Светланой Романовой назначи-
ла ей год заключения. Когда конвой, 
надев на госпожу Романову наруч-
ники, выводил ее из зала, женщина 
не выглядела слишком удрученной.

Олег Ерусланов,  
Чебоксары

Аферу облегчило признание
Сообщница Семена Млодика отделалась мягким приговором

В Тверском райсуде Москвы  
начался процесс в отношении 
бывшего акционера и зампреда 
правления обанкротившегося в 
2016 году Альта-банка Александ-
ра Китбаляна. Финансиста обви-
няют в том, что, привлекая ВИП-
вкладчиков, он мошенническим 
путем похитил $10 млн у одного 
из них — Георгия Александрова. 
Ранее за похожую аферу банкир 
получил пятилетний срок.

Поскольку заседание проходило 
поздним вечером, прокурор не стала 
зачитывать обвинительное заключе-
ние полностью, ограничившись лишь 
его краткой фабулой. При этом в зале 
присутствовал потерпевший Георгий 
Александров, который был готов к вы-
ступлению после прокурора, но судья 
отложил его допрос на сентябрь.

Со слов прокурора, математик по 
образованию, Александр Китбалян, 
работая в КБ «Альта-банк», решил в 
2005 году обогатиться за счет зна-
комого инвестора Георгия Алексан-
дрова. При встрече Александр Кит-
балян пообещал тому высокие про-
центы по вкладам. Георгий Алек-
сандров открыл в кредитном учре-
ждении несколько расчетных сче-
тов, на которые в течение последу-
ющих семи лет положил не менее 
729,229 млн руб.

При этом Александр Китбалян 
каждый раз принимал вкладчика 
лично, показывая тому зачисление 
денег на компьютере, отображавшем 
движение средств по счетам предпри-
нимателя. Однако впоследствии вы-
яснилось, что этот компьютер не был 
подключен к банковской сети.

Прокурор сообщила также, что 
деньги господин Александров пере-
давал банкиру без расписок. Лишь од-
нажды, в январе 2016 года, за месяц до 
отзыва лицензии у Альта-банка, Алек-
сандр Китбалян выдал Георгию Алек-
сандрову расписку о получении еди-
новременно $10 млн в рублевом экви-
валенте. Но в ней не было ни слова о 
том, что деньги получались частями 
на протяжении 2005–2012 годов.

Отвечая на вопрос судьи об отноше-
нии к обвинению в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), Алек-
сандр Китбалян заявил, что так его и 
не понял. «Вину не признаю,— доба-
вил он.— Ни дат передачи денег, ни 

конкретных сумм прокурор не назва-
ла, поэтому мне и непонятно». А адво-
кат Артем Моисеев сообщил, что в деле 
отсутствуют документальные подтвер-
ждения того, что деньги вообще пере-
давались банкиру. «В расписке 2016 го-
да сказано лишь, что Александр Китба-
лян получил от Александрова свыше 
729 млн руб.,— отметил господин Мо-
исеев,— но когда и при каких обстоя-
тельствах — не сказано». При этом ад-
вокат заявил, что потерпевший не об-
ращался за взысканием своих средств 
в суды, сразу написав заявление в пра-
воохранительные органы.

Георгий Александров на это ска-
зал, что в рамках расследования за-
явил иск к подсудимому банкиру на 
указанную сумму и готов ответить на 
вопросы суда.

Кстати, это не первый суд в от-
ношении Александра Китбаляна. В 
2017 году он был приговорен тем же 
Тверским судом к пятилетнему сроку 
за присвоение в 2013 году 20 млн руб. 
и продажу клиенту необеспеченных 
векселей на $50 тыс.

Следует отметить, что Альта-банк 
был создан еще в 1993 году. Решение 
о применении крайней меры воз-
действия — отзыве лицензии на осу-
ществление банковских операций 
— в отношении него было принято 
Банком России в связи с неисполне-
нием кредитной организацией фе-
деральных законов, регулирующих 
банковскую деятельность, а также 
нормативных актов ЦБ, неспособно-
стью удовлетворить требования кре-
диторов по денежным обязательст-
вам. Своим клиентам банк задолжал 
более 6,6 млрд руб.

Кстати, под следствие попал и быв-
ший предправления Альта-банка Ар-
мен Арутюнов. ЦБ направил заявле-
ние в отношении него в Следствен-
ный комитет России (СКР) и МВД еще 
в октябре 2016 года, потребовав при-
влечь банкира за особо крупные мо-
шенничества и растрату, причинение 
ущерба, а также за преднамеренное 
банкротство (ст. 159, 160, 165 и 196 УК 
РФ). Ход заявлению в СКР дали толь-
ко в январе 2017 года, возбудив дело 
о растрате. Но лишь в декабре того же 
года банкир, давно уехавший за гра-
ницу, был заочно арестован и объяв-
лен в международный розыск.

Алексей Соковнин

Банкир оказался 
рецидивистом
ВИП-клиентам в Альта-банке 
показывали фиктивную бухгалтерию

Как стало известно „Ъ“, в Красно-
даре бывшие сотрудники вневе-
домственной охраны Илез Тимур-
зиев и Аслан Зекох оспаривают 
свое увольнение из Росгвардии, 
причиной которого стала публи-
кация на YouTube. В январе это-
го года анонимный пользователь 
снял на видео патрульный авто-
мобиль в парке краевой больни-
цы, в котором спали гвардейцы. 
Стражи порядка признают, что 
отклонились от маршрута патру-
лирования, настаивая, что бодр-
ствовали в салоне. Проверка же 
полиграфом показала, что гвар-
дейцы отсыпались на заданиях 
не менее пяти раз за год.

Краснодарский краевой суд рас-
смотрит жалобы бывших сотрудни-
ков вневедомственной охраны Рос-
гвардии Илеза Тимурзиева и Аслана 
Зекоха, которые не согласны с уволь-
нением со службы за совершение 
проступка, порочащего честь сотруд-
ника правоохранительных органов. 
Причиной увольнения стало скан-
дальное видео, размещенное на виде-
охостинге YouTube анонимным поль-
зователем 31 января текущего года. 
«На видеозаписи видно, что 23 января 
2019 года на территории краевой кли-
нической больницы №1 сотрудники 
вневедомственной охраны старший 
полицейский Зекох и полицейский-
водитель Тимурзиев спали в служеб-
ном автомобиле „Лада Гранта“»,— го-
ворится в решении Первомайско-
го суда Краснодара, который отказал 
экс-росгвардейцам в восстановлении 
на службе (документ опубликован на 
официальном сайте суда). 

Руководство ФГКУ «Управление 
вневедомственной охраны войск на-
циональной гвардии России по Крас-
нодарскому краю» провело проверку 
по факту размещения видео и при-
шло к выводу, что Тимурзиев и Зекох, 
допустившие грубое нарушение дис-
циплины, не только скомпрометиро-
вали себя, но и нанесли ущерб репу-
тации и авторитету Росгвардии. О ре-
путационных потерях, по мнению 
ФГКУ, свидетельствуют неуважитель-
ные комментарии в адрес Росгвар-

дии, размещенные под видеосюже-
том. В частности, пользователи ин-
тернета возмущаются тем, что бюд-
жетные средства тратятся на выпла-
ты недобросовестным и непрофес-
сиональным сотрудникам силовых 
структур. Один из пользователей со-
общил, что он уже в течение года на-
блюдает, как машина Росгвардии по 
ночам стоит в парке краевой больни-
цы, а сотрудники спят.

Адвокат Рустам Гучетль, представ-
ляющий в суде интересы экс-росгвар-
дейцев, считает увольнение чрезмер-
но строгим наказанием. «Мне очень 
хочется помочь этим молодым ре-
бятам, которые добросовестно слу-
жили, но из-за какой-то нелепости в 
один момент остались без работы»,— 
рассказал „Ъ“ юрист. По словам Рус-
тама Гучетля, гвардейцы Тимурзиев 
и Зекох не отрицают, что действова-
ли не по инструкции, когда ночью во 
время патрулирования въехали на 
территорию больницы. «Однако на 
это их вынудили обстоятельства — 
Илез Тимурзиев жаловался на силь-
ные боли в спине и собирался по-
просить дежурного врача сделать ему 
укол,— рассказал адвокат.— О том, 
что машину снимали на видео неиз-
вестные граждане, сотрудники Рос-
гвардии сразу же доложили руковод-
ству. Что же касается записи, то ее со-
держание вызывает сомнения — ви-
део начинается с того момента, когда 
один из сотрудников Росгвардии вы-
ходит из машины. Что происходило 
до этого, действительно ли Тимурзи-
ев и Зекох спали или они бодрствова-
ли — по видеозаписи мы не можем 
судить»,— сказал Рустам Гучетль. В на-
стоящее время видеозапись из сво-
бодного доступа удалена.

Между тем сон гвардейцев под-
тверждается не только видеозапи-
сью. В «результатах психофизиологи-
ческого исследования с применени-
ем полиграфа указано, что Тимурзи-
ев с высокой вероятностью допускал 
сон на дежурстве в 2018 году более пя-
ти раз продолжительностью от одного 
до двух часов»,— говорится в результа-
тах служебной проверки.

Анна Перова, Краснодар

Гвардейцы 
отсыпались на службе
Сотрудники вневедомственной охраны 
уволены после публикации YouTube

Арэя Балевского отдали под суд 
и проверяют на причастность  
к еще одной афере
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Этот цикл повторялся еще не-
сколько раз: полиция останавли-
валась, протестующие возводили 
баррикаду, потом начинали тол-
кать ее в сторону шеренг из щитов 
и забрасывать полицейских кам-
нями, те давали залп слезоточи-
вым газом и оттесняли протестую-
щих еще на 100–200 м. После каж-
дого цикла скорая забирала ране-
ных — тех, кому слишком силь-
но досталось дубинкой или уго-
дила в голову граната с газом. Все-
го в больницу попали 11 человек, 
двое — в тяжелом состоянии. 26 че-
ловек были арестованы.

Такие  скромные «потери» 
в уличной войне, скорее всего, объ-
яснялись исключительно сдержан-
ными действиями полиции. Ника-
кой избыточной полицейской же-
стокости, о которой корреспон-
денту „Ъ“ говорили его гонконг-
ские друзья и которая часто фигу-
рирует в репортажах, обнаружить 
не удалось. «Они просто привыкли 
к хорошему обращению,— сказал 
„Ъ“ о протестующих поэт по име-
ни Крис, девять лет назад переехав-
ший в Гонконг из Китая.— Мест-
ные жители считают жестокостью 
то, что в менее богатых и развитых 
обществах в порядке вещей». По-
лицейские не избивали лежащих 
на земле, не стреляли гранатами 
прицельно в лица протестующим 
(о чем сообщала местная пресса), 
не задерживали многих из тех, ко-
го были все основания задержать. 
«Ты видишь, чем они в нас кида-
ют? — спросил у корреспондента 
„Ъ“ один из полицейских, подби-
рая с земли кусок плиточного кам-
ня.— Ты бы хотел вот этим в голову 
получить? Вот и я нет».

Бунт против перемен
«Нет, честно говоря, я не думаю, что 
власти согласятся выполнить пять 
наших требований,— сообщила „Ъ“ 
протестующая по имени Кейт.— 
Но мы же не можем просто стоять 
и ждать, когда наш город уничтожат 
коммунисты». Кейт учится на меди-
ка и на баррикадах практически ра-
ботает по специальности: промыва-
ет глаза пострадавшим от слезото-
чивого газа, накладывает охлажда-
ющие повязки на ушибы. Ее мрач-
ный молодой человек, жующий ря-
дом гамбургер, смотрит на меня не-
одобрительно. Он из авангарда про-

тестующих, один из тех, кто скоро 
опять наденет противогаз и возь-
мет в руки камень, чтобы продол-
жить сражение за свободу. «Обяза-
тельно скажите им, что вы не люби-
те Путина,— предупредили меня 
в специальной группе в Telegram, 
где я искал протестующих для бесе-
ды.— А то они будут думать, что вы 
шпионите на китайцев».

Россию демонстранты действи-
тельно не очень любят, она воспри-
нимается ими как союзник КНР. 
Для них, впрочем, сейчас весь мир 
поделен на сторонников и против-
ников «китайцев», к которым сами 
гонконгцы себя не относят. «Китай-
цы все время лгут, у них нет демо-
кратии, и им всем промыли моз-
ги»,— заявляет Кейт. Две ее подру-
ги стоят рядом и кивают. Они тоже 
из числа активных демонстрантов, 
принимали участие в штурме пар-
ламента, хотя рост каждой коле-
блется в районе полутора метров, 
а на рюкзачках висят плюшевые 
свинки Пеппы. Им по 19 лет и, раз-
говаривая со мной, они держатся за 
руки. «В конце концов, пока поли-
ция не начинает стрелять, это все 
довольно весело,— говорит одна из 

них.— Но мы всегда помним, ради 
чего мы здесь: защитить наш люби-
мый город».

Как правило, протестующие во 
всех странах борются за какие-то 
перемены, Гонконг же сражается 
за то, чтобы перемен не было. Бри-
танцы, владевшие территорией до 
1997 года, оставили в наследство 
жителям один из богатейших горо-
дов на планете, одну из самых со-
вершенных систем права, вышко-
ленную полицию и прекрасную ин-
фраструктуру. В 1997 году Гонконг 
был передан Китаю с обязательст-
вом 50 лет не менять ничего в его 
внутреннем устройстве. Это обеща-
ние, по мнению протестующих, все 
время нарушается. Последней ка-
плей стала попытка принять в нача-
ле года «закон об экстрадиции», ко-
торый позволил бы властям города 
выдавать в Китай тех, кто обвиня-
ется там в совершении преступле-
ний. Первыми против этого в нача-
ле лета высказались юристы. Как за-
явили представители юридических 
сообществ Гонконга, никакой экс-
традиции быть не должно: на мате-
рике нет власти закона, там царит 
диктатура и произвол, преследуют 

инакомыслящих и справедливое 
разбирательство невозможно.

Это стало своеобразным сиг-
налом к выступлению. На демон-
страции стали еженедельно выхо-
дить сотни тысяч и даже миллионы 
(16 июня организаторы насчитали 
2,2 млн) человек, до четверти насе-
ления города. Поддержку протесту 
оказали профессиональные объе-
динения адвокатов, медсестры, ра-
ботники транспорта, бухгалтеры. 
Число требований выросло до пяти 
и включило в себя введение всеоб-
щего избирательного права. Сейчас 
выборы в парламент САР и его гла-
вы осуществляются по сложной не-
прямой многоступенчатой схеме, 
гарантирующей доминирование 
зависимым от Пекина кандидатам. 

«Если бы Кэрри Лам (глава САР.— 
„Ъ“) просто ушла в отставку и следу-
ющее правительство объявило бы 
о создании комиссии по расследова-
нию происшедшего — протесты бы 
прекратились,— полагает один из 
гонконгских юристов, пожелавший 
остаться неназванным.— Но она то 
ли не хочет, то ли не может». По его 
словам, протесты начались даже не 
столько из-за самого закона, сколь-

ко из-за того, что Кэрри Лам почему-
то захотела принять его чрезвычай-
ным образом, без обычного обсужде-
ния с профильным юридическим со-
обществом. 

Госпожа Лам пока лишь призыва-
ет демонстрантов разойтись, но тре-
бования их выполнять, похоже, не 
намерена. В воскресенье утром 19 
крупнейших политиков и влиятель-
ных людей Гонконга собрались в зда-
нии правительства города, чтобы 
провести мозговой штурм по пово-
ду того, как выйти из кризиса. По ин-
формации местной прессы, как ми-
нимум половина из них призвали 
главу города отозвать из парламен-
та злополучный закон и учредить ко-
миссию по расследованию действий 
полиции, но определенного ответа 
от нее не получили.

Гореть — так всем вместе
В этом году 1 октября Китайской 
Народной Республике исполняет-
ся 70 лет. Ее достижения многочи-
сленны и никем не оспариваются: 
самый долгий в истории человече-
ства беспрерывный экономический 
рост свыше 7% в год, сотни миллио-
нов людей вытащены из бедности, 
запущена собственная пилотируе-
мая космическая программа, ново-
стям о чудесах из Китая нет конца. 
Но значительную часть жителей Гон-
конга все это не впечатляет: они не 
хотят иметь с КНР ничего общего, на-
мерены всеми силами затормозить 
интеграцию в сложившееся на мате-
рике сообщество и видят себя скорее 
частью западного мира.

«Я хотел бы, чтобы США ввели 
санкции против властей Гонконга, 
потому что дети Керри Лам все име-
ют иностранные паспорта,— сооб-
щил „Ъ“ протестующий с американ-
ским флагом.— Может быть, это за-
ставит ее понять, что мы не отсту-
пим. Наша главная ценность — пра-
ва человека, свобода слова, демокра-
тия. Пока нам это не гарантируют — 
мы будем выходить на улицы». Неко-
торые говорили, что надеются на во-
енную помощь США, но большинст-
во понимает, что на нее рассчиты-
вать глупо: «Мы не часть Америки, 
зачем им ради нас это делать». При 
этом протестующие полагают, что 
Пекин не решится применить рас-
квартированные на острове части 
китайской армии: «Очень плохая бу-
дет картинка к 70-й годовщине КНР».

Многие собеседники „Ъ“, лишь 
недавно эмигрировавшие из Ки-

тая, полагают, что на самом деле 
молодежь выражает свою фрустра-
цию в связи с экономическим по-
ложением. «Тут только каждый пя-
тый подросток поступает в универ-
ситет, остальные сразу после школы 
начинают работать, и это не очень 
хорошая жизнь,— говорит Эми — 
учительница, приехавшая в Гон-
конг из КНР 12 лет назад.— Вдоба-
вок огромных денег стоит жилье, 
потому что строительные олигархи 
контролируют цены и не дают им 
упасть». Стоимость квадратного ме-
тра в Гонконге и вправду одна из са-
мых высоких в мире. При ВВП на ду-
шу населения в $38 тыс. (в России — 
$11,6 тыс.) 20% населения находят-
ся далеко за чертой бедности. Но са-
ми гонконгцы обвиняют в этом (как 
и почти во всем остальном) иммиг-
рантов из Китая. «Приезжают ли-
бо самые богатые, которые скупа-
ют все жилье, либо самые бедные, 
которые не работают и пользуются 
нашей инфраструктурой,— увере-
на Карен, работающая на радио.— 
Фактически социализм не в Китае, 
а у нас. У нас намного дешевле и луч-
ше по качеству и государственная 
медицина, и образование».

Гонконг развивался как центр фи-
нансов и торговли, и в этом истори-
чески была его единственная функ-
ция. Сначала он выполнял эту роль 
для британцев, сейчас — для китай-
цев. «Гонконг все еще главный фи-
нансовый центр Азии, здесь легче 
всего выйти на IPO, легче всего заре-
гистрировать компанию, вести биз-
нес, судиться в судах,— сообщил „Ъ“ 
юрист местного арбитражного су-
да.— Китаю выгодно иметь такую 
территорию, она используется как 
плацдарм для экспансии китайских 
компаний и как офшорный центр 
торговли юанями». Проблема в том, 
что от торговли и финансовых опера-
ций выигрывает элита города и эли-
та Китая, но молодые люди, очевид-
но, за собой выигрыша не чувст-
вуют. «Богатых интересуют только 
деньги,— ответил демонстрант Эн-
дрю корреспонденту „Ъ“ на вопрос, 
зачем он и его товарищи блокирова-
ли аэропорт и не давали работать ме-
тро несколько недель назад.— Если 
они увидят, что мы способны унич-
тожить экономику города, они при-
мут наши требования. Если же нам 
суждено сгореть, они сгорят вместе 
с нами».

Михаил Коростиков,  
Гонконг

«Если нам суждено сгореть — они сгорят вместе с нами»
с1

Вот уже около трех месяцев сотни тысяч молодых людей в черной одежде, желтых касках  
и  респираторах выходят на улицы и бьются с полицией, отстаивая особый статус Гонконга 
ФОТО AFP



Не договариваются на берегу
Саммит G7 на французском курорте обострил разногласия мировых лидеров

Во французском курортном  городе 
 Биаррице на берегу Атлантическо-
го океана проходит ежегодный сам-
мит «группы семи», объединяющей ве-
дущие экономики «свободного мира». 
В то время как председательствующий 
на саммите президент Франции Эмма-
нюэль Макрон на правах хозяина пыта-
ется сблизить позиции союзников по 
ключевым проблемам современного 
мира, главным возмутителем спокойст-
вия остается его американский коллега 
Дональд Трамп, несогласный с повест-
кой встречи. За ходом саммита в Биар-
рице, интрига которого становится все 
более напряженной, следят корреспон-
денты „Ъ“ во Франции Алексей Тарха-
нов и в США Кирилл Белянинов.

Курорт для охранников 
и полицейских
Расположенный на юге Франции и соседст-
вующий с испанской Страной Басков попу-
лярный морской курорт Биарриц в минув-
ший уикенд изменился до неузнаваемости. 
Широкий песчаный пляж, который ведет от 
порта к главной городской гостинице — зна-
менитому Hotel du Palais, где разместились 
лидеры США, Великобритании, Германии, 
Франции, Италии, Канады и Японии, с ми-
нувшей пятницы остается закрытым для ту-
ристов. С моря его охраняет фрегат ВМС, с 
неба — самолеты ВВС, с суши — полицей-
ские кордоны. Порядок в городке, населе-
ние которого составляет всего 25 тыс. чело-
век, обеспечивают более 13 тыс. полицей-
ских, то есть по одному полицейскому на 
двух жителей. И это не считая сотрудников 
секретных служб и охраны глав государств, 
действующих по собственным правилам.

Здешние старожилы не припомнят ниче-
го подобного: прибрежная «красная» зона до-
ступна только для местных жителей, притом 
не всех, а лишь обитателей ближайших улиц, 
которые успели заранее оформить в мэрии 
спецпропуска. Ни поплавать на доске, ни 
зайти в знаменитое казино. При этом аэро-
порт Биаррица и близлежащие железнодо-
рожные вокзалы закрыты. В нескольких ки-
лометрах отсюда — граница с Испанией, 
которая также блокирована с двух сторон, 
французской и испанской. Все это должно 
оградить 5 тыс. гостей и журналистов, при-
бывших на саммит G7, от угрозы терроризма 
и акций антиглобалистов.

Одна из них прошла в соседней Байонне 
и вылилась в стычки с полицией, несколь-
ко десятков человек были арестованы. Вто-
рая оказалась на удивление спокойной, учи-
тывая, что в марше, протянувшемся от фран-
цузского Андая до испанского Ируна, уча-
ствовало, по разным подсчетам, от 9 тыс. до 
15 тыс. человек.

Между тем кому-то из участников самми-
та, прибывавших в Биарриц начиная с ми-
нувшей пятницы, все же удалось совместить 
приятное с полезным. Не только поучаство-
вать в дискуссиях о судьбах мира, проходя-
щих как в многостороннем, так и в двусто-
роннем формате, но и почувствовать себя от-
пускником, пусть и совсем ненадолго. Любя-
щий спорт и активный отдых молодой пре-
мьер-министр Канады Джастин Трюдо, кото-
рый прилетел на саммит первым, в субботу 
утром был замечен и сфотографирован на пу-
стом пляже во время пробежки и купания.

В свою очередь, канцлер Германии Анге-
ла Меркель, состояние здоровья которой в 
последнее время активно обсуждается ми-
ровыми СМИ, совершила короткую прогул-
ку по пляжу, облачившись в голубой жакет и 
белые брюки, чем продемонстрировала, что 
также находится в хорошей форме.

Госпожу Меркель, неформального лиде-
ра Евросоюза, встречали в Биаррице с почет-
ным караулом. Как, впрочем, и премьер-ми-
нистра покидающей ЕС Великобритании Бо-
риса Джонсона.

Когда гость против хозяина
Что касается президента США Дональда 
Трампа, Air Force One которого приземлил-
ся в Бордо, то он прилетел в Биарриц на сво-

ем вертолете и два часа провел за обеденным 
столом с президентом Макроном на террасе 
Hotel du Palais.

«Обед с Эмманюэлем был лучшей из всех 
наших встреч»,— написал господин Трамп 
после этого в Twitter. Впрочем, неизвестно, 
относилось это к содержанию беседы двух 
лидеров или скорее к меню знаменитого ре-
сторана «Ротонда».

Напомним, что накануне саммита Дональд 
Трамп позволил себе несколько новых выпа-
дов в адрес европейских союзников, а также 
скептически отнесся к самой встрече в Биар-
рице. Телеканал CNN со ссылкой на источ-
ники в Белом доме сообщил, что президент 
США вообще сомневался в целесообразности 
поездки во Францию, считая ее бесполезной 
тратой времени и выражая недоумение по по-
воду того, зачем обсуждать вопросы экологии 
и другие проблемы, которые хозяин саммита 
Эмманюэль Макрон, определявший повестку 
встречи G7, считает приоритетными.

В субботу днем в обращении к гражданам 
Франции президент Макрон обозначил глав-
ные темы саммита в Биаррице: вопросы уре-
гулирования международных кризисов и 
деэскалации торговых споров, а также ситуа-
ция с пожарами в Амазонии и их влияние на 
окружающую среду. Главной же темой он на-
звал борьбу против различных проявлений 
неравенства в мире.

В свою очередь, американская сторона 
изначально настаивала на том, что главной 
и единственной темой саммита G7 должно 
стать обсуждение возможного мирового фи-
нансового кризиса и проблем националь-
ной безопасности союзников США. В свя-
зи с этим накануне открытия встречи газета 
Washington Post предположила, что одной 
из главных задач для хозяев станет «миними-
зация шансов на то, что президент Трамп все 
разнесет». Похожие опасения высказывали 
и американские политики.

При этом СМИ сообщили, что члены аме-
риканской делегации находятся «в ярости», 
обвиняя хозяев саммита в том, что встреча 
«семерки» организована таким образом, что-
бы «изолировать США». По мнению советни-
ков главы Белого дома, французская сторона 

специально выбрала главной темой встречи 
G7 «нишевые проблемы», а не вопросы гло-
бальной экономики.

Масла в огонь подлил и сам президент 
США. Уже перед вылетом во Францию До-
нальд Трамп пригрозил ввести такие пошли-
ны на французские вина, какие «еще не виде-
ли». Ранее он раздраженно высказался о реше-
нии президента Макрона ввести дополнитель-
ный трехпроцентный налог на продукцию 
американских IT-компаний. «Франция толь-
ко что ввела цифровой налог на наши велико-
лепные американские технологические ком-
пании,— написал он в Twitter в июле.— Если 
кто-то и может обложить их налогом, то это 
должна быть их родная страна, США. Мы ско-
ро объявим о серьезной ответной акции на эту 
глупость, сделанную Макроном». Уже в следу-
ющем твите Дональд Трамп сообщил, что «аме-
риканское вино лучше французского».

Кроме того, перед отлетом на саммит в 
Биаррице Дональд Трамп обрушился с кри-
тикой на правительства Великобритании, 
Франции и Германии, отказавшиеся прини-
мать в своих странах взятых в плен в Сирии 
боевиков «Исламского государства» (ИГ, тер-
рористическая группировка, запрещенная 
в РФ), и пригрозил, что все равно вернет бое-
виков на территории этих государств.

«Мы сейчас удерживаем у себя тысячи бое-
виков ИГ, и Европа должна забрать их. И если 
Европа не заберет их, то у меня не останется 
другого выбора, кроме того, чтобы отпустить 
их туда, откуда они прибыли, а это Германия, 
Франция и другие страны»,— сообщил он.

В ситуации острых разногласий, на фору-
ме этого года проявившихся как никогда ра-
нее, продемонстрировать видимость един-
ства призваны включенные в повестку сам-
мита G7 протокольные мероприятия.

Одним из них в субботу вечером стал сов-
местный ужин лидеров «семерки», собравших-
ся на открытом воздухе — на террасе у подно-
жия стоящего на мысу маяка Сен-Мартен.

За столом с одной стороны сидели прези-
дент Макрон с канадским премьером Трю-
до по правую руку и Дональдом Трампом 
по левую. Напротив расположились япон-
ский премьер Синдзо Абэ, глава Евросовета 
Дональд Туск и британский премьер Борис 
Джонсон. Канцлер Германии Ангела Мер-
кель и уходящий итальянский премьер Джу-
зеппе Конте сидели друг напротив друга в 
середине стола. В меню были исключитель-
но блюда региональной кухни, не зря прези-
дент Макрон пообещал стесненным на три 
дня жителям Страны Басков «прославить 

местное гостеприимство». Так, на десерт по-
давали знаменитый баскский торт из би-
сквитного теста с ромом и ванилью.

Впрочем, судя по всему, и здесь в полной 
мере расслабиться мировым лидерам было 
непросто. За несколько часов до этого дав-
ший пресс-конференцию в Биаррице До-
нальд Туск предупредил, что эта встреча ста-
нет «сложным испытанием единства и соли-
дарности свободного мира и его лидеров». 
Он призвал прийти к единству по ключевым 
проблемам, а не вести «бессмысленные пре-
пирательства друг с другом».

Между тем еще одним подтверждением 
того, что договариваться лидерам «семерки» 
становится все сложнее, стал всплывший в 
ходе обсуждения иранский кризис.

За день до открытия саммита Париж с 
блицвизитом посетил глава МИД Ирана Джа-
вад Зариф, который в минувшую пятницу 
провел переговоры со своим французским 
коллегой Жан-Ивом Ле Дрианом, а также с 
президентом Макроном.

Иранский дипломат назвал предстоящий 
саммит G7 хорошей возможностью провес-
ти консультации с остальными странами—
участницами Совместного всеобъемлющего 
плана действий по иранской ядерной про-
грамме, из которого США в одностороннем 
порядке вышли в мае прошлого года.

Однако появившиеся сообщения о том, 
что «семерка» якобы дала президенту Ма-
крону мандат на дальнейшие переговоры с 
Тегераном, немедленно дезавуировали аме-
риканские источники, сообщившие, что До-
нальд Трамп такую возможность не обсу-
ждал и ее отрицает.

Тем не менее вчера глава МИД Ирана при-
летел во Францию повторно — на этот раз 
уже на саммит в Биарриц, где провел встре-
чу с Жан-Ивом Ле Дрианом. О подробностях 
беседы не сообщается. Однако, судя по все-
му, поездка стала неожиданностью для всех, 
включая президента Трампа.

Обсуждался на саммите и вопрос о воз-
вращении России в клуб ведущих эконо-
мик мира, инициированный президентами 
Франции и США. По сообщению агентства 
Bloomberg, лидеры G7 выступили за укрепле-
ние сотрудничества с Россией, но сочли, что о 
ее реинтеграции говорить пока рано. По дан-
ным того же агентства, президент Трамп зая-
вил, что, «вполне вероятно», пригласит Влади-
мира Путина на следующую встречу «семер-
ки» в качестве гостя. Пресс-секретарь россий-
ского президента Дмитрий Песков ответил на 
это, что приглашение будет рассмотрено.

Встреча Дональда Трампа ( слева) 
с президентом Франции Эмманю-
элем Макроном  прошла на удив-
ление мирно, несмотря на их вза-
имные выпады накануне саммита 
и опасения многих, что «президент 
Трамп все разнесет»   
ФОТО POOL / AFP

В Грузии объявлена туристическая тревога
После отмены авиасообщения с РФ правительство спасает курортный бизнес

Власти Грузии запустили масштабную кампанию по 
поддержке предпринимателей, пострадавших от от-
мены прямого авиасообщения с Россией. Правитель-
ство разработало для них программу софинансиро-
вания, чтобы помочь расплатиться по банковским 
кредитам, завершить начатое строительство семей-
ных гостиниц и поддержать уже  существующий биз-
нес. Этот механизм будет запущен 1 сентября. Кроме 
того, в Тбилиси намерены заменить российских тури-
стов европейцами. Для этого власти страны заключи-
ли договор с крупнейшим европейским лоукостером 
Ryanair о прямых полетах из западных стран и разме-
стили рекламу грузинских курортов на самых влия-
тельных англоязычных медиаплатформах.

Грузинские власти обнародовали меры по спасению ту-
ристического бизнеса, оказавшегося в крайне сложной си-
туации после запрета прямого авиасообщения с Россией. Ра-
нее на эту тему высказывался премьер страны Мамука Бах-
тадзе, а в субботу дополнительные подробности раскрыла 
министр экономики Натия Турнава.

Правительство было вынуждено активизироваться по-
сле того, как владельцы семейных гостиниц в аджарском 
курортном городе Кобулети устроили 16 августа акцию 
протеста, заявив о «неспособности властей решить пробле-
му сокращения числа туристов в курортный сезон». Отель-
еры и рестораторы жаловались на значительный ущерб из-
за аннулирования большинства заказов гражданами РФ 
после запрета на прямые полеты из российских городов. 

Предприниматели говорили журналистам, что многие из 
них взяли кредиты в расчете на дальнейший рост турпото-
ка из России, но сейчас им нечем платить, а имущество, за-
ложенное в банк в качестве гарантии кредита, может быть 
конфисковано в счет погашения кредитов.

Грузинские власти не могли не откликнуться на протест, 
тем более что его эпицентром стала Автономная республика 
Аджария, где Тбилиси до сих пор удавалось поддерживать ста-
бильность в первую очередь благодаря значительным инвес-
тициям и бурному росту туристического сектора. Но прежде 
чем рассказать о правительственной программе по компенса-
ции ущерба предпринимателям, премьер-министр Бахтадзе 
прошелся по соратникам экс-президента Михаила Саакашви-
ли, которые, по мнению властей, виновны в создавшейся си-
туации, поскольку именно они 20 июня устроили в Тбилиси 
«антироссийские акции». «Некоторые политические силы те-
перь пытаются заработать очки на этой проблеме»,— заметил 
Мамука Бахтадзе. Он уточнил, что именно в результате дейст-
вий «безответственных сил» грузинские предприниматели 
«недосчитались десятков миллионов долларов».

После этого председатель правительства перечислил ме-
ры, уже подготовленные кабинетом министров для помощи 
бизнесменам. Во-первых, власти разработали программу «со-
финансирования банковских кредитов», чтобы предприни-
мателям легче было их выплачивать. Кроме того, министерст-
во финансов будет выдавать государственные гарантии бан-
кам, которые согласятся финансировать завершение строи-
тельства семейных отелей и хостелов, начатого весной в рас-

чете на приток туристов из РФ. В свою очередь, владельцы се-
мейных гостиниц уже в сентябре получат государственные 
гранты для поддержания на плаву своего бизнеса. «Эти ин-
струменты помощи туристическому сектору мы разработали 
совместно с ЕС»,— подчеркнул премьер Бахтадзе.

О других мерах журналистам рассказала министр экономи-
ки и устойчивого развития Натия Турнава. По ее словам, пра-
вительство активизировало работы по привлечению туристов 
из балтийских государств, а также Саудовской Аравии и заклю-
чило договоры с наиболее влиятельными медиаплатформами 
— CNN и Bloomberg — с целью популяризации грузинских ку-
рортов, в первую очередь курортов той же Аджарии.

Что касается европейского направления, тут грузин-
ские власти на днях добились важного прорыва: после де-
сятилетних переговоров наконец заключен договор с ир-
ландской авиакомпанией Ryanair. Лоукостер уже прода-
ет билеты на ноябрьские рейсы Милан—Тбилиси стоимо-
стью €30–40, а с будущего года по схожим ценам в Грузию 
можно будет попасть и из других европейских стран.

По уточненным данным Национальной администра-
ции туризма Грузии, за первые шесть месяцев этого года 
доход от туризма составил $1,5 млрд. Это на 7% больше ана-
логичного периода прошлого года, но если бы не июнь-
ские события и сокращение турпотока из РФ, до конца 
2019 года цифра могла бы удвоиться. Таким образом, по-
сле запрета на прямые рейсы из российских городов Гру-
зия в целом может недосчитаться около $500 млн.

Георгий Двали, Тбилиси
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мировая политика
Больная  
«семерка»

Как выясняется, при организации 
геополитического пространства 
буква G может прекрасно сочетаться 
с любым числом. Современный по-
литический фэн-шуй указывает на 
то, что нумерология, как во времена 
Нострадамуса, ничего не значит.

Прибыв в Биарриц, президент 
США Дональд Трамп, сам того не 
предполагая, обронил совершенно 
замечательную фразу — «So far, so 
good» («Пока все хорошо»). 

И тем самым показал, что такое 
эта новая нормальность.

Накануне и в ходе саммита G7 ак-
тивно обсуждалось: должна ли «се-
мерка» оставаться «семеркой», учи-
тывая заявления президентов Трам-
па и Макрона о гипотетической же-
лательности возвращения России. 
Но при этом применительно к G7 го-
ворилось и о вычитании — доведе-
нии числа ее членов до пяти. Или да-
же до странных формул вроде «5+2» 
или «6+1», где двойка могла бы озна-
чать США и Британию, а единица — 
только США. Такая волатильность 
в прогнозах будущего, конечно, не 
случайность.

Прекрасная иллюстрация этого — 
судьба вроде бы основной темы сам-
мита, борьбы с неравенством в мире. 
Накануне встречи произошла рез-
кая эскалация торговой войны меж-
ду США и Китаем. А то, что торговые 
войны усиливают неравенство и раз-
ногласия, не вызывает сомнения. 
После продолжительных экономи-
ческих баталий можно приблизить-
ся к равенству, но только к равенст-
ву в нищете. Но едва ли такое равен-
ство является желанным. Вспомина-
ется спор о том, за что стоит бороть-
ся: за то, чтобы не было бедных, или 
за то, чтобы не было богатых.

В целом становится все более оче-
видно, что положение дел в «семер-
ке» далеко не блестящее. Между кон-
тинентальной Европой и Англией 
— «Брексит», германское лидерство 
слабеет, в Италии очередной кризис, 
вызванный системным расколом в 
обществе по поводу модели разви-
тия. К тому же когда-то G7 представ-
ляла страны, чей ВВП составлял 70% 
общемирового, сегодня же — 40%. И 
еще есть «группа двадцати». 

В общем, у лидеров «семерки» есть 
достаточно поводов задуматься о бу-
дущем своего клуба и сделать шаг к 
тому, чтобы у G7 все же был общий го-
лос, хотя бы по некоторым важным 
вопросам. А таких вопросов очень 
много, учитывая одно глобальное 
противоречие: взаимозависимость 
в мире растет, а возможность ее регу-
лирования едва ли не падает. Причем 
это касается не только Ирана и танке-
ров в Ормузском проливе, но и, на-
пример, современной абсолютно без-
граничной информационно-комму-
никационной среды. Интернет ока-
зался не только колоссальным оке-
аном сведений и общения, но и ме-
стом утопления истины, порожде-
ния ненависти и конфликтов, под-
рывной деятельности и терроризма. 

Свидетельством непростой ситу-
ации в G7 стало и отсутствие на сам-
мите этого года общего коммюнике. 
По всей видимости, от него решили 
отказаться, потому что битвы за фор-
мулировки в таких заявлениях лиш-
ний раз напоминают об уязвимости 
единства в рядах «семерки». 

Вместе с тем президент Макрон, да 
и не только он, подчеркивает необхо-
димость возрождения единства вви-
ду многочисленных угроз — как по-
литических, так и экономических.

В этом контексте вполне логич-
ными становятся и попытки вернуть 
в G7 Россию. Это не что иное, как от-
ражение сложного поиска будущей 
формулы мирового регулирования, 
которую еще предстоит выработать.

У лидеров «семерки» 
есть достаточно 
 поводов задуматься 
о будущем своего 
клуба и сделать шаг 
к тому, чтобы у G7 все 
же был общий голос 
хотя бы по некоторым 
важным вопросам

Андрей 
Быстрицкий,
председатель Фонда  развития 
и поддержки  Валдайского клуба
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20710,91 (+82,9)
РТС 1268,45 (–14,18)
FTSE 100 7094,98 (–33,2)

DAX 30 11611,51 (–135,53)
DJIA 25628,90 (–623,34)
NASDAQ Composite 7751,77 (–239,62)

По данным агентства Reuters. 
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● 58,93тыс. пунктов ● 25,629

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.08.19
Австралийский доллар 44,3487
Английский фунт 80,0639
Белорусский рубль 31,9042
Датская крона* 97,4229

Доллар США 65,6046
Евро 72,6243
Индийская рупия** 91,6329
Казахский тенге** 16,9738

Канадский доллар 49,2786
Китайский юань* 92,6318
Норвежская крона* 73,0962
СДР 89,8849

Сингапурский доллар 47,3133
Новая турецкая лира 11,3670
Украинская гривна* 26,1743
Шведская крона* 67,8126

Швейцарский франк 66,5091
Японская иена** 61,5341
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Английский футбол ушел из баров
Только у 300 пабов есть право показывать матчи

Смена владельца прав на трансляции 
в России матчей английской премь-
ер-лиги (АПЛ) стала неожиданностью 
для владельцев баров. Всего 300 заве-
дений общепита договорились о воз-
можности показывать самый популяр-
ный в мире национальный футболь-
ный чемпионат. В дни топовых матчей 
лиги выручка баров возрастает в два-
три раза.  Официальный дистрибутор — 
БК «Олимп» — намерен штрафовать за не-
легальные трансляции владельцев па-
бов и ресторанов на сумму до 5 млн руб.

О том, что смена владельца прав трансля-
ции матчей АПЛ в России обернулась пробле-
мой для баров, „Ъ“ рассказал Константин Гу-
сев — директор по развитию букмекерской 
конторы «Олимп» (официальный дистрибу-
тор на трансляции). По его словам, лишь 300 
баров заключили с букмекером соответству-
ющие соглашения. По данным 2ГИС, всего 
в России 116 тыс. точек общепита.

БК «Олимп» стала подключать бары и ре-
стораны с июля 2019 года, когда заключила 
соглашение с Rambler — владельцем прав 
на дистрибуцию трансляции в РФ. Первый 

матч АПЛ текущего сезона между «Ливер-
пулем» и «Норвичем» 9 августа показывали 
в 12 барах Москвы, следует из списка, при-
сланного „Ъ“ службой поддержки «Олимпа». 

Rambler приобрела права на трансляции 
матчей АПЛ на три года за €7 млн (см. „Ъ“ 
от 11 апреля). Холдинг «Матч ТВ», показывав-
ший до этого матчи АПЛ в России, предлагал 
€5,5 млн. Трансляции осуществляются через 
онлайн-кинотеатр Okko (принадлежит Ram-
bler), стоимость годовой подписки 3–5 тыс. 
руб. В июле стало известно о контракте Okko 
с БК «Олимп», обязавшейся выплачивать он-
лайн-кинотеатру €500 тыс. за год. 

В прошлом сезоне для трансляции АПЛ в 
пабах их владельцам нужно было только при-
обрести права на телеканалы «Матч футбол 1», 
«Матч футбол 2», «Матч футбол 3» у оператора, 
говорит менеджер одного из баров столицы. В 
«Матч ТВ» не ответили на запрос „Ъ“.

С этого сезона условия изменились. Заве-
дения общепита не могут просто приобрести 
подписку на матчи АПЛ через Okko. Они обяза-
ны подписать соглашение с БК «Олимп», иначе 
трансляции будут расцениваться партнером 
Okko как нелегальные. Букмекер обещает про-

водить проверки и в случае нарушений готов 
обращаться в суд, говорит Константин Гусев. За 
несанкционированные показы штраф может 
достигать от 500 тыс. до 5 млн руб. 

Господин Гусев говорит, что «Олимп» пре-
доставляет права заведениям общепита бес-
платно: им надо подать заявку, получить про-
мокод к Okko и дать согласие на проведение 
совместных промоакций и BTL-активностей. 
Креативный продюсер сети пабов «Джон 
Донн» Сергей Меньшиков подтвердил без-
возмездное предоставление прав букмеке-
ром. По его словам, не потребовалось уста-
навливать никакого дополнительного обору-
дования. Взамен, по словам господина Мень-
шикова, «Олимп» попросил разместить ин-
формацию о себе в пабах. В сети «Матч По-
инт» назвали условия «дружественными». 

По проекту договора БК «Олимп» во вре-
мя трансляций в барах на каждом столе необ-
ходимо разместить тейбл-тенты и пять посте-
ров от букмекера. Также изображение и звук 
должны появляться на экранах не менее чем 
за десять минут до начала трансляции, не вы-
ключаться в перерыве, а показ должны пре-
кратить не позднее чем через десять минут 

после завершения матча. В это время обычно 
идет реклама спонсоров, в том числе рекла-
ма БК «Олимп».

Опрошенные „Ъ“ менеджеры ряда баров, 
где нет трансляций АПЛ, не смогли назвать 
причину отсутствия договоров с «Олим-
пом». Один из собеседников „Ъ“ заявил, что 
ему неизвестно о смене владельцев прав 
на трансляцию. 

АПЛ — самый популярный футбольный 
турнир в мире, он оказался и самым дорогим 
по стоимости медиаправ, и первым по дохо-
дам с выручкой €5,34 млрд в сезоне 2016/17 
года. Трансляции спортивных событий тра-
диционно увеличивают выручку баров. Сер-
гей Меньшиков говорит, что во время транс-
ляций матчей команды из «большой шестер-
ки» АПЛ дневная выручка выше на 50–60% по 
сравнению с рядовыми матчами Российской 
премьер-лиги. Он приводит пример с игрой 
«Манчестер Сити» — «Тоттенхем» 15 августа: 
тогда выручка паба сети на Маросейке была 
на 30% выше, чем в обычную субботу. В «Матч 
Поинт» заявили, что во время топовых игр вы-
ручка может вырасти в два-три раза. 

Алексей Полухин

Займы в виде исключения
МФО продолжают кредитовать граждан и вне реестра

Почти 15% исключенных из ре-
естра ЦБ микрофинансовых 
организаций (МФО) продолжа-
ют выдавать гражданам зай-
мы. Подавляющее большин-
ство компаний делают это не-
легально, хотя и по ставкам бе-
лого рынка. Эксперты отмеча-
ют, что тенденция может в бли-
жайшем будущем набрать обо-
роты и создать для граждан 
значительные риски, если от-
ветственность для таких ком-
паний не ужесточить вплоть 
до уголовной.

По данным исследования порта-
ла Zaim.com, более чем из 300 МФО, 
которые за первое полугодие 2019 
года были исключены из реестра 
ЦБ, 13% продолжают выдавать зай-
мы: 4% — на легальных основани-

ях от имени другого юрлица, со-
стоящего в реестре ЦБ, 9% — неле-
гально. Для сравнения: в первом 
полугодии 2018 года лишь около 
5% исключенных из реестра ком-
паний продолжили свою деятель-
ность на незаконных основаниях. 
Такие результаты были получены 
в ходе телефонного опроса исклю-
ченных МФО по методу «тайный по-
купатель».

Половина выявленных нелега-
лов были исключены из реестра 
по собственной инициативе. «Мож-
но предположить, что эти компа-
нии решили уйти в тень из-за регу-
лирования»,— полагает аналитик 
Zaim.com Маргарита Гвоздева. Сре-
ди компаний, продолжающих ле-
гально выдавать займы под другим 
юрлицом, часть делают это как лом-

бард, кредитный потребительский 
кооператив или от имени организа-
ции, принадлежащей другому соб-
ственнику. Еще часть — как новая 
МФО, собственником которой яв-
ляется тот же человек, что и у вы-
веденной с рынка компании. «Ско-
рее всего, в этом случае микрофи-
нансист пытается объединить все 
свои МФО, которые открывал в пе-
риод расцвета микрофинансирова-
ния, чтобы сократить затраты, свя-
занные со сдачей отчетности в ЦБ и 
прочим»,— отмечает госпожа Гвоз-
дева. При этом преимущественно 
выявленные нелегальные МФО ста-
раются работать по текущим прави-
лам рынка и предоставляют займы 
по ставке до 1% в день.

Микрофинансисты отмечают, 
что тенденция была предсказуема. 

«Около 60% компаний, доброволь-
но покинувших госреестр в первом 
полугодии, связывают этот шаг c не-
возможностью перестроить бизнес-
модели,— говорит директор СРО 
„МиР“ Елена Стратьева.— Один раз 
в несколько месяцев компании вы-
нуждены вносить существенные из-
менения в работу из-за введения но-
вых регуляторных норм». По ее сло-
вам, в октябре МФО ждет введение 
обязанности расчета показателя 
предельной долговой нагрузки на 
каждого заемщика, а в январе 2020 
года в силу вступят очередные огра-
ничения по предельной переплате 
по долгу, поэтому во второй поло-
вине 2019-го — 2020 году компании 
продолжат уходить из госреестра.
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Страны ЕАЭС оказались не гото-
вы к переходу на электронный 
паспорт транспортного сред-
ства (ЭПТС) с ноября. По дан-
ным „Ъ“, с просьбой об отсроч-
ке на год обратилась Белорус-
сия, но проблемы есть и в дру-
гих странах союза, за исключе-
нием РФ. Вопрос об отсрочке 
может быть рассмотрен на од-
ном из ближайших заседаний 
Евразийской экономической 
комиссии. Между тем россий-
ские автоконцерны начинают 
массово выдавать ЭПТС рань-
ше срока и вынуждены платить 
за них, в отличие от старых бу-
мажных паспортов.

22 августа на базе Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК) со-
стоялось совещание по переходу на 
ЭПТС, в ходе которого, по словам 
источников „Ъ“, представители Бе-
лоруссии заявили о том, что стра-
на сможет перейти на электронные 
ПТС не раньше чем через год. Фор-
мально это означает, что МАЗ не смо-
жет ввозить свои грузовики в РФ — 
все страны союза уже с ноября в обя-
зательном порядке должны начать 
выпуск ЭПТС, полностью отказав-
шись от выдачи бумажных паспор-
тов. Впрочем, в ЕЭК готовы пойти на 
уступки: по итогам совещания, по 
данным „Ъ“, было принято решение 
рассмотреть вопрос отсрочки.

Заместитель главы департамен-
та техрегулирования и аккредита-
ции ЕЭК Вячеслав Бурмистров под-
твердил „Ъ“, что представители Бе-
лоруссии попросили продлить для 
страны переходный период, в тече-
ние которого можно было бы офор-
млять как электронные, так и бу-
мажные ПТС. Вопрос об отсрочке 
для Белоруссии и, возможно, других 

стран рассмотрят на одном из бли-
жайших заседаний коллегии ЕЭК, 
говорит он. Сергей Удалов из «Авто-
стата» отмечает, что параллельное 
обращение бумажных и электрон-
ных ПТС идет уже сейчас, так что это 
реализуемо. По его мнению, сама 
система ЭПТС сделает рынок более 
прозрачным, но ее внедрение — ин-
новационный опыт и «нам не у кого 
учиться».

В Минпромторге „Ъ“ сказали, 
что нормативная база для полно-
ценного функционирования сис-
темы электронных паспортов в РФ 
подготовлена, а автопроизводите-
ли и другие участники системы го-
товы к полному переходу на ЭПТС 
с 1 ноября. Между тем в министер-

стве выразили готовность «рассмо-
треть предложения коллег—членов 
ЕАЭС» в случае вынесения вопроса 
по продлению переходного периода 
на уровень ЕЭК.

В Белоруссии, согласно презен-
тации к совещанию, не готова часть 
нормативной документации и не 
проведены испытания националь-
ной части системы электронных па-
спортов. Та же ситуация в Киргизии 
и Казахстане. В начале июля ЕЭК де-
кларировала: МАЗ, «Юнисон» (про-
изводит Zotye) и «Белджи» (Geely) 
подтвердили готовность начать вы-
пуск автомобилей с ЭПТС. На тот мо-
мент были оформлены пять ЭПТС, 
сейчас, по данным АО «Электрон-
ный паспорт», их уже восемь. Но не-

сколько недель назад в ходе совеща-
ния в Минпромторге РФ по вопросу 
перехода на ЭПТС в России, говорит 
источник „Ъ“, чиновники рассказы-
вали, что один из белорусских авто-
концернов достаточно долго «копил 
бумажные паспорта», чтобы в даль-
нейшем выдавать их после 1 ноября. 
Но в реальности выдавать старые па-
спорта с этой даты уже нельзя, что, 
по словам источника „Ъ“, поставило 
белорусов в тупик.

Представители Казахстана, по 
словам собеседников „Ъ“, на сове-
щании говорили о готовности пе-
рейти на ЭПТС в установленные 
сроки, отмечая, что нормативные 
документы готовы, а технические 
сложности они «преодолеют». Ка-

захстанские производители уже ра-
ботали с ЭПТС в пилотном режиме, 
но на системном уровне пока нет го-
товности к полноценному запуску, 
сказал „Ъ“ директор по стратеги-
ческому планированию союза «Ка-
завтопром» Артур Мискарян. «Дру-
гой момент — стоимость регистра-
ции ЭПТС должна быть согласована 
с производителями и организация-
ми, представляющими потребите-
лей»,— добавил он.

По словам источников „Ъ“, еще 
более странная ситуация с Армени-
ей, по которой в принципе нет ин-
формации, страна якобы «игнориру-
ет» переход. Источники „Ъ“ отмеча-
ют, что в целом это может не слиш-
ком беспокоить других членов сою-
за из-за того, что в Армению не идет 
экспорт, хотя формально автомоби-
ли на местном рынке с ноября тоже 
должны быть с ЭПТС.

Полностью готова к внедрению 
электронных ПТС только Россия, 
следует из презентации к совеща-
нию. Вячеслав Бурмистров отмеча-
ет, что в РФ эта работа поставлена 
«уже практически на поток», здесь 
оформили более 2,1 тыс. ЭПТС, 
крупнейшие автопроизводители 
высказали готовность перейти ис-
ключительно на электронные авто-
паспорта уже с 1 сентября. К тако-
му досрочному переходу призывал 
Минпромторг, при этом концернам 
обещали субсидии, покрывающие 
стоимость ЭПТС, говорят источни-
ки „Ъ“, но в итоге этого предложено 
не было. Бумажные бланки бесплат-
ные, поясняют они, а затраты на вы-
пуск ЭПТС будут заложены в стои-
мость машины.

Ольга Никитина; 
Александр Константинов, 
Нур-Султан

Объявленный правительством запуск 
регуляторной гильотины де-факто 
выявил два типа реакции ведомств на 
планы по сокращению их вмешатель-
ства в дела бизнеса. Ряд госорганов, 
как ранее отмечал „Ъ“ (см. текст от 19 
июня), не дожидаясь отмены неакту-
ализированных к 2021 году контр-
ольно-надзорных требований, занял-
ся их актуализацией — по возможно-
сти расширяя полномочия «про за-
пас». Второй же тип работы с новым 
механизмом в пятницу продемон-
стрировал один из разработчиков ре-
формы — Минэкономики. Это бюро-
кратическая хитрость — масштабное 
упразднение старых требований в об-
ластях, которые министерство уже ре-
формирует, а затем введение нового 
регулирования «с чистого листа».

В пятницу министерство опубли-
ковало на regulation.gov.ru проект по-
становления Белого дома об упразд-
нении контроля Росреестра за земле-
устройством, надзора за деятельнос-
тью саморегулируемых организаций 
оценщиков и арбитражных управля-
ющих и лицензирования картогра-
фических и геодезических работ. Но 

отказ от лицензирования геодезии 
и картографии только выглядит мас-
штабным: в реальности речь идет 
лишь о работах по созданию и обнов-
лению государственных топографи-
ческих карт и установлению границ 
между субъектами РФ и муниципа-
литетами — для геодезических работ 
при строительстве или недропользо-
вании, например, лицензии отмене-
ны еще в 2017 году. Отказ же Минэко-
номики от контроля действий СРО 
оценщиков и арбитражных управля-
ющих, вероятно, следует объяснять 
идущими в этих сферах реформами. 
Напомним, обе отрасли в последние 
годы подверглись сильной «верти-
кализации», причем Минэкономи-
ки принимало в ней активное учас-
тие (см. „Ъ“ от 19 апреля) — при ее за-
вершении до 2021 года отменяемые 
под действием «гильотины» приказы 
Минэкономики и так станут не нуж-
ны. Предлагаемая же ведомством пол-
ная отмена контроля Росреестра за 
землеустроительными и кадастровы-
ми работами (землеотвод, определе-
ние границ участков и т. д.) могла бы 
быть связана с планами Минэкономи-
ки по переходу к 2025 году от деления 
земель на категории к территориаль-
ному зонированию (см. „Ъ“ от 11 апре-
ля) — перед ведомством стоит пробле-
ма определения границ будущих зон 
стоимостью минимум 21 млрд руб., и 
облегчение жизни землеустроителям 
могло бы помочь ведомству решить 
эту задачу. Однако все оказалось про-
ще: как пишет разработчик в поясне-
нии к проекту, после «гильотиниро-
вания» функций Росреестра «потребу-
ется принятие новых нормативных 
правовых актов, устанавливающих 
обязательные требования», которые 
он будет контролировать.

Если эти слова действительно 
описывают подход ответственного 
за реформу ведомства к сокращению 
избыточных и дублирующих друг 
друга требований государства к биз-
несу — можно, видимо, расходить-
ся. Эта гильотина испортилась, неси-
те новую.

правила  
игры

Даже ответственное 
за работу «регулятор-
ной гильотины» Мин-
экономики пристраива-
ет под нее не мешаю-
щие бизнесу, а лишь за-
ведомо  ненужные ему 
самому полномочия

в консервирование полномочий 
на будущее изучает редактор  
отдела экономики

Олег Сапожков

Минск притормозил электронные ПТС
Белоруссия просит отсрочить переход на год
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 26 августа 2019 №152/П   l   Коммерсантъ
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0 110

0
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1,1

1,2
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1,6тыс. $ / тр. унц.
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38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,43%3,72% 1,87%

● 1,527трлн руб. ● 40,18

Цены на золото возвращаются 
к шестилетнему максимуму. 
В конце минувшей недели они 
достигали отметки $1529,81 
за тройскую унцию. Очередной 
виток торговой войны между 
 Вашингтоном и Пекином по вве
дению импортных пошлин за
ставил инвесторов увеличить 
вложения в защитные активы. 
Подогревают интерес к драго
ценному металлу и несогласо
ванный «Брексит», чреватый по
следствиями для экономики ев
ропейских стран, и намеки Ира
на на небезопасный трафик неф
ти в Персидском заливе. Так что 
аналитики не считают уровень 
$1600 за унцию чрезмерным.

Согласно данным агентства Bloom 
berg, в ходе торгов 23 августа котиров
ки золота достигали отметки $1529,81 
за тройскую унцию. Таким образом, 
они вернулись к максимальным зна
чениям с марта 2013 года. С тех пор 
лишь в один день, 15 августа 2019 
года, котировки золота поднима
лись выше этой отметки и достигали 
$1535,11 за унцию. На закрытие тор
гов на спотрынке в пятницу цена зо
лота составила 1526,96 за унцию, что 
на 1,93% выше закрытия четверга. Зо
лото уверенно дорожает с начала ию
ня этого года, когда обострились отно
шения США и Китая. С этого времени 
цена драгоценного металла выросла 
почти на 20%.

В конце минувшей недели отноше
ния между крупнейшими экономи
ками мира обострились еще больше. 
23 августа Минфин Китая объявил о 
повышении с 1 сентября и с 15 декаб
ря пошлины на товары из США на об
щую сумму $75 млрд. Так китайское 
ведомство отреагировало на планы 
введения администрацией США 10% 
пошлины на товары китайского им
порта на $300 млрд с 1 сентября. Реак
ция президента США Дональда Трам
па не заставила себя долго ждать, и 
было объявлено, что с 1 сентября бу
дут повышены пошлины не на 10%, а 
на 15%. Кроме того, пошлины на дру

гую группу товаров на $250 млрд с 
1 октября составят не 25%, а 30%. При 
этом вчера пресссекретарь Белого до
ма Стефани Гришэм заявила, что пре
зидент США сожалеет, что не повы
сил пошлины на товары из КНР еще 
выше. По словам главного аналити
ка ПСБ Романа Антонова, очередная 
эскалация торгового конфликта меж
ду США и Китаем, и без того оказыва
ющая сильное давление на мировые 
рынки, после некоторого затишья по
лучила новый поворот, что и стало 
причиной роста цен на золото. При 
этом, как указывает старший анали
тик «БКС Премьер» Сергей Суверов, 
«шансы на достижение компромис
са резко ослабли, что увеличивает ма
кроэкономические риски замедле
ния роста в обеих странах, что потре
бует новых стимулов». 

Поддерживает цены на золото и 
геополитическая неопределенность 
в различных регионах мира. В част
ности, агентство Bloomberg сообщи
ло со ссылкой на официальный фран
цузский источник, что несогласован
ный выход Великобритании из ЕС 
рассматривается как основной сце
нарий. По словам стратега Сбербанка 
по операциям на товарносырьевых 
рынках Михаила Шейбе, если собы
тия действительно будут развиваться 
по этому сценарию, это «будет способ
ствовать повышению спроса на за
щитные активы, поскольку несогла
сованный „Брексит“ чреват неодноз
начными последствиями для эконо
мики Великобритании и других ев

ропейских стран». Дополнительным 
фактором поддержки для золота ста
ло обострение международной обста
новки после заявления президента 
Ирана о том, что уровень безопасно
сти международных морских путей 
снизится, если экспорт нефти из ис
ламской республики будет сокращен 
до нуля, указывает господин Шейбе.

Впрочем, аналитики отмечают, 
что глава ФРС Джером Пауэлл не дал 
рынкам четкого сигнала снижать 
ставку, ограничившись «дежурны
ми» фразами. Опубликованный про
токол июльского заседания Комите
та по операциям на открытом рын
ке ФРС США оказал умеренно нега
тивное влияние на цену золота. По 
мнению Михаила Шейбе, «этот до
кумент свидетельствует о том, что в 
ходе заседания руководство ФРС не 
сформировало единого мнения по 
вопросу, должно ли ожидающееся 
снижение ставок быть столь же ре
шительным, как предполагают ры
ночные котировки».

По оценке Сергея Суверова, в пер
спективе сентябряоктября возмож
ны новые серьезные всплески вни
мания инвесторов к золоту и дости
жение котировок $1570–1600 за ун
цию, если произойдет эскалация тор
гового конфликта, а ФРС снизит став
ку. Как считает Роман Антонов, в теку
щей конъюнктуре цена золота впол
не способна устремиться к отметке 
$1560 за унцию и протестировать уро
вень $1600 за унцию.

Дмитрий Михайлович

Золото растет на пошлинах
Обострение торгового конфликта  
вернуло интерес к защитным активам

Субординированному кредито
ру впервые удалось вернуть все 
средства, предоставленные са
нируемому российскому банку. 
Речь идет о Международной фи
нансовой корпорации (IFC), чьи 
средства зависли в АзиатскоТи
хоокеанском банке (АТБ). Если бы 
ЦБ не вернул средства, перспек
тивы продажи АТБ были бы ом
рачены юридическими рисками.

АТБ опубликовал 23 августа полуго
довую отчетность по российским стан
дартам бухгалтерского учета с поясни
тельной информацией в соответствии 
с МСФО. Согласно этим данным, са
нируемый банк существенно попра
вил свое финансовое положение — 
за первые шесть месяцев он заработал 
2,5 млрд руб., тогда как в первом полу
годии 2018 года его убыток составлял 
почти 10 млрд руб.

В отчетности содержится информа
ция и о судебных исках, с которыми 
сталкивался банк. Так, еще в начале 
года банк создал резервы на 1,4  млрд 
руб. на случай проигрыша в тяжбах 
с IFC, а по состоянию на 1 июля 2019 
года указанный судебный спор уже 
был урегулирован. «В 2019 году обя
зательства перед IFC исполнены бан
ком в полном объеме»,— говорится в 
 отчетности.

Сразу после старта санации АТБ 
в апреле 2018 года временная адми
нистрация банка списала суборди
нированный кредит на $30 млн, пре
доставленный IFC в 2002 году под по
чти 13% годовых. Субординирован
ные инструменты, предоставленные 
до 2014 года, не давали возможности 
списания. Действующие нормы «Базе
ля III» предполагают списание субор

дов в случае снижения капитала кре
дитной организации до определенно
го уровня. IFC, учитывая дату выдачи 
займа, не согласилась с действиями 
ЦБ и обратилась в Лондонский между
народный арбитражный суд.

В конце марта стало известно, что 
АТБ и IFC заключили мировое согла
шение, но детали договоренностей, 

в том числе информация о том, ка
кую часть средств в рамках урегулиро
вания обязательств вернет кредитор, 
не оглашались изза условий конфи
денциальности. Тогда банк сообщил 
лишь, что он договорился с IFC отка
заться от дальнейших взаимных фи
нансовых претензий и юридических 
разбирательств.

Мировое соглашение было заклю
чено 18 февраля, то есть примерно за 
месяц до попытки ЦБ продать АТБ. Су

дебное разбирательство с IFC не благо
приятствовало продаже банка, поэто
му регулятор изначально обдумывал 
возможность перенести риск на дру
гое юридическое лицо, но позже отка
зался от этой идеи. Продать АТБ — да
же с урегулированным спором — ЦБ 
не удалось до сих пор. ЦБ отказался от 
комментариев, АТБ и IFC не предоста
вили ответы на вопросы „Ъ“.

Это первый случай полного возвра
та списанного в рамках санации суб
орда, отмечает партнер юридической 
компании BMS Law Firm Алексей Гав
ришев. В России до этого судебная пра
ктика по оспариванию списания суб
ординированных кредитов была нега
тивной для кредиторов, подтверждает 
партнер коллегии адвокатов «Ионцев, 
Ляховский и партнеры» Игорь Дубов.

«Суды отказывались призна
вать недействительными операции, 
связанные с прекращением обяза
тельств по субордам, несмотря на то 
что истцы указывали, что по этому 
инструменту не было условий, пред
усматривающих возможности их 
списания в случае реализации мер 
по предупреждению банкротства и 
уменьшения размера капитала»,— 
поясняет господин Дубов.

По его словам, в других подобных 
случаях, как правило, было много дер
жателей субординированных инстру
ментов, которым не удавалось сфор
мировать пул, позволяющий им су
диться в Лондоне, как и указано в 
документации этих инструментов. 
«Здесь кредит предоставило одно ли
цо,— поясняет Игорь Дубов.— Тем бо
лее что IFC является структурой Все
мирного банка».

Виталий Солдатских

Субординированный возврат
ЦБ не стал списывать долг санируемого АТБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В ЦБ на запрос „Ъ“ сообщили, что за первое полугодие 
2019 года выявили более 1 тыс. организаций, которые, 
предположительно, осуществляли деятельность неле
гальных кредиторов, из них 186 — использовали аббре
виатуру МФО. «В случае утраты юридическим лицом ста
туса МФО оно в определенный срок направляет в Банк 
России свидетельство о внесении сведений о нем в госре
естр,— добавили там.— В случае невозвращения свиде
тельства в установленный срок, осуществления деятель
ности по предоставлению займов и иных нарушений за
конодательства организациями, утратившими статус 
МФО, ЦБ информирует об этом правоохранительные и 
иные уполномоченные органы в целях пресечения воз
можной недобросовестной деятельности».

Регулятор признает, что не все МФО с учетом реализуе
мых ими бизнесмоделей могут соответствовать более вы
соким законодательным требованиям и это, «безусловно, 
создает предпосылки для их ухода с микрофинансового 
рынка». В ЦБ добавили, что уже вступили в силу измене
ния, ограничивающие круг лиц, которым МФО может 

уступить права требования по микрозайму, а также лиша
ющие нелегального кредитора права через суд требовать 
исполнения обязательств по займу (см. „Ъ“ от 29 ноября 
2018 года). Также планируется принять законопроекты, 
ужесточающие административную ответственность для 
нелегальных кредиторов и вводящие уголовную ответст
венность для рецидивистов.

Эксперты полагают, что уже принятых мер недостаточ
но. «Если бы поправки к закону о потребкредите и микро
финансовой деятельности действительно работали, число 
нелегальных кредиторов сокращалось бы,— говорит парт
нер юридической фирмы „Рустам Курмаев и партнеры“ 
Дмитрий Горбунов.— МФО уходят в тень в том числе пото
му, что у них остается уверенность, что есть место для ма
невра не всегда законными способами воздействовать на 
должника». По мнению управляющего партнера эксперт
ной группы Veta Ильи Жарского, в условиях отсутствия ро
ста реальных доходов населения предложения нелегалов 
будут востребованы, несмотря на риски, и несколько уме
рить их пыл может лишь угроза уголовного преследова
ния, если этот механизм начнет работать на практике.

Светлана Самусева

Займы в виде исключения

Вторая схема — это звонки тем, кто 
уже вложил средства в псевдоинвести
ционную платформу и желает их вер
нуть. Помощь от имени банка опять 
же предлагает известный аналитик. 
Были жалобы клиентов, которым 
предлагалось вернуть деньги, вло
женные в х90, Alldayoption, Binarium, 
GlobalFXm.

Аналитик, естественно, гарантиро
вал «безопасность совершаемых про
цедур в процессе формирования сче
та, сохранность финансов клиента и 
обеспечение торговых операций на 
счетах брокера, работающего в рам
ках законодательства РФ и имеющего 
лицензию ЦБ». При этом он пояснял, 
что вывод денег возможен лишь через 
Qiwiкошелек, для чего на этот коше
лек нужно перевести 50–100 тыс. руб.

Специалисты по информацион
ной безопасности кредитных органи
заций сообщили „Ъ“, что зафиксиро
вали chargeback — оспаривания кар
точных операций в пользу «инвести
ционных платформ» x90, Alldayoption 

и т. п. Клиенты перечисляли туда день
ги с банковских карт, а потом не мо
гли вывести по разным причинам. 
По словам заместителя гендиректо
ра Zecurion Александра Ковалева, не 
исключено, что мошеннические звон
ки о помощи вывести средства из «ин
вестиционных платформ» поступают 
от сотрудников этих платформ или от 
лиц, купивших у платформ базу.

В кредитных организациях обес
покоены новой тенденцией. «Бан
ковские аналитики никогда не свя
зываются с частными клиентами по 
телефону, не проводят консультации 
по инвестициям и тем более не пред
лагают свое содействие в их осущест
влении»,— предупреждает руково
дитель аналитического отдела Райф
файзенбанка Анастасия Байкова. По 
словам директора департамента ин
формационной безопасности Рос
банка Михаила Иванова, аналити
ки никогда не предлагают в дистан
ционном режиме перевести деньги 
на другие счета или установить про
граммы удаленного доступа к ком
пьютеру и телефону клиента.

«В последнее время все банки фик
сируют рост активности мошенни
ков, использующих различные схе
мы для получения данных клиентов 
и доступа к их средствам,— пояснил 
господин Иванов.— Успешность по
добных атак напрямую зависит от со
блюдения клиентом правил инфор
мационной безопасности».

В Qiwi сообщили „Ъ“, что сотруд
ничают с банкамипартнерами и с 
ФинЦЕРТом по этому направлению. 
При этом там не зафиксировали силь
ного роста обращений клиентов по 
таким запросам, поскольку в первую 
очередь пострадавшие обращаются в 
свой банк, из которого было проведе
но списание.

В ЦБ подтверждают, что знают о 
таком виде мошенничества, кото
рое, по сути, не отличается от дру
гих техник социальной инженерии. 
Банк России, отмечают представите
ли регулятора, «ведет активную ра
боту и с банками, и со СМИ для ши
рокого информирования граждан 
о мошенничествах».

Вероника Горячева

Источники, знакомые  
с махинацией

Чистая прибыль Московской 
биржи в первом полугодии 
2019 года оказалась минималь
ной с 2015 года. Это произошло 
за счет низкого результата перво
го квартала, полученного изза 
форсмажорной ситуации на то
варном рынке. Во втором кварта
ле ситуацию удалось отыграть 
за счет роста выручки, который 
обеспечили комиссионные дохо
ды. В то же время росли и опера
ционные расходы, в основном 
на персонал. При этом, по прог
нозам биржи, темпы роста рас
ходов по итогам текущего года 
снизятся до 8–10%.

Согласно данным отчетности по 
МСФО, опубликованной в пятницу, 
Московская биржа в первом полуго
дии 2019 года получила чистую при
быль в размере 8,99 млрд руб. Это на 
1,8% меньше, чем годом ранее, и мини
мальный результат за последние пять 
лет. Снижению полугодового показа
теля способствовали низкие результа
ты первого квартала, когда биржа бы
ла вынуждена создать резерв (2,4 млрд 
руб.) изза кражи зерна, выступавшего 
обеспечением по сделкам на товар
ном рынке (см. „Ъ“ от 20 мая). Эти поте
ри удалось отыграть во втором кварта
ле. Чистая прибыль за апрель—июнь 
2019 года составила 5,9 млрд руб., что 
на 21,3% больше, чем годом ранее.

Рост прибыли обеспечили комис
сионные доходы биржи, достигшие 
во втором квартале рекордного зна
чения — 6,56 млрд руб., что на 10,7% 
выше прошлогоднего показателя. На
илучшие результаты показали денеж
ный и фондовый рынки (1,78 млрд и 
1,44 млрд руб. соответственно). «Ко
миссионные доходы на денежном 
рынке выросли на 14,5%, несмотря 
на снижение оборотов торгов на 7,9%. 
Рост доходов во многом был обеспе

чен благодаря переходу на „Единый 
пул обеспечения“»,— поясняет на
чальник отдела экспертов по фондово
му рынку «БКС Брокер» Василий Кар
пунин. Увеличение комиссионных 
доходов на фондовом рынке связано 
с общим ростом оборотов торгов на 
фоне общерыночного роста волатиль
ности на развивающихся площадках 
вместе с началом прохождения диви
дендного сезона, который характери
зовался максимальным за всю исто
рию объемом выплат (см. „Ъ“ от 20 ию
ля). Заметно увеличилась выручка за 

услуги депозитария и расчетные опе
рации — на 20,2%, до 1,31 млрд руб. По 
словам представителей биржи, выруч
ка за услуги депозитария росла за счет 
роста активов на хранении — они уве
личились на 14%, до 49,1 трлн руб., а 
также за счет роста на 42,7% объемов 
операций репо с сервисами управле
ния обеспечением. В то же время со
кратились доходы за организацию 
торгов на валютном рынке — на 11,8%, 
до 885,7 млн руб.

Процентные доходы по итогам 
второго квартала выросли на 9,4%, до 
4,5 млрд руб. В первом полугодии 2019 
года рост клиентских остатков на 30% 
по сравнению с аналогичным перио
дом 2018 года был нивелирован сни
жением рыночных ставок, отмечает 

аналитик управления торговых опе
раций на российском фондовом рын
ке ИК «Фридом Финанс» Александр 
Осин. «Исходя из показателей трен
да и сезонности статистики, прини
мая во внимание положительную ве
роятность дальнейшего снижения ба
зовых ставок ФРС, ЕЦБ и Банка России 
в перспективе до конца года, мы счи
таем возможным сохранение текуще
го тренда в показателях процентных 
доходов биржи»,— говорит он. По его 
оценке, в 2019 году они составят око
ло 14,4 млрд руб. при оценке операци
онных доходов на уровне 40,5 млрд 
руб., а чистой прибыли — на уровне 
18,2 млрд руб. Это на несколько про
центов ниже средних рыночных про
гнозов. «Риски прогноза связаны с ди
намикой объема клиентских остат
ков на бирже, который, как показыва
ет опыт 2014–2015 годов, может быть 
очень волатилен»,— заключает он.

Операционные расходы во вто
ром квартале росли — на 10,6%, до 
3,87  млрд руб. Значительную их 
часть составили расходы на персонал 
(1,8  млрд руб., что на 17,8% больше, чем 
годом ранее). «На динамику операци
онных расходов квартал к кварталу во 
многом влияет, в каком квартале — 
первом или втором — восстановлен 
резерв по вознаграждениям. За полго
да расходы выросли всего на 8,3%»,— 
поясняют на бирже. Таким образом, 
операционные расходы растут мед
леннее, чем ожидалось. Сейчас Мос
ковская биржа пересматривает про
гнозы по росту операционных расхо
дов с 9–12% в год до 8–10%. Главными 
факторами роста операционных рас
ходов на торговой площадке называ
ют увеличение численности персона
ла под новые проекты (в частности, 
«Маркетплейс»), а также инфляцию и 
увеличение социального налога.

Мария Сарычева

Биржа отыграла зерновые потери
Форсмажор товарного рынка  
снизил результаты полугодия

Наша позиция  
заключается в том,  

что все субординированные 
обязательства  

должны быть либо списаны, 
либо конвертированы

— Василий Поздышев,
зампред Банка России,  
26 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А

8,99 миллиарда 
рублей
составила чистая при-
быль Московской биржи 
в первом полугодии  
2019 года, согласно  
отчетности по МСФО
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Угольная отрасль, которая в этом 
году находится под давлением 
из-за снижения мировых цен, 
может получить поддержку от го-
сударства. Президент Владимир 
Путин поручил правительству 
подготовить предложения по 
снижению НДПИ на уголь и син-
хронизации с экспортом планов 
развития международных пун-
ктов пропуска. Минэнерго уже 
предлагало давать льготы по 
 НДПИ, однако, по мнению собе-
седников „Ъ“, их значение для от-
расли будет невелико, а наиболее 
существенными являются пору-
чения, связанные с развитием 
транспортной инфраструктуры.

Президент Владимир Путин по-
ручил правительству до 31 октября 
подготовить предложения по кор-
ректировке расчетов НДПИ на 
уголь, следует из перечня поруче-
ний по итогам совещания с главами 
угледобывающих регионов. Также 
господин Путин поручил «совмест-
но с ФСБ России», в чьем ведении 
находится пограничная служба, 
обеспечить синхронизацию планов 
развития международных пунктов 
пропуска, автомобильных и желез-
нодорожных подъездов к ним с пла-
нами экспорта угля. Кроме того, 
Минэнерго должно предусмотреть 
мероприятия по глубокой перера-
ботке угля в сжиженные газы и во-
дород. Остальные поручения прези-

дента носят социальный характер. В 
Минфине и Минэнерго не ответили 
на запрос „Ъ“.

Минэнерго уже предлагало сни-
жать НДПИ на уголь — такие идеи 
содержатся в опубликованном про-
екте программы развития угольной 
отрасли. В рамках подпрограммы 
«Развитие сырьевой базы угольной 
промышленности» намечается сни-
жать или обнулять ставку налога 
для компаний, которые внедряют 
новые технологии добычи или обо-
гащения и вовлекают в оборот запа-

сы, нерентабельные при использо-
вании существующих технологий.

Сейчас НДПИ на уголь платится с 
тонны добытого сырья по ставке 
11 руб. для бурого угля, 47 руб.— для 
антрацита, 57 руб.— для коксующе-
гося угля и 24 руб.— для всех прочих 
видов угля. Эти ставки ежекварталь-
но корректируются на коэффици-
ент-дефлятор и, например, для треть-
его квартала этого года составляют 
11,15 руб., 46,3 руб., 51,2 руб. и 
19,9 руб. соответственно. Платежи 
НДПИ составляют крайне незначи-
тельную долю затрат крупных уголь-
ных компаний. Так, например, круп-
нейший производитель энергетиче-
ского угля СУЭК в первом полугодии 
заплатил $21 млн НДПИ, что состави-
ло менее 1% в себестоимости продук-
ции. В законе о федеральном бюдже-
те общие поступления от НДПИ на 
уголь в 2019 году запланированы в 
размере лишь 6 млрд руб.

Хотя сейчас угольщики из-за паде-
ния цен на экспортных рынках, осо-
бенно в Европе, активно просят раз-
личных преференций (см. напри-
мер, „Ъ“ от 18 июля), снижение НД-
ПИ их мало волнует из-за незначи-
тельности связанных с налогом за-
трат. В 2013 году предлагались льго-
ты по НДПИ для новых проектов в 
труднодоступных районах Дальнего 
Востока и Тувы, однако компании, 
если смотреть примеры Эльгинско-
го и Элегестского месторождений, 

решают в первую очередь вопросы 
транспортной инфраструктуры, от-
мечает собеседник „Ъ“ в отрасли.

Поручение, связанное с развитием 
международных пунктов пропуска, 
является, по сути, частью развития 
Восточного полигона. «Уголь — са-
мый массовый перевозимый груз, по-
этому от него зависит загрузка пун-
ктов пропуска»,— рассказывают собе-
седники „Ъ“ в отрасли. По прогнозам 
Минэнерго, экспорт угля с учетом воз-
можностей железнодорожных пере-
возок в восточном направлении уве-
личится с 99 млн до 237–252 млн тонн 
в 2035 году, тогда как экспорт на запад 
упадет с 99 млн до 65 млн тонн.

По мнению руководителя отдела 
аналитических исследований Аль-
фа-банка Бориса Красноженова, наи-
более существенный толчок разви-
тию угольной отрасли дадут поруче-
ния, связанные с транспортом. «Рос-
сийская угольная промышленность 
ориентирована на экспорт в Азию,— 
поясняет эксперт.— Необходимо 
строительство современных порто-
вых мощностей со специальным 
оборудованием, включая оборудова-
ние для выгрузки смерзшегося угля 
в зимний период». С учетом располо-
жения ряда крупных месторожде-
ний, добавляет господин Красноже-
нов, необходимо развивать автомо-
бильные и железнодорожные пере-
ходы на границе с Китаем.

Евгений Зайнуллин

Углю могут снизить налоги
Владимир Путин поручил правительству подумать о корректировке НДПИ

Польша в первом полугодии 
 сократила закупки российского 
газа на 28%, до 4,3 млрд кубоме-
тров, заявили в госкомпании 
PGNiG, объяснив это тем, что по-
ставляемый из США сжижен-
ный природный газ (СПГ) обхо-
дится дешевле. PGNiG собирает-
ся резко нарастить покупки СПГ 
из США после 2022 года, когда 
истекает контракт с «Газпро-
мом». Но, по мнению аналити-
ков, нынешние крайне низкие 
цены на СПГ не являются 
 устойчивым явлением.

Польская госкомпания PGNiG с 
2022–2023 годов рассчитывает поку-
пать в США крупные объемы сжижен-
ного природного газа, заявил зам-
пред правления концерна Мачей Во-
жняк. К этому времени у компании за-
канчивается контракт с российским 
«Газпромом» на 10 млрд кубометров в 
год (общее потребление Польши — 
около 19 млрд кубометров). По уже 
подписанным контрактам Польша в 
течение 24 лет будет закупать у амери-
канской Cheniere сначала около 
0,52 млн тонн сжиженного газа в год 
(до 2022 года), а после — по 1,45 млн 
тонн, а также 2 млн тонн в год у 
Venture Global LNG в течение 20 лет. 
Это около 4,7 млрд кубометров после 
регазификации, что покроет четверть 
потребления Польши. Еще 2,7 млрд 
кубометров СПГ страна собирается с 
2022 года закупать у Катара. При этом, 
как пояснил «РИА Новости» Мачей Во-
жняк, часть американского сжижен-
ного газа Польша намерена перепро-
давать на более премиальных азиат-
ском и южноамериканском рынках.

В Варшаве уверяют, что СПГ из 
США на 20–30% дешевле, чем трубо-
проводный газ «Газпрома» (формула 
контрактной цены не раскрывается). 
Мачей Вожняк напомнил, что цена 
российского газа для разных стран 
существенно отличается. По его сло-
вам, «Газпром» предлагает «совер-
шенно другие цены» на рынке Запад-
ной Европы, где вынужден конкури-
ровать с другими поставщиками, и 
там «цены российского газа являют-
ся фактически рыночными». В PGNiG 
допускают, что после 2022 года кон-
тракт с «Газпромом» продлен не бу-
дет. Источники „Ъ“ в отрасли отмеча-
ют, что переговоры о новом соглаше-
нии до сих пор не начинались. При 
этом Польша уже сейчас снижает за-
купки российского газа. Так, в 2018 
году страна закупила 9,8 млрд кубо-
метров (падение на 6,4%), в первом 
полугодии 2019 года — 4,3 млрд ку-

бометров (снижение на 28%). В «Газ-
проме» отказались от комментариев.

Российский газ для Польши дейст-
вительно выглядит дорогим при ны-
нешнем рынке, поскольку формула 
цены полностью привязана к нефти. 
С начала года цена нефти колеблется 
в диапазоне $60–70 за баррель, а спо-
товые цены на газ в Западной Европе 
упали почти вдвое, до $120 за 1 тыс. 
кубометров (на голландском хабе 
TTF). Последний раз формула цены 
для Польши пересматривалась в 2012 
году, когда «Газпром» дал PGNiG скид-
ку в 10%. С тех пор большинство кли-
ентов «Газпрома» в Западной и Цент-
ральной Европе как минимум два-
жды пересматривали формулы цены 
в своих контрактах, увеличивая долю 
спотовой индексации. PGNiG же это 
не удалось, поскольку компания с 
2015 года судится с «Газпромом».

Помимо закупок СПГ Польша так-
же планирует построить газопровод 
Baltic Pipe из Норвегии мощностью 
8 млрд кубометров, чтобы иметь воз-
можность не продлевать контракт с 
«Газпромом» в 2022 году. Но собесед-
ник „Ъ“, близкий к «Газпрому», счита-
ет заявления PGNiG попыткой укре-
пить позиции перед началом перего-
воров о продлении контракта. По его 
мнению, в среднесрочной перспекти-
ве СПГ из США будет дороже россий-
ского трубопроводного газа. Собесед-
ники „Ъ“ в отрасли также считают не-
очевидной экономику поставок по 
Baltic Pipe, окончательная стоимость 
которого официально не называется 
(оценка — $1,8–2,4 млрд), учитывая 
предполагаемое снижение добычи в 
Норвегии. Собеседники „Ъ“ не сомне-
ваются, что контракт с «Газпромом» 
будет заключен, а поставки из России 
продолжатся после 2022 года, но, воз-
можно, в меньших объемах.

Заместитель главы ФНЭБ Алексей 
Гривач отмечает, что, хотя текущие 
спотовые цены на СПГ с поставкой в 
Европу действительно низкие, такая 
ситуация ведет к значительным 
убыткам поставщиков и не может со-
храняться долгое время. Он также 
подчеркивает, что цены в долгосроч-
ных контрактах на СПГ, которые со-
бирается заключать Польша, могут 
существенно отличаться от спото-
вых — в них будут учитываться все 
затраты и прибыль поставщика. 
Алексей Гривач согласен с мнением, 
что Польша рассчитывает с помо-
щью покупок СПГ усилить свою по-
зицию в переговорах с «Газпромом» о 
продлении контракта.

Ольга Мордюшенко

Польша распробовала 
американский газ
Страна сократила закупки у «Газпрома» 
в первом полугодии

Французский морской контей-
нерный оператор CMA CGM объя-
вил, что отказывается от исполь-
зования Северного морского пу-
ти (СМП). Компания объясняет 
свое решение нежеланием усугу-
блять ущерб природе Арктиче-
ского региона. Позиция других 
контейнерных компаний пока 
не так радикальна: так, Maersk 
ранее заявляла, что маршрут 
коммерчески нежизнеспособен, 
однако рассматривала возмож-
ность запуска сервиса по СМП 
с Дальнего Востока на запад Рос-
сии. По мнению аналитиков, 
экологические соображения вы-
глядят надуманными: экономия 
топлива при проходе по СМП го-
раздо более значима для состоя-
ния окружающей среды.

Глава французского морского кон-
тейнерного оператора CMA CGM Ро-
дольф Сааде заявил на встрече с пре-
зидентом Франции Эмманюэлем Ма-
кроном 23 августа, состоявшейся в 
преддверии саммита глав G7 в Биар-
рице, что компания отказывается от 
использования СМП по экологиче-

ским соображениям. Тема влияния 
морской торговли на изменение кли-
мата была продолжена и самим го-
сподином Макроном в его речи на от-
крытии саммита, в которой он зая-
вил, что правительство Франции 
«начнет работать с судоходными ком-
паниями с целью сокращения скоро-
сти (движения)». По его словам, это 
один из наиболее действенных спо-
собов сокращения мировых выбро-
сов CO2. В апреле Франция уже вы-
ступала с инициативой на уровне 
IMO ввести ограничения на скорость 
грузовых судов, чтобы достигнуть це-
лей по сокращению выбросов на тон-
ну перевезенного груза: на 40% к 
уровню 2008 года к 2030 году и на 50% 
— к 2050 году. По словам господина 
Макрона, крупные судоходные ком-
пании пообещали не использовать 
СМП — «в конце концов этот мар-
шрут нас погубит, он результат на-
шей прежней безответственности».

«Маршрут стал судоходным бла-
годаря глобальному потеплению,— 
объясняется в заявлении CMA 
CGM.— Арктика со своим богатым и 
по большей части неисследован-

ным биоразнообразием играет клю-
чевую роль в регулировании океан-
ских течений и глобальной клима-
тической системы.— Использова-
ние СМП поставит под серьезную уг-
розу уникальные природные экоси-
стемы этой части света — прежде 
всего из-за рисков, связанных с ка-
тастрофами, нефтяными разливами 
или столкновениями с морскими 
обитателями». Чтобы не усугублять 
эту угрозу, говорится в сообщении, 
Родольф Сааде решил, что ни одно 
из 500 судов CMA CGM не будет ис-
пользовать СМП.

На CMA CGM приходится около 
14% всего мирового контейнерного 
флота. Крупнейший мировой опера-
тор — датская Maersk, контейнеро-
воз которой в 2018 году совершил 
первое плавание по СМП, ранее заяв-
ляла, что не считает СМП коммерче-
ски выгодной альтернативой сущест-
вующим маршрутам. При этом в 
Maersk заявляли в июне, что на фоне 
роста спроса на перевозку товаров с 
Дальнего Востока на запад России 
рассматривают возможность предо-
ставления соответствующего серви-

са совместно с ФГУП «Атомфлот» (опе-
ратор ледокольного флота).

Заявление CMA выглядит как чи-
сто популистское, полагает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, и не соотносится ни со здравым 
смыслом, ни с реальной заботой об 
экологии. Он отмечает, что основным 
преимуществом СМП является суще-
ственное сокращение маршрута отно-
сительно пути через Суэц, что означа-
ет экономию топлива, которая, без-
условно, полезна для окружающей 
среды. Господин Бурмистров напоми-
нает, что Maersk уже построила кон-
тейнеровозы ледового класса и 
успешно проверила один из них на 
СПМ. Семь контейнеровозов, постро-
енных для Балтики, имеют ледовый 
класс IA (соответствует Arc4 по рос-
сийской классификации) и могут хо-
дить по СМП в летнюю навигацию в 
сопровождении ледокола.

Наталья Скорлыгина

Севморпуть уперся в экологию
Контейнерный оператор CMA CGM решил не использовать маршрут

Активная консолидация в агро-
бизнесе сказывается на расста-
новке сил среди игроков рынка. 
По оценкам Infoline, АПХ «Мира-
торг» — первый по выручке в от-
расли — в 2019 году может усту-
пить место группе «Русагро» 
 экс-сенатора Вадима Мошкови-
ча. Если выручка «Мираторга» 
может вырасти только на 7%, 
до 119,41 млрд руб., то оборот 
 «Русагро» после нескольких сде-
лок по слиянию и поглощению 
увеличится до 120–125 млрд руб.

Тройка крупнейших агрохолдин-
гов России по обороту в 2019 году мо-
жет измениться, следует из расчетов 
в рейтинге Infoline. По данным ана-
литиков, занимающий первую 
строчку АПХ «Мираторг» Виктора и 
Александра Линников в 2018 году со-
кратил выручку на 0,5%, до 111,6 мл-
рд руб. без НДС. По прогнозам, по 
итогам 2019 года выручка «Миратор-
га» может вырасти до 7%, до 119,41 мл-
рд руб. Занимающая третье место ГК 
«Русагро» экс-сенатора Вадима Мош-
ковича может увеличить выручку с 
83 млрд до 120–125 млрд руб.

Другой крупный производитель 
мяса и мясных изделий — группа 
«Черкизово» семьи Михайловых — 
сейчас на втором месте рейтинга. В 
первом полугодии группа увеличи-
ла выручку на 25,1%, до 55,7 млрд 
руб. Как отмечают в Infoline, хотя к 
концу года темпы роста немного 
снизятся, «Черкизово» сможет побо-

роться с «Русагро» за первое место по 
выручке, если оборот «Мираторга» 
не увеличится минимум на 8–10%. В 
«Русагро» не дают прогнозов, в «Ми-
раторге» и «Черкизово» на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин указы-
вает, что «Мираторг» находится в ак-
тивной инвестиционной фазе: хол-
динг удваивает свиноводческий ди-
визион, увеличивает поголовье мяс-
ного крупного рогатого скота, инвес-
тирует в производство. Все это приве-
дет к резкому росту выручки после 
2019 года, считает он.

Динамику «Русагро» в Infoline объ-
ясняют консолидацией масложиро-
вых активов «Солнечных продуктов» 
(бренды «Россиянка», «Московский 
провансаль»), развитием молочного 
сегмента и покупкой 22,5% произво-
дителя свинины ГК «Агро-Белогорье» 
(более 70% у основателя Владимира 
Зотова). «Черкизово» в 2018 году при-
обрело «Алтайский бройлер» у хол-
динга «Приосколье», получило кур-
ский комплекс «Белой птицы» (счи-
талась подконтрольной экс-совла-
дельцу Промсвязьбанка Дмитрию 
Ананьеву) и купило 75% петербург-
ской ГК «Самсон — продукты пита-
ния», которая управляет мясокомби-
натом «Всеволожский». Как отмечает 
старший аналитик Газпромбанка Ма-
рат Ибрагимов, период консолида-
ции идет во всех секторах АПК: рын-
ки по большей части насыщены, а 

цены на основные продукты либо не 
растут, либо снижаются.

Помимо изменений в первой 
тройке в Infoline ожидают, что в де-
сятку крупнейших компаний отра-
сли по выручке войдет агрохолдинг 
«Степь» (АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова). «Степь» занимается 
растениеводством, садоводством, 
овощеводством, производством мо-
лока, экспортом зерна и пр. В 2018 го-
ду выручка холдинга выросла в 2,4 
раза, до 24,16 млрд руб. По итогам 
первого квартала 2019 года показа-
тель увеличился в 2,5 раза, до 2,53 мл-
рд руб. год к году. В Infoline ожидают, 
что по итогам года выручка «Степи» 
вырастет на 70–80%, до 41,07–
43,48 млрд руб. «Мы удовлетворены 
темпами развития холдинга и ожи-
даем существенного роста выручки 
по итогам года»,— передал „Ъ“ генди-
ректор «Степи» Андрей Недужко.

Гендиректор Infoline Иван Федя-
ков ожидает, что выручка агрохол-
дингов в ближайшие годы будет опе-
режать динамику отрасли в целом. 
Учитывая планы и реализацию инве-
стпроектов в АПК, в ближайшие два-
три года рост производства продол-
жится, но темпы замедлятся до 1,5–3% 
в год, прогнозирует он. Мелким и 
средним игрокам выжить будет не-
просто, добавляет господин Ибраги-
мов, они проигрывают крупным хол-
дингам по эффективности, поэтому 
число сделок M&A будет расти.

Анатолий Костырев

«Мираторг» теряет в весе
Холдинг может лишиться первого места по выручке
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5,0 8,5

5,0

5,7

6,4

7,1

7,8

8,5тыс. пунктов

0,60%
1,6

1,7

1,8

1,9

2,0

2,1тыс. пунктов

0,60%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

0,51%

● 1,801тыс. пунктов ● 6,432

35,0 50,0 50,0 80,0 4,0 7,0 1,6 2,1

● 7,449

У наших конкурентов — 
это Австралия, Индонезия 
— логистические условия 
лучше, чем у нас, потому 

что центры добычи 
находятся ближе  

к местам отгрузки
— Владимир Путин,

президент РФ, на совещании  
с руководителями угледобывающих  

регионов, 22 августа

Ц И Т А Т А
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

май май май май май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20тыс. руб.    ● 3,521

22

25

28

31

34

37$ ● 32,87

0,41%
75

80

85

90

95

100руб. ● 92,30

1,70%
300

324

348

372

396

420руб.

0,6

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

0,42%0,65% 0,00%

● 384,30$ ● 1,97

3,0 4,5 22,0 37,0 75,0 100,0 300,0 420,00,6 2,6

Крупнейший в России оператор 
платного ТВ «Триколор» перестал 
вещать на своей онлайн-плат-
форме каналы ВГТРК и «Нацио-
нальной Медиа Группы» (НМГ). 
Оператор отказался использо-
вать плеер «Витрина ТВ», медиа-
холдинги же наста ивают, что ле-
гальные версии  каналов распро-
страняются только через него. 
Против перехода на единую плат-
форму телеконтента в интерне-
те, использование которой пла-
нируется закрепить законода-
тельно, уже выступили и другие 
операторы платного ТВ, а также 
Федеральная антимоно польная 
служба (ФАС).

«Триколор» исключил из пакета 
онлайн-вещания телеканалы ВГТРК 
(«Россия 1» и «Россия 1 HD») и НМГ 
(СТС, «Домашний», РЕН ТВ, «Пятый ка-
нал», «Че», «СТС Love» и «Известия»), 
следует из информации в группах 
абонентов оператора в социальных 
сетях. Вещание этих каналов со спут-
никовой платформы «Триколор» про-
должится, в интернете они отключе-
ны по требованию правообладателя 
— «Витрины ТВ», сообщил „Ъ“ дирек-
тор по работе с органами государст-

венной власти и внешним коммуни-
кациям «Триколора» Павел Стешин.

«Мы уверены, что настоящая при-
чина — это отказ „Триколора“ встраи-
вать плеер „Витрины ТВ“ во все наши 
ОТТ-сервисы,— подчеркнул господин 
Стешин.— Очевидно, что в такой си-
туации скоро окажутся и другие опе-
раторы платного ТВ России. Я бы ска-
зал, что сейчас решается вопрос буду-
щего телеканалов в интернете». В 
пресс-службе НМГ заявили „Ъ“, что 
«Триколор» распространял нелицен-
зионные версии каналов холдинга, 
отметив, что их легальное распро-
странение возможно «только через 
техническое решение „Витрины ТВ“».

Представитель ВГТРК отказался 
от комментариев. Собеседник „Ъ“ на 
медиарынке говорит, что в случае с 
каналами ВГТРК речь также шла о 
трансляции их несогласованных 
версий. Представители «Первого ка-
нала» и «Газпром-медиа» (НТВ, ТНТ и 
др.) отказались от комментариев.

«Витрина ТВ» создана НМГ в 2017 
году для трансляции контента феде-
ральных каналов в интернете. «Пер-
вый канал», ВГТРК и «СТС Медиа» ста-
ли совладельцами платформы в 2018 
году, выкупив у НМГ по 25% компа-

нии. К проекту планировал присое-
диниться и «Газпром-медиа». По мне-
нию медиахолдингов, онлайн-сер-
висы должны получать сигнал кана-
лов через «Витрину ТВ», что позволит 
снизить уровень пиратства, контр-
олировать данные о пользователях и 
рекламный инвентарь.

Законодательно закрепить едино-
го поставщика контента 20 телекана-
лов первого и второго мультиплекса 
(«Первый канал», каналы ВГТРК, НМГ, 
«Газпром-медиа» и др.) предлагает за-
конопроект, внесенный в Госдуму 23 
июля председателем комитета по ин-
формполитике Леонидом Левиным и 
его заместителем Сергеем Боярским. 
Против проекта выступила ФАС, на-
звав его «крайне опасным», а также 
операторы кабельного и спутниково-
го ТВ, сообщал „Ъ“ 21 августа.

В «Ростелекоме» сообщили „Ъ“, 
что продолжают транслировать все 
каналы первого и второго мульти-
плексов в сервисе Wink. «Витрина 
ТВ» уже используется в нем для веща-
ния СТС и «Домашнего», планирует-
ся запуск и других каналов. В «Вым-
пелкоме» сообщили, что претензий 
от правообладателей не поступало. В 
МТС также заверили, что трансля-

ция всех федеральных каналов на 
онлайн-платформе компании про-
должается. В «Акадо», развивающем 
сервис интерактивного ТВ совмест-
но с «Лайфстримом», сообщили, что 
не видят технических препятствий 
для интеграции «Витрины ТВ», но 
экономические вопросы адресовали 
партнеру, в котором отказались от 
комментариев. Так же поступил и 
представитель «Ориона».

До последнего времени операто-
рам платного ТВ удавалось договари-
ваться с медиахолдингами о веща-
нии специальных версий телекана-
лов в интернете, отмечает гендирек-
тор ассоциации «Интернет-видео» 
Алексей Бырдин. «Обязательное же 
подключение к „Витрине ТВ“ грозит 
частной монополией на вещание 
эфирных каналов, а операторы мо-
гут потерять контроль над качеством 
сигнала, поскольку никак не смогут 
контролировать встроенный пле-
ер»,— рассуждает он. Кроме того, до-
бавляет он, «Витрина ТВ» сможет со-
бирать данные абонентов для тарге-
тирования рекламы, тогда как опе-
раторы традиционно монетизируют 
их самостоятельно.

Юлия Тишина

«Триколор» отвернулся  
от «Витрины ТВ»
Оператор прекратил онлайн-трансляции каналов ВГТРК и НМГ Международный телеканал 

Fashion TV, среди совладельцев 
которого группа Finstar россий-
ского бизнесмена Олега Бойко, 
выставлен на продажу. Его ак-
ционеры ведут переговоры с не-
сколькими потенциальными 
покупателями из Азии и Евро-
пы, рассчитывая, по данным 
„Ъ“, получить оценку актива 
свыше $50 млн. В России канал 
конфликтует с одним из дистри-
буторов, требуя запретить ему 
использовать бренд Fashion TV.

Совладельцы международного те-
леканала Fashion TV рассматривают 
продажу всего этого бизнеса или его 
части, рассказал „Ъ“ источник на ме-
диарынке. Около 80% Fashion TV 
контролируют структуры основате-
ля канала — польского бизнесмена 
Мишеля Адама, около 20% — у Finstar 
Олега Бойко, уточнил источник „Ъ“ 
и подтвердил собеседник, близкий к 
одному из акционеров. Они рассчи-
тывают на оценку 100% Fashion TV не 
менее чем в $50 млн, говорят источ-
ники „Ъ“, близкие к компании.

«Мы находимся в процессе перего-
воров и не можем сейчас комментиро-
вать стоимость компании,— сообщи-
ла „Ъ“ президент Fashion TV Program-
mgesellschaft Мария Лисовска, супру-
га господина Адама.— Переговоры ве-
дутся как минимум с пятью группами 
из Индии, Китая, Гонконга и Европы». 
Будет ли Finstar рассматривать воз-
можность выхода из Fashion TV в ре-
зультате сделки, зависит от ее усло-
вий, говорит представитель группы 
Олега Бойко. «Привлекательность ак-
тива — в его огромном потенциале 
для рынка развлечений. Fashion TV яв-
ляется отличной платформой для раз-
работки новых проектов в области ме-
диа и интернет-технологий, особенно 
для рынков Азии, где Fashion TV имеет 
неоспоримую популярность»,— под-
черкнула представитель Finstar.

Fashion TV основан в 1997 году во 
Франции. Согласно презентации ка-
нала, его охват составляет 470 млн 
абонентов платного ТВ и 400 млн 
пользователей OTT-сервисов по все-
му миру, включая 62 млн и 50 млн со-

ответственно в СНГ. Финансовые по-
казатели Fashion TV не раскрывают-
ся. Мария Лисовска утверждает, что 
канал прибылен.

С 2007 года Fashion TV в России рас-
пространяли входящие в структуры 
бизнесмена Александра Шустеровича 
Fashion TV Russia и ООО «ФэшнТВ». Ли-
цензионный договор между Fashion 
TV Russia и FTV BVI Мишеля Адама, за-
ключенный в 2007 году, был расторг-
нут в 2016 году из-за нарушений, сре-
ди которых регистрация «ФэшнТВ» то-
варных знаков на территории РФ, рас-
сказывала ранее „Ъ“ Мария Лисовска. 
По ее словам, интересы компании в 
России сейчас представляет только 
ООО «Интермода». Сотрудник этой 
компании уточняет, что она активно 
развивает продажи Fashion TV, в том 
числе перезаключая контракты с опе-
раторами на SD-версию, но часть из 
них пока остаются партнерами 
«ФэшнТВ». Как сообщал „Ъ“ 14 августа, 
структура Мишеля Адама предъявила 
претензии к «ФэшнТВ», потребовав за-
претить ему использовать бренд.

По данным Mediascope, среднесу-
точный охват Fashion TV в первом 
полугодии в российских городах с 
населением более 100 тыс. составлял 
100,5 тыс. человек старше четырех 
лет (0,1%), накопленный охват — 
6,9 млн человек (9,9%).

Это нишевый телеканал, предназ-
наченный для трансляций в барах, 
гостиницах, публичных местах, отме-
чает директор Института современ-
ных медиа Кирилл Танаев. Учитывая 
средний возраст зрителей 40–50 лет, 
довольно низкое время телесмотре-
ния и нишевой сегмент, заинтересо-
вать рекламодателей аудиторными 
показателями Fashion TV будет слож-
но, считает он. Ценность такого акти-
ва зависит от степени эксклюзивно-
сти отношений с модными домами и 
производителями контента, рассу-
ждает эксперт. Продажа телеканала 
— редкое событие для российского 
медиарынка, возможно, в Азии будет 
больше шансов найти покупателя, от-
мечает он.

Владислав Новый,  
Валерия Лебедева

Fashion TV  
покажется инвесторам
Акционеры выставили телеканал на продажу

Бывший глава парфюмерных 
компаний L’Oreal Russia и Yves 
Rocher International Жан-Люк 
Фуше-Крето решил развивать 
в России и странах СНГ сеть 
 премиальных чайных бутиков 
Palais Des Thes с помощью парт-
неров. Компания рассчитывает 
открыть заведения во всех горо-
дах-миллионниках. Но поме-
шать планам могут наблюдаю-
щаяся несколько лет стагнация 
на чайном рынке России и при-
вычка потребителей к невысо-
кой стоимости напитка.

О том, что Palais Des Thes объявила 
о старте продаж франшизы в России и 
СНГ, „Ъ“ рассказала эксперт Franshiza.
ru Анна Рождественская. Эту инфор-
мацию подтвердил гендиректор 
Palais Des Thes Жан-Люк Фуше-Крето 
(до этого он возглавлял парфюмер-
ные компании L’Oreal Russia и Yves 
Rocher International). Он рассчитыва-
ет открыть при помощи франчайзи 
чайные бутики во всех российских 
городах-миллионниках.

Паушальный взнос для партнеров 
составит 80 тыс. руб., инвестиции в 
открытие одного бутика достигают 
7,5 млн руб., роялти — 3% от оборота, 
срок окупаемости — два года. По соб-
ственным данным компании, годо-
вая выручка в первом магазине сети 
в Москве (средний чек — 1,8 тыс. 
руб.) достигла 30 млн руб. в год, мар-
жинальность — 58%.

• Бренд Palais Des Thes основан чай-
ным сомелье Франсуа-Ксавье Дельма-
сом в 1987 году в Париже. Сейчас сеть 
насчитывает 68 бутиков во Фран-
ции, Бельгии, США и других странах. 
Palais Des Thes также поставляет 
продукцию для премиальных продук-
товых сетей, работает в сегменте 
HoReCa. По собственным данным, 
в 2018 году оборот достиг €42 млн.
«Несмотря на то что покупательная 

способность для нашего бренда в Рос-
сии ниже, чем во Франции или США, 
потребление чая на душу населения 
здесь выше, поэтому мы рассчитыва-
ем, что продажи Palais Des Thes в рос-

сийских городах могут составить до 
20% от общего товарооборота компа-
нии»,— надеется господин Фуше-Кре-
то. Совладелец фабрики Ahmad Tea в 
России Сергей Дашков говорит, что 
сегмент премиальной продукции за-
нимает не более 2% чайного рынка 
страны. «Это достаточно фрагменти-
рованный сегмент, где нет ярко выра-
женного лидера»,— добавляет он.

С этим мнением согласен и генди-
ректор Ассоциации производителей 
чая и кофе Рамаз Чантурия. По его 
словам, потребители в России привы-
кли к относительно невысокой стои-
мости чая и новому игроку будет 
сложно создать «критическую массу 
покупателей, осознающих адекват-
ность высокой цены за продукт». Це-
на — один из основных сдерживаю-
щих факторов в сегменте, подтвер-
ждает Сергей Дашков. Впрочем, Анна 
Рождественская считает, что сетям 
«Чайная кантата» и «Унция», у кото-
рых в том числе есть франчайзинго-
вые магазины (78 и 75 точек соответ-
ственно), удается реализовывать пре-
миальные сорта чая.

Между тем, продолжает господин 
Чантурия, в России в последние годы 
чайный рынок практически стагниру-
ет. Так, в 2018 году объем импорта чая 
немного сократился, хотя рынок в де-
нежном выражении вырос на 1%, до-
стигнув почти 170 млрд руб. Это мо-
жет помешать планам экспансии 
Palais Des Thes: сети придется скоррек-
тировать первоначальные расчеты.

Говоря об экспансии в регионах, 
госпожа Рождественская отмечает, 
что сеть сможет снизить стоимость 
товара за счет более низких, чем в 
Москве, затрат на аренду и зарплату 
персоналу. При этом, продолжает 
эксперт, инвестиции в проект доста-
точно высоки, что может отпугнуть 
потенциальных франчайзи. «Часто 
открытие первых сетевых точек об-
ходится на 20–40% дороже последую-
щих заведений из-за желания от-
крыть флагманский магазин»,— 
констатирует Анна Рождественская.

Никита Щуренков

Чай через сеточку
Экс-глава L’Oreal Russia  
открывает бутики Palais Des Thes

Поставщики алкоголя начали 
активно развиваться на рынке 
общественного питания. Так, 
 петербургская группа «Ладога» 
открыла в центре Москвы бар 
под вывеской собственного 
джина Barrister и не исключает 
появления новых заведений. 
Проект позволит компании ле-
гально рекламировать торговую 
марку и привлечь новых поку-
пателей, считают эксперты.

Об открытии группой «Ладога» за-
ведения Barrister bar в центре Мо-
сквы сообщил источник „Ъ“ на ресто-
ранном рынке. Гендиректор «Ладоги 
Дистрибьюшен» Сергей Клюшкин 
уточнил, что в проект вложено 
20 млн руб. Barrister bar занимает 
320 кв. м на Рождественке. В меню 
200 наименований напитков, из ко-
торых 30 — коктейли, есть блюда рус-
ской и европейской кухонь. Средний 
чек должен составить 2–2,5 тыс. руб., 
сообщил господин Клюшкин. Оку-
пить вложения «Ладога» рассчитыва-
ет за два с половиной года. Он не 
исключает, что формат в дальней-
шем будет тиражироваться, оконча-
тельное решение будет принято по-
сле анализа полугодовой деятельнос-
ти первого бара.

Сегодня «Ладога» выпускает джин 
под маркой Barrister. На сайте брен-
да указано, что он производится под 

контролем британской Barrister 
Spirits Ltd. По данным госреестра 
британских компаний, эта структу-
ра создана в Лондоне в 2015 году, а ее 
единственным собственником вы-
ступает чешская Furato S.S. Она заре-
гистрирована по одному адресу с 
Furato A.S., на балансе которой нахо-
дится Fruco Schulz. «Ладога» консо-
лидировала 100% этой структуры в 
2010 году, выкупив ее у чешской 
Furato Inc.

• «Ладога» — крупный производи-
тель и дистрибутор алкогольной 
продукции. Компания существует 
с 2000-х годов и базируется в Санкт-
Петербурге. Одним из ее бенефициа-

ров считается Вениамин Грабар. 
Финансовые показатели не раскры-
ваются. Флагманский бренд компа-
нии — водка «Царская».
Заместитель директора департа-

мента стрит-ритейла Colliers Inter-
national Лариса Еремина называет 
Рождественку одной из востребо-
ванных локаций Москвы: пустую-
щих площадей стрит-ритейла здесь 
нет. Улица уже некоторое время 
претендует на звание «барной», по-
этому открытие нового концепту-
ального заведения здесь вполне 
оправданно, указывает она. По 
оценкам эксперта, стоимость арен-
ды помещения на Рождественке мо-
жет достигать 200 тыс. руб. за 1 кв. м 
в год. Таким образом, аренда может 
стоить «Ладоге» 64 млн руб. ежегод-
но. Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров считает, 
что в Москве в формате Barrister bar 
могут работать до пяти заведений. В 
качестве других потенциальных 
рынков эксперт выделяет Сочи и 
Санкт-Петербург.

Гендиректор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз указывает, что ежегодно в 
России потребляется примерно 
4 млн дал виски, рома, джина, аб-
сента и текилы, из которых 75% 
приходится на виски. По его оцен-
кам, в год в Россию импортирует-
ся 300–400 тыс. дал джина, еще око-

ло 100 тыс. дал производится вну-
три страны. В «Ладоге» со ссылкой 
на данные агентства International 
Wine and Spirits Research называют 
Barrister самым популярным джи-
ном в России с долей рынка 29,9%. 
На втором месте, по версии агентст-
ва, бренд Beefeater с долей 20,4%, 
третий — Gordons (14,4%). Но госпо-
дин Дробиз все же считает лидером 
рынка Beefeater.

«Ладога» не единственный участ-
ник алкогольного рынка, вышед-
ший в сегмент общепита. Винный 
дистрибутор Simple развивает ре-
стораны SimpleWine & Kitchen в Мо-
скве, в конце мая в универмаге 
«Цветной» в рамках экспансии пив-
ного бренда Corona открылся вре-
менный бар Casa Corona Moscow, 
подобный проект был и под выве-
ской Heinken Bar. Открытие брендо-
вого заведения — хороший способ 
продвижения продукции в услови-
ях ограничений на рекламу алкого-
ля, указывает Вадим Дробиз, «Ладо-
га» не может рекламировать джин 
Barrister, но вполне может продви-
гать Barrister bar. Открытие собст-
венного бара, согласен Михаил Бур-
мистров, поможет Barrister при-
влечь дополнительную аудиторию.

Александра Мерцалова, 
 Мария Котова,  
Анатолий Костырев

«Ладога» нашла новый канал
Группа будет продвигать свою продукцию в собственных барах

Один из крупнейших россий-
ских IT-дистрибуторов «Марвел-
Дистрибуция» выпустит собст-
венные аксессуары для смарт-
фонов, включая наушники, ко-
лонки и пауэрбанки, под брен-
дом Accesstyle. Для компании 
это может стать способом повы-
сить маржинальность бизнеса. 
Впрочем, ниши, в которые она 
выходит, уже консолидирова-
ны, предупреждают эксперты.

Оптовый IT-дистрибутор «Мар-
вел-Дистрибуция» запускает собст-
венный бренд технологических ак-
сессуаров Accesstyle, на первом эта-
пе в линейку вошли беспровод-
ные наушники, bluetooth-колонки 
и пауэрбанки, рассказал „Ъ“ руково-
дитель проекта Андрей Никитин. 
Продукция будет представлена на 
Ozon, Wildberries, «Онлайн Трейд.
ру» и нескольких региональных ин-
тернет-площадках, а позднее посту-
пит в офлайн-розницу, уточнили в 
компании.

В «Марвел-Дистрибуции» увере-
ны, что в сегменте аксессуаров есть 
несколько незанятых ниш. В част-
ности, компания намерена ориен-
тироваться на последователей здо-
рового образа жизни и предлагает 

колонку для велосипедов. «Высту-
пая в качестве вендора и имея все 
необходимые дистрибуторские сер-
висы, мы можем предложить парт-
нерам более маржинальный товар. 
Кроме того, мы хорошо знаем ри-

тейл и можем диверсифицировать 
ассортимент, закрывая новые или 
нишевые потребности покупате-
лей»,— утверждает Андрей Ники-
тин. Компания намерена в ближай-
шее время занять 3–5% рынка в ка-
ждой из категорий, где будет пред-
ставлена продукция, а в перспекти-
ве трех лет — до 10%.

• Выручка «Марвел-Дистрибу-
ции» в 2018 году выросла на 3,7%, 

до 73  млрд руб., чистая прибыль — 
на 8%, до 827,8 млн руб. Компания яв-
ляется партнером таких брендов, 
как Acer, Asus, Huawei, Lenovo, 
Microsoft, Nokia, Philips, Samsung, 
Sony, Xiaomi и др.
В группе «М.Видео-Эльдорадо» 

подтвердили, что ведут переговоры 
с «Марвел-Дистрибуцией». «Рынок 
наушников и колонок весьма кон-
курентный, покупатели обращают 
внимание на бренд и цену и зача-
стую хотят протестировать наушни-
ки в рознице. При этом активная ди-
намика сегмента true wireless (бес-
проводные наушники.— „Ъ“) может 
стать дополнительной возможно-
стью для нового игрока»,— отметил 
представитель группы. По данным 
ритейлера, по итогам первого квар-
тала 2019 года объем рынка науш-
ников в России достиг около 7 млрд 
руб., bluetooth-наушники впервые 
обогнали проводные в денежном 
выражении, продажи в сегменте 
true wireless выросли в 4,5 раза.

Появление собственных торго-
вых марок в портфеле дистрибуто-
ров — явление не новое, широкие 
возможности здесь дал бурный рост 
рынка сотовых телефонов, смартфо-
нов и планшетов, отмечает руково-

дитель направления «Аксессуары» 
компании diHouse (входит в ГК «Ла-
нит») Ольга Полоновская. У «Ланита» 
есть несколько собственных брен-
дов, в том числе Irbis (смартфоны и 
компьютеры), Moonfish (аксессуары 
для смартфонов Apple) и недавно за-
пущенный совместный проект Z 
Music Dealer — наушники, выпущен-
ные совместно с лейблом Gazgolder, 
лицом которого выступает рэпер Ба-
ста (см. „Ъ“ от 21 мая).

Уникальной особенности в пред-
ложении «Марвел-Дистрибуции» 
нет, компания выходит в уже сфор-
мировавшиеся ниши, скептичен 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. По его оценке, сег-
мент беспроводных наушников уже 
консолидирован, новому игроку 
придется «биться за 2% рынка, в кото-
ром сейчас и так десятки компаний».

Маржинальность бизнеса ди-
стрибуторов невысока, а конкурен-
ция на этом рынке серьезная, отме-
чает гендиректор TAdviser Алек-
сандр Левашов, поэтому «Марвел-
Дистрибуция» «стремится занимать-
ся вещами с большей добавленной 
стоимостью, это нормальный эво-
люционный путь».

Дмитрий Шестоперов

Продавцы IT прислушались к аксессуарам
«Марвел-Дистрибуция» запустит собственный бренд

Традиционные для России 
категории алкоголя, такие 

как водка, стагнируют
— Александр Мечетин,

председатель правления Beluga Group, 
в интервью „Ъ“ в июне 2019 года

Ц И Т А Т А

214 процентов
составил в России рост 
продаж беспроводных 
наушников в денежном 
выражении  
в 2018 году (данные 
«Связного—Евросети»)
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Известный немецкий режиссер Ахим Фрайер  
поставил в Зальцбурге оперный шедевр  
первой половины ХХ века — «Эдипа» Джордже Энеску

Зальцбургский фестиваль впер-
вые в своей истории обратил-
ся к знаменитой оперетте Жа-
ка Оффенбаха «Орфей в аду». 
Едкий и гомерически смеш-
ной опус времен Второй импе-
рии поставили в Зальцбурге 
дирижер Энрике Маццола и ре-
жиссер Барри Коски, придав-
ший оффенбаховской буффона-
де абсолютную безудержность. 
Рассказывает Сергей Ходнев.

 Миф об Орфее, с ко-
торым опера так трепетно носилась 
всю свою историю, Оффенбах и его 
либреттисты Эктор Кремье и Людо-
вик Галеви, как известно, не поща-
дили. У них Орфей — противный 
учитель музыки, брак которого с ве-
селой стервой Эвридикой давно дал 
трещину; боги Олимпа — клика бес-
смысленных, скучных и смешных 
лицемеров во главе с нелепым раз-
вратником Юпитером, зато царст-
во Плутона (переодевшегося пчело-
водом Аристеем ради того, чтобы 
умыкнуть Эвридику к себе в преи-
споднюю) — злачное место с канка-
ном и кокотками.

Дебютный зальцбургский спек-
такль Барри Коски, интенданта бер-
линской «Комише опер», эту интона-
цию подхватил и укрупнил до совсем 
уж плакатных размеров. Орфей — 
фрачник с повадками недо-Пагани-
ни, бесчинствует раздетая до корсета 
и панталон Эвридика, Плутон — ро-
гатый бес, заросший огненно-рыжей 
шерстью, Юнона с утра пьяна и так да-
лее. Художник Руфус Дидвисус, пона-
чалу показывающий жилище Орфея 
и Эвридики примерно так, как в те-
атриках оффенбаховских времен, 
с холщовой декорацией балаганно-
го вида, к финалу устраивает на сцене 
зрелищное Плутоново царство с ги-
гантским механическим демоном, ко-
торый крутит велосипедное колесо, 
стреляя петардами изо всех телесных 
отверстий. Гэгов один отвязнее друго-
го пруд пруди, телесного низа — то-
же; постепенно кабаретная пестрота 
нарастает, от блесток, которыми рас-
шиты гротескные костюмы, слегка 
рябит в глазах, задорно мелькают на-
кладные груди и гениталии.

Среди всей этой густой, жирной, 
хлопотной буффонады артисты еще 
и успевают превосходно петь — в во-
кальном составе этого «Орфея» труд-
но не оценить сопрано Катрин Левек 
(Эвридика), переходящий в haute-
contre тенор Марселя Бекмана (Плу-
тон) и баритон Мартина Винклера 
(Юпитера). Да и насчет работы Энри-
ке Маццолы за пультом Венских фи-
лармоников тоже можно только по-
дивиться тому, как он изумительно 
подлаживает к безбашенности спек-
такля на самом-то деле органичное, 
умное и тонкое прочтение оффенба-
ховской партитуры.

Споткнуться в этой лихой поры-
вистости постановка могла бы раз-
ве что о разговорные диалоги: не 
факт, что интернациональной ко-
манде певцов было бы по силам бол-
тать хоть по-немецки, хоть по-фран-
цузски именно с той самой степенью 

шутовской непринужденности, ко-
торая режиссеру была нужна. Коски 
словчил: в диалогах его герои только 
открывают рот, а говорит за них (по-
немецки) актер Макс Хопп, превра-
щенный в сквозного персонажа по 
имени Джон Стикс.

Помимо всех до единой разго-
ворных реплик (а также единствен-
ного вокального номера — песен-
ки про аркадского принца, в кото-
рого превратился в немецком пере-
воде оффенбаховский царь Беотии) 
голосовому аппарату Хоппа прихо-
дится выдавать на-гора тьму звуко-
подражательных эффектов. По-сво-
ему это тоже виртуозная работа — 
Хопп ухитряется нон-стоп «озвучи-
вать» всевозможное пуканье, чпока-
нье, отрыжку, скрипы дверей, шаги 
по сцене (цок-цок-цок, топ-топ-топ), 
но здесь также в какой-то момент хо-
чется, чтобы и этому фонтану дали 
наконец отдохнуть. Тем более что 
смеялся Оффенбах, в общем-то, от-
нюдь не над греко-римской мифоло-
гией и даже не над ее благонравны-
ми перепевами в новоевропейской 

культуре, а над социумом и нравами. 
Над лицемерными высшими класса-
ми, снобами, нуворишами, ложью 
и гнилью общественного устройст-
ва времен так любившей показной 
блеск Второй империи. Коски вроде 
бы сохраняет, например, карикатур-
но-величавую фигуру Обществен-
ного Мнения (эта партия в порядке 
симпатичного уважительного жеста 
доверена заслуженной примадонне 
Анне Софи фон Оттер). Но вся соци-
ально-критическая едкость, которой 
так много в «Орфее» и которая подчас 
и сегодня может показаться куда как 
актуальной, растворена в безудерж-
ном буйстве кэмпа.

В этом смысле отдельный фено-
мен — реакция аудитории: разоде-
тая в пух и прах публика Дома Мо-
царта, в значительной части вдоба-
вок весьма возрастная, радовалась 
каждой разноцветной письке совер-
шенно самозабвенно. Это и понятно, 
и закономерно, и правильно — в уль-
трасерьезном мире больших и важ-
ных опер с его разреженным возду-
хом нужна раблезианская отдушина, 
о чем догадались еще афинские тра-
гики, писавшие не лишенные похаб-
ства сатировские драмы, так что фе-
стиваль тут не изобретает велосипе-
да. Но есть смутное ощущение, что та 
усталость от серьезного, которая на 
«Орфее» вызывала в зрительских ря-
дах такое торжество смеховой куль-
туры,— это утомление не столько 
от благородного и высокого штиля, 
сколько от общественно-политиче-
ской злобы дня, которая настойчи-
во и не всегда удачно «вчитана», что-
бы далеко не ходить, в другие фести-
вальные спектакли этого лета. Ни те-
бе беженцев, ни экологии, ни Трам-
па — простое младенческое веселье.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

С голым адом
На Зальцбургском фестивале поставили 
«Орфея в аду» Оффенбаха

К 75-летию парижского восста-
ния, завершившегося 25 августа 
1944 года капитуляцией гитле-
ровского гарнизона, на пло-
щади Данфер-Рошро открыл-
ся новый исторический музей. 
Среди 300 экспонатов самый 
впечатляющий —  находящийся 
глубоко под зданием подзем-
ный командный пункт восстав-
ших. Музей освобождения Па-
рижа говорит о победе, но не 
молчит и о поражении, считает 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
 Алексей Тарханов.

 Музей освобождения Пари-
жа—Музей генерала Леклерка—Му-
зей Жана Мулена раньше существо-
вал на задах вокзала Монпарнас и осо-
бой славой не пользовался. Теперь его 
открыли заново в новой архитектуре 
и сценографии: на площади Данфер-
Рошро в одном из павильонов 1787 
года работы гениального Клода Ни-
коля Леду. «Освобождение» — итог, 
но где освобождение, там и оккупа-
ция, а об этом французы вспоминать 
не любят. Самая мощная армия Евро-
пы, победительница в Первой миро-
вой, разбита с 10 мая до 22 июня 1940 
года, половина страны отходит к Гит-
леру, а половиной управляют колла-
борационисты Виши. Маршал Анри 
Филипп Петен (1856–1951) — герой 
в Первой мировой и предатель во Вто-
рой — строит Францию без комму-
нистов, евреев, иммигрантов. При-
чем «во имя и во благо национальной 
идеи, во имя родины», то есть номи-
нально во имя того же, за что сража-
лись и бойцы «Свободной Франции» 
под руководством генерала Шарля де 
Голля (1890–1970).

Про это — первые залы нового му-
зея, рассказывающие об эйфории 
1920-х, ударившем в 1930-х экономи-
ческом кризисе, перешедшем в 1938-
м в кризис международный, а в 1940-
м — в военный и моральный. Мож-
но прослушать две речи: речь Пете-
на, в которой он объявляет о капиту-
ляции и клянется в верности Фран-
ции, и речь де Голля, который объяв-
ляет, «что Франция проиграла битву, 
но не проиграла войну». Два пути, два 
варианта биографии для любого из 
французов.

Дальше мы узнаем о титульных 
героях музея. Первый — Жан Му-
лен (1890–1943), чиновник, ставший 
эмиссаром де Голля и сброшенный 
с парашютом, чтобы объединить орга-
низации Сопротивления. Художник, 
спортсмен, державший для прикры-
тия художественную галерею в Ниц-
це и проверявший явки в Париже, Му-
лен был арестован и умер под пытка-
ми. Второй — генерал Леклерк, он же 
Филипп де Отклок (1902–1947), кадро-
вый потомственный военный, ари-
стократ, возглавивший войну в Афри-
ке, вернувшийся во Францию вместе 
с американцами и освобождавший 
Париж в августе 1944-го.

Вокруг этих двух биографий — 
истории многих французов, боров-

шихся с немцами в Сопротивлении 
или воевавших в рядах «Свободной 
Франции». И других: наслаждавших-
ся жизнью, арестовывавших евреев 
и уверявших, что с гитлеровцами бо-
рются сплошь «приезжие», наймиты 
британцев и американцев (об этом 
свидетельствуют «красные афиши» 
с именами расстрелянных), и писав-
ших доносы на соседей (один из ко-
торых выставлен в витрине на вид-
ном месте).

Вот газета с шапкой о том, что ге-
нерал де Голль заочно приговорен 
к смерти, и с льстивым портретом 
Габриэль Шанель на той же страни-
це. Вот вывеска на Гран-Пале «Новая 
жизнь: европейская Франция». Евро-
пейская — читай нацистская. Вот ху-
дожники и актеры, отправляющиеся 
в культпоездку в Берлин. Путеводи-
тель по городу для немецких солдат: 
как лучше провести увольнитель-
ные. Словом, все, что ставили в вину 
парижанам те, кому повезло не ока-
заться перед таким выбором. Выбор 
не был легок: вот афиша немецкого 
командования, обещающая расстре-
лы на месте «всем близким и даль-
ним родственникам мужского пола 
старше 18 лет».

Экспонаты совсем не эффект-
ны — это не музеи армии с их зна-
менами, танками, пушками, трофе-
ями. Сопротивление Мулена стара-
лось не оставлять следов, не больше 
сохранилось в африканских пусты-
нях, где воевали солдаты Леклерка. 
Клочки бумаги, обрывки ткани, выц-
ветшие повязки и флажки, комбине-
зон парашютиста, рация, пишущая 
машинка для листовок, генераль-
ская трость и портупея. Быть может, 
самый забавный экспонат — платье 
в национальных цветах, которое па-
рижанка сшила во время оккупации, 
чтобы покрасоваться в нем на параде 
Освобождения.

Нам рассказывают о начале вос-
стания 19 августа 1944 года. К сто-
лице приближались американцы, 
в авангарде которых шла 2-я француз-

ская танковая бригада генерала Ле-
клерка. Глава американцев генерал 
Эйзенхауэр не хотел входить в Па-
риж, опасаясь потерь. Начало восста-
ния позволило де Голлю убедить его 
двинуться к столице. Париж не по-
стигла судьба Варшавы. Четыре дня 
боев закончились 25 августа капиту-
ляцией генерала Дитриха фон Холь-
тица. Ручка, которой он подписал до-
кумент о сдаче, выставлена в музее 
рядом с пистолетом Анри Роля-Тан-
ги, предводителя парижского восста-
ния. Среди экспонатов музея — под-
земный штаб восстания, из которого 
полковник Роль-Танги (1908–2002), 
рабочий, коммунист, бывший бо-
ец интербригад в Испании, руково-
дил восстанием в Париже. Спустив-
шись на 98 ступенек, мы оказываем-
ся в бывшем убежище, построенном 
в 1930-х. В августе 1940-го бойцы Со-
противления реквизировали бункер 
и организовали там штаб, связанный 
телефонной сетью со всем Парижем. 
В реставрированном убежище сохра-
нились надписи на стенах: «PS Rol», 
«Telephones», «Secretariat». Директор 
музея говорит, что о подземелье гит-
леровцы знали, но добраться до него 
уже не могли.

Два главных героя Музея осво-
бождения Жан Мулен и генерал Ле-
клерк — идеальные персонажи, ры-
цари без страха и упрека. В их био-
графиях нет неприятных сюрпри-
зов для будущих историков. Корен-
ные французы, выходцы из «хоро-
ших семей», образованные, арти-
стичные и аристократичные, като-
лики, белые. Это в известном смы-
сле выбор «деголлевской» традици-
онной Франции. Сейчас к 75-летию 
освобождения французские поли-
тики стремятся расширить пантеон 
героев. Совсем недавно, празднуя 
юбилей франко-американского де-
санта 1944 года высадки в Провансе, 
президент Макрон отдал дань геро-
изму «африканских войск», бойцам 
из Алжира, Туниса, Сенегала и Чада. 
Возможно, это станет темой следу-
ющих выставок в музее, пока же об 
этом расскажут только мемориаль-
ные доски на стенах Парижа в честь 
бойцов, погибших 75 лет назад, в ав-
густе 1944-го, где вместе — имена 
французов, испанцев, сенегальцев.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Музей подпольного восстания
В Париже вспомнили освобождение

«Франция потерпела 
 поражение, но не про-
играла войну»,— заявил 
 генерал де Голль в 1940-м. 
И оказался прав — в 1944-м 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Проливной холодный дождь не смог все-таки смыть ни саму красную 
дорожку, ведущую к южно-сахалинскому «Чехов-центру», ни улыбки 
с лиц тех, кто мужественно по ней шел. Поскольку «Край света», 
 в  отличие от абсолютного большинства столичных и региональных 
кинофестивалей, не гонится за светской явкой, да и далековато 
он проходит для того, чтобы просто метнуться приятно и осмысленно 
провести уикенд, все прибывшие непременно имели какое-то кон-
кретное дело. Генпродюсер фестиваля Алексей Агранович оказался 
еще и ведущим церемонии открытия. Режиссер Александр Миндадзе, 
актер Александр Робак, режиссер Цзялин Чжан, сахалинский краевед 
и путешественник Игорь Самарин вошли в жюри фестиваля. Генди-
ректор телеканала «Пятница» Николай Картозия, режиссеры Наташа 
Меркулова и Алексей Чупов, продюсер Григорий Шабанов — члены 
экспертного совета сахалинского конкурса кинопроектов.

Губернатор Сахалинской области Валерий Лимаренко тоже при-
шел по делу. Все-таки фестиваль присутствует в регионе дольше, 
чем сам господин Лимаренко, назначенный исполняющим обязан-

ности губернатора в декабре прошлого года. И если горожанам меж-
дународный кинофестиваль должен рассказать о мире за пределами 
острова, то господину Лимаренко он явно должен больше рассказать 
о горожанах. Узнать, какие фильмы и как они могут смотреть,— 
это и правда очень информативно.

В основном конкурсе фестиваля представлено десять кинокартин, 
снятых при участии 15 стран от Афганистана до Люксембурга. 
Не обошлось, впрочем, без российского кино — так, в основную 
 программу вошли «Дылда» Кантемира Балагова, «Большая поэзия» 
Александра Лунгина и «Мальчик русский» Александра Золотухина. 
Если «Дылда» впервые была показана в параллельной программе 
Каннского кинофестиваля и в прокате, то работы господ Лунгина 
и Золотухина пока можно было видеть только на «Кинотавре». Вне-
конкурсные показы (всего в программе 112 фильмов) объединены 
в 13 тематических программ, среди которых как традиционные «Са-
мое главное» и «Как научиться смотреть кино», так и совершенно но-
вые «Ночные показы» и «Неоткрытый Индостан».  Евгения Милова

В ЮЖНО-САХАЛИНСКЕ ОТКРЫЛСЯ  
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ «КРАЙ СВЕТА. ВОСТОК»

История о том, как Эвриди-
ка (Катрин Левек) попала 
в развеселое царство 
 Плутона, превращена 
в сплошное кэмп-кабаре 
ФОТО SF/MONIKA RITTERSHAUS

Гэгов один отвязнее другого пруд пруди, 
телесного низа тоже; постепенно  
кабаретная пестрота нарастает, от блес-
ток, которыми расшиты гротескные 
 костюмы, слегка рябит в глазах
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Сильнейшая российская теннисистка  
Дарья Касаткина в первом круге US Open  
сыграет с Джоанной Контой из Великобритании

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» смешался с лидерами
Красно-белые присоединились к лучшим клубам премьер-лиги
Очень тесно стало в верхней ча-
сти турнирной таблицы чемпи-
оната России. После того как 
в субботу лидер премьер-лиги 
«Зенит» в седьмом туре уступил 
на выезде «Уфе» со счетом 0:1, 
потерпев первое поражение в се-
зоне, его догнали «Краснодар» 
и «Локомотив», которые сыгра-
ли вничью 1:1 в очной встрече. 
А вчера с ними поравнялись «Ро-
стов» и «Спартак», одержавшие 
волевые победы над «Рубином» 
и «Крыльями Советов» соответ-
ственно. Таким образом, сейчас 
сразу пять клубов имеют в своем 
активе 14 очков.

се смешалось в Россий-
ской футбольной премьер-лиге, сто-
ило только ее лидеру и главному фа-
вориту оступиться в Уфе. А ведь по-
началу казалось, что «Зенит» возгла-
вил турнирную таблицу всерьез и 
надолго. Домашние 1:1 с «Краснода-
ром» в четвертом туре, когда петер-
буржцы ушли от поражения перед 
финальным свистком, еще ничего 
по большому счету не значили, да и 
нулевая ничья с «Ахматом» в прош-
лый уикенд и опять же в родных сте-
нах воспринималась скорее как не-
доразумение. Однако за этими осеч-
ками последовало и первое пораже-
ние в чемпионате, причем от сопер-
ника, заметно уступающего сине-бе-
ло-голубым в классе. Возможно, по-
ка речь идет лишь о неблагоприят-
ном для «Зенита» стечении обстоя-
тельств. Встречу с «Уфой», как извест-
но, пропускал из-за дисквалифика-
ции главный тренер петербургско-
го клуба Сергей Семак, который 
вспылил после матча с «Ахматом» 
и был наказан за оскорбление су-
дей. Аукнулась его команде и побе-
да над «Динамо» в пятом туре — тог-
да она потеряла из-за травм Себас-
тьяна Дриусси и свое самое дорогое 
приобретение Малкома. Кроме то-
го, в двух последних играх арбитры 
отменили три гола, которые забили 
петербуржцы. Вместе с тем экспер-
ты отмечают, что у «Зенита» сейчас 
есть проблемы с качеством футбола, 
а насколько они существенные, те-
перь, наверное, ответит следующий 
матч со «Спартаком» в гостях.

Как бы то ни было, замешкавше-
гося лидера догнали преследовате-

ли. Вообще-то «Краснодар» или «Ло-
комотив» могли и обогнать его в слу-
чае победы, но они разошлись ми-
ром в довольно боевом очном про-
тивостоянии. Кстати, «быки» проде-
монстрировали отменную психоло-
гическую устойчивость. Они быст-
ро оклемались после нокаутирую-
щего удара от «Олимпиакоса» в ква-
лификации Лиги чемпионов и смо-
трелись ничуть не хуже, а в концовке 
и получше «Локомотива», который к 
тому же имел преимущество в ви-
де полноценного недельного цикла 
подготовки к матчу. Несмотря на оче-
видные кадровые трудности, «Крас-
нодар» тем не менее освежил состав 
прежде всего за счет собственных 
воспитанников — Магомеда-Шапи 
Сулейманова, Ивана Игнатьева и Да-
ниила Уткина. И даже грубая ошиб-
ка вратаря Матвея Сафонова, вслед-
ствие которой кубанцы уже на пя-

той минуте пропустили мяч и дали 
фору железнодорожникам, не обес-
куражила подопечных Мурада Муса-
ева. Именно «Краснодар» в итоге под-
нялся на первое место по дополни-
тельным показателям. В ближайший 
вторник состоится ответная встреча 
с «Олимпиакосом», но в основную 
сетку Лиги чемпионов клубу Сергея 
Галицкого, пожалуй, уже не пробить-
ся. Хотя автор гола в ворота «Локомо-
тива» Сулейманов сказал журнали-
стам в смешанной зоне, что пирей-
ские 0:4 еще не приговор и надо до 
конца верить в успех.

Тем временем группу лидеров 
чемпионата России разбавили «Ро-
стов» и «Спартак». Команде с бере-
гов Дона нужно было победить до-
ма «Рубин», а москвичам взять три 
очка у «Крыльев Советов» в Самаре. 
Красно-белые после невразумитель-
ного старта, особенно по игре, на-

чали движение вверх, в том числе 
одолели в принципиальном дерби 
ЦСКА, но споткнулись в Лиге Евро-
пы о «Брагу», с которой они продол-
жат выяснять отношения на этой не-
деле. В матче с «Крыльями» их состав 
усилил голландский полузащитник 
Гус Тиль, который, как и шведский 
нападающий Джордан Ларссон, по-
ка не может выступать на междуна-
родной арене. Зато попал под рота-
цию и оказался в резерве Зелимхан 
Бакаев, ставший вроде бы твердым 
игроком спартаковской основы. У 
Тиля на пару с Андре Шюррле было 
три голевых момента уже на первых 
минутах, и в целом гости владели 
инициативой. На 41-й минуте они 
вообще откровенно простили самар-
цев, когда Шюррле угодил в штангу, 
а с добиванием Резиуана Мирзова 
справился голкипер Сергей Рыжи-
ков. Но тут сработала формула «не за-

биваешь ты, забивают тебе». Хозяева 
совершили прорыв по левому флан-
гу, последовал прострел в штрафную 
площадь, и лучший бомбардир пер-
венства Александр Соболев протара-
нил оборону противника, записав в 
свой актив уже шестой мяч. Во вто-
ром тайме «Спартак» быстро отыг-
рался, причем отличились нович-
ки клуба Ларссон (гол) и Тиль (пас). 
Затем Шюррле едва не поразил «де-
вятку» со штрафного удара. Красно-
белые бросили в бой и Зелимхана 
Бакаева, и даже его младшего брата 
Солтмурада. Они по-прежнему боль-
ше атаковали и гораздо чаще били 
по воротам (28 раз против девяти). 
Один Шюррле нанес девять ударов. 
Однако на 89-й минуте «Крылья» ор-
ганизовали опаснейшую контрата-
ку, и «Спартак» дважды подряд спас 
вратарь Александр Максименко. И 
все-таки гости вытащили этот матч 
— в компенсированное время Тиль 
забил с передачи старшего Бакаева.

«Ростов» еще в предыдущем туре 
упустил возможность сравняться с 
«Зенитом», тоже проиграв на выезде 
«Уфе». И сейчас команда Валерия Кар-
пина находилась в сложном положе-
нии, так как «Рубин» вел в счете. Но 
все же ростовчане одержали волевую 
победу, которую им принес в концов-
ке Александр Саплинов. Таким обра-
зом, возникла достаточно уникаль-
ная ситуация, когда в премьер-лиге 
сложился целый квинтет лидеров — 
сразу пять клубов набрали 14 очков 
в семи матчах. К тому же вплотную 
к ним приблизился ЦСКА, раскатав-
ший на своем поле «Ахмат» — 3:0.

Александр Ильин

Героем матча  
с «Крыльями Советов»  
стал голландский новичок  
«Спартака» Гус Тиль  
(в красно-белой форме), 
который сделал  
результативную передачу 
и забил победный гол      
ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергей Ковалев может надеяться на лучшего
Яркая победа сделала реальным сверхдорогой бой с его участием

Сергей Ковалев — возможно, 
лучший отечественный боксер 
нынешнего столетия — защитил 
в Челябинске титул чемпиона ми-
ра Всемирной боксерской орга-
низации (WBO) в полутяжелом 
(до 79,4 кг) весе, одержав победу 
нокаутом в 11-м раунде над бри-
танцем Энтони Ярдом в исклю-
чительном по драматизму пое-
динке. Она, кажется, вплотную 
приблизила Ковалева к встре-
че с просто лучшим из продол-
жающих выступать бойцов —  
мексиканцем Саулем Альваре-
сом — в бою, который может вой-
ти в число самых дорогих и вос-
требованных в истории.

ервый бой Сергея Ковалева, 
до сих пор дравшегося почти исклю-
чительно в Северной Америке, в род-
ном городе превратился в событие, 
обреченное, видимо, упоминаться 
под конец декабря в рейтингах яр-
чайших в уходящем году. Чтобы убе-
диться в этом, достаточно было по-
смотреть, какое внимание ему уде-
лили, например, ESPN и BBC и с ка-
ким воодушевлением они описыва-
ли сюжетные повороты матча.

Это поначалу он тянул не на хит, а 
на рутинное мероприятие с очевид-
ным раскладом. Соперничество ма-
терого 36-летнего мэтра, в чьем по-
служном списке куча топовых пое-
динков, в том числе чемпионских, 
с такими же, как он, мэтрами и при-
знание бойцом номер один по ито-
гам года от авторитетнейших изда-
ний, с 28-летним выскочкой, кича-
щимся отсутствием полноценного 
любительского бэкграунда и в про-
фессионалах набившего впечатляю-
щий «рекорд» из досрочных выигры-
шей в поединках в основном со сла-
баками и середняками, выливалось 

в суровый урок опыта и класса для 
молодости и наглости. Сергей Кова-
лев внятно демонстрировал, что та-
кое превосходство в школе и хладно-
кровии, что такое следование уста-
новке. Его джеб был постоянной го-
ловной болью для мускулистого бри-
танского живчика Энтони Ярда. А 
подключившаяся к джебу в четвер-
том раунде правая стерла с лица бри-
танца ухмылку, заставила забыть о 
привычке обезьянничать на публи-
ку после каждого удачного уклона, а 
вместо этого, переводя дух, хватать 
ртом воздух. Ярд со всей своей рель-
ефной мускулатурой, ужимками ма-
стера не был похож на человека, ко-
торого обожающий Ковалева челя-
бинский зал должен был бояться.

И вот под занавес седьмого раун-
да британец, который долго был ку-
клой на ниточке в твердых чемпион-
ских руках, вдруг очнулся, рванул в 

атаку. А дальше происходило нечто 
совсем странное, нечто, на что трибу-
ны должны были смотреть с ужасом.

На это обращали внимание пра-
ктически все, кто перед боем выи-
скивал шансы претендента. У его 
длинной серии досрочно завер-
шенных боев было и второе, что ли, 
дно. Энтони Ярд благодаря своему 
умению вырубать оппонентов ни-
когда не находился в ринге доль-
ше семи раундов. То есть он никог-
да не работал в том специфическом 
режиме, в котором работают во вто-
рых половинах 12-раундовых боев: 
на остатках кислорода, на силе во-
ли, на инстинктах.

Восьмой раунд был для британ-
ца чужой, незнакомой территорией. 
И именно в нем он обрушил на Сер-
гея Ковалева шквал ударов — попал 
правой, добавил, еще попал в голо-
ву, еще и еще… Ковалева шатало, мо-
тало. Он был похож на человека, го-
тового вот-вот упасть. Чемпион смог 
не упасть до гонга. А все, кто коммен-
тировал этот бой, разумеется, вни-
мательно прислушивались к тому, 
что говорит ему в углу тренер Бад-

ди Макгирт. А Макгирт говорил, что, 
если Ковалев и дальше будет пропу-
скать так безропотно, он остановит 
бой. И в этих словах при желании да-
же можно было расслышать печаль-
ный подтекст — не требование пере-
стать пропускать, а предупреждение 
о неизбежном…

Новый сюжетный поворот был 
еще круче предыдущего. Сергей Ко-
валев в девятом раунде в лучшем 
случае должен был продолжать вы-
живать, восстанавливаться после 
жуткой трепки. А он снова предстал 
бойцом, крепко стоящим на ногах, 
внимательным, не собирающимся 
убегать. А Энтони Ярд снова пред-
стал новичком столкновений такого 
уровня — слегка растерянным, часто 
что-то делающим невпопад. И — по-
лучающим оплеухи.

О «воскрешении» Сергея Ковале-
ва идеально рассказывает статисти-
ка CompuBox по нанесенным в де-
вятом раунде ударам: у Ковалева до 
цели добрался 31, у Ярда, только что 
стрелявшего очередями и без про-
маха,— пять. В десятом раунде пре-
восходство было еще более замет-
ным, и теперь британец сосредото-
чился на выживании. Он дотерпел 
до гонга, но в 11-м раунде, напропу-
скавший, уже «плывущий», подста-
вился под классный удар, короткий, 
но тяжеленный, левой, от чемпиона 
и навзничь рухнул на настил, чтобы 
возродить одну очень актуальную 
для Сергея Ковалева и всего миро-
вого бокса тему.

Эта тема — будущий бой россия-
нина. Вчера большинство коммента-
торов, подводя итоги челябинского 
матча, конечно, упоминали имя Са-
уля Альвареса. Мексиканец сегодня 
возглавляет все авторитетные рей-
тинги сильнейших бойцов вне за-
висимости от весовой категории 
и считается персонажем, гаранти-
рующим в случае участия в бою ко-

лоссальные сборы. Доходы от двух 
его поединков против знаменито-
го казахстанца Геннадия Головкина 
в 2017 и 2018 годах составили около 
$200 млн. С Головкиным Альварес 
дрался в рамках среднего веса (до 
72,6 кг), но уже успешно выступал 
в суперсреднем (до 76,2 кг). Имен-
но из суперсредней категории в по-
лутяжелую, родную для Ковалева, 
перешел в свое время Андре Уорд, 
американская знаменитость, чтобы 
встретиться с выдающимся россий-
ским боксером. Противостояние с 
Уордом было пока наиболее замет-
ным в биографии Ковалева, дважды 
потерпевшего от американца до-
вольно спорные поражения. Проти-
востояние с Альваресом, безуслов-
но, прозвучало бы еще громче.

То, что команды Сауля Альваре-
са и Сергея Ковалева уже вели пере-
говоры об организации боя, не се-
крет. Их факт подтверждали глава 
Main Events, промоутерской компа-
нии, работающей с Ковалевым, Кэ-
ти Дува и представители Golden Boy 
Promotions, ведущей Альвареса. Бо-
лее того, уже была названа предпо-
лагаемая дата поединка — 2 ноября. 
Но переговоры все же сорвались, хо-
тя, по выражению Дувы, были «близ-
ки к успеху», а Ковалеву вместо Аль-
вареса достался в соперники Ярд.

ESPN не сомневается, что после 
яркой победы Сергея Ковалева в Че-
лябинске переговоры будут возоб-
новлены. В качестве доказательст-
ва телеканал привел свежее заявле-
ние Джо Марковски, вице-президен-
та североамериканского подразделе-
ния стримингового сервиса DAZN, с 
которым у Альвареса контракт. По 
словам Марковски, «не является тай-
ной», что Ковалев — «тот, кого сер-
вис хочет видеть» оппонентом мек-
сиканца. «Возможно или нет осуще-
ствить бой в ноябре — это еще нуж-
но решить»,— добавил он.

Сергей Ковалев, говоря после по-
единка против Энтони Ярда о сво-
ем будущем, тоже, естественно, кос-
нулся истории с Саулем Альваре-
сом и сказал: «Если он хочет драть-
ся, я готов».

А BBC специально поинтересова-
лась мнением нескольких аналити-
ков, следивших за челябинским мат-
чем, по поводу целесообразности ор-
ганизации боя Ковалева с Альваре-
сом. Одним из аналитиков был Ан-
дре Уорд. Свою точку зрения он вы-
палил не задумываясь: «Ковалев до-
казал, что все еще кое-чего стоит. А 
сейчас ему надо отхватить деньги Ка-
нело (прозвище Альвареса.— „Ъ“) и с 
чистой совестью уходить».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
Третий тур. «Норвич»—«Челси» 2:3 (Кантуэлл, 
6; Пукки, 30 — Абрахам, 3, 68; Маунт, 17). «Ман-
честер Юнайтед»—«Кристал Пэлас» 1:2 (Джеймс, 
89 — Айю, 32; ван Анхольт, 90+3). «Ливерпуль»—
«Арсенал» 3:1 (Матип, 41; Салах, 49 (пен.), 58 — 
Торрейра, 85). «Борнмут»—«Манчестер Сити» 1:3 
(Уилсон, 45+3 — Агуэро, 15, 64; Стерлинг, 43). 
«Тоттенхем»—«Ньюкасл» 0:1 (Жоэлинтон, 27).  
Положение команд. 1. «Ливерпуль» — 9 очков. 
2. «Манчестер Сити» — 7. 3. «Арсенал» — 6. 4. «Ле-
стер» — 5. 5. «Манчестер Юнайтед» — 4. 6. «Бернли» 
— 4. 7. «Тоттенхем» — 4.

Чемпионат Германии

Второй тур. «Кельн»—«Боруссия» (Дортмунд) 
1:3 (Дрекслер, 29 — Санчо, 70; Хакими, 86; Аль-
касер, 90+4). «Фортуна»—«Байер» 1:3 (Мора-
лес, 82 — Бейкер, 6 (автогол); Арангис, 33; Бел-
лараби, 39). «Майнц»—«Боруссия» (Мёнхенглад-
бах) 1:3 (Куайсон, 18 — Лайнер, 31; Плеа, 77; Эм-
боло, 79). «Падерборн»—«Фрайбург» 1:3 (Мамба, 3 
— Вальдшмидт, 21 (пен.); Петерсен, 40; Квон Чхан 
Хун, 90). «Шальке»—«Бавария» 0:3 (Левандовский, 
20 (пен.), 50, 75). «Лейпциг»—«Айнтрахт» 2:1 (Вер-
нер, 10; Поульсен, 80 — Пасьенса, 89). «Герта»—
«Вольфсбург» 0:3 (Вегорст, 9; Брекало, 82; Рус-
сийон, 90+1). Положение команд: 1. «Боруссия» 
(Д) — 6 очков. 2. «Фрайбург» — 6. 3. «Лейпциг» — 6. 
4. «Вольфсбург» — 6. 5. «Байер» — 6. 6. «Бавария» — 
4. 7. «Боруссия» (М) — 4.

Седьмой тур
«Тамбов»—«Динамо» 0:2
Филипп, 41; Панченко, 80
«Уфа»—«Зенит» 1:0
Фомин, 79
«Краснодар»—«Локомотив» 1:1
Сулейманов, 42 — Крыховяк, 5
ЦСКА—«Ахмат» 3:0
Фернандес, 43; Чалов, 66; Влашич, 73
«Ростов»—«Рубин» 2:1
Шомуродов, 29; Саплинов, 87 — Марков, 15
«Крылья Советов»—«Спартак» 1:2
Соболев, 42 — Ларссон, 54; Тил, 90+1

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Краснодар» 7 4 2 1 11:5 14

2. «Спартак» 7 4 2 1 10:7 14

3. «Ростов» 7 4 2 1 12:10 14

4. «Локомотив» 7 4 2 1 12:6 14

5. «Зенит» 7 4 2 1 9:3 14

6. ЦСКА 7 4 1 2 8:5 13

7. «Рубин» 7 3 1 3 5:5 10

8. «Арсенал» 6 3 1 2 8:7 10

9. «Уфа» 7 3 1 3 9:8 10

10. «Динамо» 7 2 2 3 6:6 8

11. «Урал» 6 2 1 3 9:13 7

12. «Ахмат» 7 2 1 4 4:11 7

13. «Крылья Советов» 7 2 0 5 10:11 6

14. «Тамбов» 7 1 1 5 6:11 4

15. «Сочи» 6 0 3 3 1:7 3

16. «Оренбург» 6 0 2 4 6:11 2

Матч «Арсенал»—«Оренбург» завершился  
после подписания номера в печать.  
Матч «Урал»—«Сочи» пройдет сегодня.В

П Попав в критическую  
ситуацию в восьмом  
раунде, Сергей Ковалев 
(справа) тем не менее  
смог нокаутировать Энтони  
Ярда  ФОТО НАИЛЯ ФАТТАХОВА
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